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ПРОБЛЕМА Опасный сорняк отвоевывает у нас 
жизненное пространство, и никто ему не указ

Месть Сталина

Тарас Фомченков

Ц
ены на нефть в мире снова 
падают, но опасаться этого 
процесса, похоже, не стоит. 

Колебания стоимости «черного 
золота» в пределах 50—65 долла-
ров за баррель — это нормальный 
и ожидаемый процесс, заявил 
вчера глава российского минэ-
нерго Александр Новак. Запад-
ные же аналитики пока спорят об 
уровне цен на нефть в 2015 году, 
выдавая непохожие друг на друга 
прогнозы.

Разброс цен в нефтяных про-
гнозах сейчас составляет от 50 до 
57 долларов за баррель по итогам 
года. «Российская газета» разби-
ралась, от чего же сегодня на са-
мом деле зависит стоимость 
«черного золота» и какая дина-
мика цен, позитивная или нега-
тивная, наиболее вероятна.

По мнению специалистов из 
Всемирного банка, сегодня все-
таки больше поводов для опти-
мизма. Именно этим можно объ-
яснить тот факт, что совсем не-
давно они скорректировали свой 
более ранний прогноз, решив, 
что 53 доллара среднегодовой 

цены за мерную бочку сорта 
Brent слишком мало. Новый ори-
ентир — 57 долларов.

С чего бы так? Отправной точ-
кой для позитива аналитиков 
кредитной организации стал тот 
факт, что во втором квартале 
«черное золото» умудрилось вы-
расти в цене сразу на 17 процен-
тов. 

Впрочем, падение цены в тре-
тьем квартале, похоже, умерит 
аппетиты. И уже осенью мы смо-
жем увидеть обновленные дан-
ные, которые будут где-то посе-

редине между этими значения-
ми. Скажем, долларов 55.

Другой полюс прогнозов 
представляет Bank of America 
Merrill Lynch. По мнению заоке-
анских аналитиков стоимость 
«черного золота» марки WTI в 
третьем квартале упадет до 45 
долларов за баррель, а сорт Brent 
в среднем будет стоить 50 долла-
ров. Причина здесь тоже как бы 
лежит на поверхности — сниже-
ние китайских фондовых индек-
сов окажет влияние на реальный 
сектор экономики, а падение 
темпов роста ВВП в дальнейшем 
станет причиной уменьшения 
спроса на энергоносители, не по-
спевающего за ростом предложе-
ния. Тем более что сегодня на ры-
нок нефти каждый день поставля-
ется на 2 миллиона баррелей 
больше существующего спроса.

Пока стоимость нефти снижа-
ется. На вчерашних торгах стои-
мость сентябрьских фьючерсов 
на североморскую смесь Brent 
опускалась до 53,09 доллара за 
баррель. Цена сентябрьских 
фьючерсов на нефть 
WTI снижалась до 47,82 
доллара за баррель.

Татьяна Зыкова 

В 
ближайшие три года налоги 
в стране расти не будут — вот 
ключевой посыл основных 

направлений налоговой политики 
минфина на 2016 год, 2017-й и 
2018-й год. Документ опублико-
ван на сайте ведомства. 

Второй сигнал — этот морато-
рий должен обеспечить стабиль-
ность налоговой системы и повы-
сить ее привлекательность для ин-
весторов. Также минфин намерен 
вывести из тени несколько милли-
онов самозанятых граждан. 

Этой армии потенциальных 
налогоплательщиков, состоящей 
из репетиторов, распространите-
лей косметики, уличных музыкан-
тов, нянь, личных водителей, са-
довников, айтишников, которые 
не платя налоги и страхвзносы в 
социальные фонды, предложат ле-
гализоваться. Приобрести патен-
ты на свой труд по упрощенной 
схеме «одного окна». Можно заре-
гистрироваться со статусом инди-
видуального предпринимателя 

либо без него. Либо регистриро-
ваться временно, на срок, за кото-
рый уплачен патент. Но без права 
на другие виды бизнеса. Купил па-
тент на репетиторство, им и дол-
жен заниматься. Такая система 
спецрегистрации будет необходи-
ма, чтобы избежать привлечения 
к ответственности за ведение 
предпринимательской деятель-
ности без госрегистрации, под-
черкивается в документе. 

Старший юрист юридической 
фирмы Sameta Юлия Кузнецова 
считает эту новацию одной из ре-
зонансных тенденций. «Граждане 
единовременно уплачивают не-

кую сумму и, не заморачиваясь 
бухгалтерской отчетностью, за-
нимаются предпринимательст-
вом», — говорит она. В стоимость 
патента будут включены и страхо-
вые взносы. При этом назначать 
его цену, исходя из разных видов 
услуг и понижающих коэффици-
ентов, будут местные власти. Но 
вопрос, как контролеры будут от-
слеживать и выводить на чистую 
воду репетиторов или водителей 
без патентов, остается непроя-
сненным, считает Кузнецова.

 Но поскольку одной из мер 
борьбы с уклонистами от уплаты 
налогов, по задумке минфина, ста-
нет закрепление запрета на злоу-
потребление правами в сфере на-
логообложения, то большинство 
недобросовестных налогопла-
тельщиков это остановит. Речь 
идет об усилении ответственности 
за создание фирм-«однодневок», 
налоговых схем с использованием 
офшорных компаний. 

Есть и изменения в 
порядке уплаты налога 
на доходы физлиц. 

Татьяна Батенёва, 
Ульяна Вылегжанина, 
Татьяна Зыкова, 
Анна Скудаева, 
Светлана Цыганкова

С
трану оккупирует зе-
леный гигант — трава 
борщевик.

В Калининград-
ской области она за-

няла три тысячи гектаров: обо-
чины автодорог, деревенские 
улицы, земли сельхозназначе-
ния. На Псковщине гигантские 
зонтики обнаружены на десяти 
тысячах га. В Ленинградской об-
ласти борщевиком заражено уже 
100 тысяч гектаров. И так далее и 
так далее... По некоторым оцен-
кам экспертов, борщевик зани-
мает до 40 миллионов га и еже-
годно увеличивает свои «угодья» 
на 10—15 процентов. 

Впрочем, точную площадь по-
ражения не знает никто. Но то, 
что это уже зона бедствия, гово-
рит реплика помощника главы 
Россельхознадзора Алексея 
Алексеенко: «Страшную тему вы 
подняли!» Борщевик не только 
стремительно захватывает при-
годные для посевов, отдыха и 

стройки земли, но и вредит на-
шему здоровью. Его ожоги осо-
бенно опасны для детей и аллер-
гиков. Недавно в Калининград-
ской области серьезно пострада-
ли двое взрослых и ребенок. 

Встреча с агрессором может 
довести и до летального исхода. 
И получить «ранение» от борще-
вика с каждым годом становится 
все легче. Летом с такими трав-
мами обращаются к врачу посто-
янно. Такое впечатление, что чи-
стый круг нашего обитания ста-
новится все меньше. 

И что, никакой управы на 
него нет? «Способы борьбы с 
борщевиком известны, но они 
очень трудоемки, требуют юве-

лирной точности», — отвечает за-
мдиректора по науке НИИ эко-
номики и организации сельского 
хозяйства Александр Волков. 
Учитывая скорость размноже-
ния, растение необходимо обра-
батывать гербицидами, а унич-
тожать эффективно только в ко-
роткий период бутонизации — до 
цветения. И после скашивания — 
сжигать. 

«Поручать эту процедуру сто-
ронним ведомствам, а тем более 
частным лицам — дачникам и 
фермерам, бесполезная и опа-
сная трата времени», — пояснил 
Александр Волков. 

По его словам, сегодня эту 
проблему решают на уровне му-
ниципалитетов — кто как может. 
На местах стараются. В 2014 
году в Псковской области приня-
ли программу по борьбе с бор-
щевиком на три года. Общий 
бюджет 40 миллионов, из них 
около 9 миллионов  рублей — на 
возмещение затрат, которые аг-
рарии и муниципалите-
ты несут при обработке 
растений гербицидами. 

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики и 

международных отношений РАН 

Р
убль вновь почувство-
вал в себе силу, и его 
курс, после нескольких 
дней ощутимого паде-
ния, вчера пошел в рост 

и к доллару, и евро.
Помог Центробанк, объявив 

во вторник, что временно не бу-
дет покупать на рынке валюту 
для пополнения международных 
резервов. Сейчас трудно ска-
зать, насколько хватит рублю 
запала, но резких скачков в авгу-
сте, может быть, удастся избе-
жать. И если цена на нефть не бу-
дет дальше падать, то за 60 ру-
блей курс доллара все-таки не 
вырвется.

А что потом? 
На полустанке года, в июль-

ские теплые времена мы пыта-
емся заглянуть в осень, а лучше в 
зиму, стараясь понять, что они 
готовят для нас, для наших се-
мей, для всего того, что мы зара-
ботали и сберегли.

Пока картинка мозаична. Как 
ни крути, второй квартал 2015 
года для экономики был хуже, 
чем первый, и, хотя в июне был 
«отскок», никому неизвестно, 
остановится за ним медленное 
сползание производства куда-то 
вниз или же все облегченно 
вздохнут, встанут на твердую 
точку опоры и можно будет ду-
мать, что делать дальше. Пока 
все-таки дорожные знаки указы-
вают больше на слабеющую тра-
екторию экономики.

Почему? Для начала — плохие 
внешние условия. Внешние «ко-
лодки» для экономики. Дело не 
столько в санкциях. Мы надолго 
вступили на территорию низких 
мировых цен на сырье — нефти, 
газа, металлов, продовольствия. 
Всего, чем знаменита Россия как 
великая сырьевая держава.

Дело в том, что с начала 2000-

х годов сырье стало финансовым 
товаром. Мировые цены форми-
руются на биржах товарных де-
ривативов Нью-Йорка, Чикаго, 
Лондона, Канзас-Сити и Минне-
аполиса. Они очень зависят от 
доллара США, как мировой ре-
зервной валюты. Цены — в долла-
рах, основная часть расчетов — в 

долларах. Когда курс доллара к 
евро падает, цены на нефть и 
другое сырье, при прочих рав-
ных, растут. Когда дол-
лар укрепляется, нао-
борот, падают.

РЕСУРСЫ Сколько будет стоить баррель нефти 
в 2015 году

Какой с бочки спрос

ОФИЦИАЛЬНО Минфин опубликовал основные 
направления налоговой политики 
на ближайшие три года

Всем выйти из тени!

5
Пьяному авиадебоширу, 
которого сняли с рейса,
грозит арест

8
Нелегальные мигранты 
штурмовали тоннель
между Англией и Францией

ВДВ

Вот такой он борщевик! Его семена 
выжигают вокруг все живое. Если 
вовремя не «убить» агрессора.

Windows 10: уже свет в окнахWindows 10: уже свет в окнах
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Австралийский доллар  43,6953
Азербайджанский манат  56,9856
Армянский драм**  12,5297
Белорусский рубль****  39,3460
Болгарский лев  33,7931
Бразильский реал  17,7607

Венгерский форинт**  21,3490
Вон Республики Корея***  51,5246
Датская крона*  88,5810
Доллар США  59,7665
Евро  65,9882
Индийская рупия**  93,5020

Казахстанский тенге**  31,8891
Канадский доллар  46,1304
Киргизский сом**  98,0851
Китайский юань*  96,2579
Молдавский лей*  31,7653
Новый румынский лей  14,9555

Новый туркменский манат  17,0883
Норвежская крона*  73,3295
Польский злотый  15,9885
СДР  83,5165
Сингапурский доллар  43,7689
Таджикский сомони*  95,4736

Турецкая лира  21,5958
Узбекский сум***  23,2103
Украинская гривна*  27,1050
Фунт стерлингов  93,3134
Чешская крона*  24,4574
Шведская крона*  69,7034

Швейцарский франк  62,0628
Южноафриканский рэнд*  47,5288
Японская иена**  48,3450

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.07.15 

Борщевик начали 
сеять по приказу 
Сталина на корм 
скоту. Вождя давно 
нет, а ядовитая 
трава все живет

Минфин планирует 
вывести из тени 
несколько миллио-
нов самозанятых 
граждан

ЦИФРА

50
МИЛЛИОНОВ
БАРРЕЛЕЙ
нефти накопилось в Иране. Скоро 
эти объемы «выльются» на рынок
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Трудно ли обменять 
белорусские води-
тельские права на 

российские? / стр. 4

В НОМЕРЕ

ПРОГНОЗ С каким настроением придет 
к осени экономика и курс рубля 

Испытание 
августом
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Третьим будет евро. Он вместе с 
долларом и рублем определяет 
цены практически на все товары.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО В Северный Кавказ вложат 150 миллиардов рублей

Деньги на развитие
Владимир Кузьмин

С
оздавая условия для уско-
ренного развития эконо-
мики северокавказских 

регионов, правительство будет 
поддерживать те проекты, кото-
рые направлены на замещение 
импорта.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел заседание пра-
вительственной комиссии по во-
просам социально-экономиче-
ского развития Северо-Кавказ-
ского федерального округа, сде-
лав акцент на планах в промыш-
ленности и сельском хозяйстве с 
учетом реализуемой в стране по-
литики импортозамещения. 

— Положение на мировых рын-
ках и ситуация в экономике оста-
ется весьма непростой. Нам всем 
— и центру, и регионам — прихо-
дится работать в условиях жест-
ких бюджетных ограничений, — 
заявил председатель кабинета 
министров. — Поэтому, создавая 
условия для ускоренного разви-
тия промышленности и сельско-
го хозяйства на Северном Кавка-
зе, мы будем поддерживать те 
проекты, которые ориентирова-
ны на замещение импорта.

Во всех регионах федерально-
го округа утверждены свои про-

граммы импортозамещения, 
предложено для реализации око-
ло 70 якорных проектов. «Значи-
тельные средства выделены из 
федерального бюджета, в том чи-
сле на возмещение процентной 
ставки по инвестиционным кре-
дитам», — напомнил глава прави-
тельства. В трех регионах округа 
планируется создать три инду-
стриальных парка. В перечне 
комплексных инвестиционных 
проектов, которые финансиру-
ются по линии минпромторга, 
включено 5 проектов на Север-
ном Кавказе с общим объемом 
выделяемых средств в 6 милли-
ардов рублей. При этом уже сей-
час промышленность региона де-
монстрирует более высокие ре-
зультаты, чем в среднем по стра-
не — за первые пять месяцев года 
прирост составил 0,7 процента.

Выше среднероссийских по-
казатели и у агропромышленно-
го комплекса Северного Кавказа. 
«Возможности для современного 
высокопроизводительного сель-
ского хозяйства на Северном 
Кавказе есть, они уникальные», — 
подчеркнул Медведев. В этом 
году на аграрные цели из феде-
рального бюджета будет направ-
лено 12 миллиардов рублей. Но 
урожай недостаточно вырастить. 

«Всю эту продукцию нужно до-
ставить потребителю», — указал 
премьер. А значит, важно вклады-
вать средства в инфраструктуру 
для переработки, хранения и до-
ставки продукции с Северного 
Кавказа в другие регионы стра-
ны.

Обновили в правительстве 
программу развития Северо-
Кавказского федерального окру-
га на период до 2025 года. На вто-
ром этапе ее реализации — с 2016 
по 2020 год — финансирование 
составит более 150 миллиардов 
рублей. Для каждого из семи ре-
гионов округа будут разработа-
ны отдельные подпрограммы с 
учетом промышленной и сель-
скохозяйственной специализа-
ции и состояния рынка труда, но 
условия получения бюджетных 

средств, предупредил глава каб-
мина, будут едиными для всех. 
«Нам нужен абсолютно понят-
ный механизм оценки и отбора 
таких проектов. Тогда мы, во-пер-
вых, сможем обеспечить эффек-
тивное использование и возврат 
бюджетных средств. Ну и, во-вто-
рых, в такие проекты будут луч-
ше вкладываться частные инве-
сторы», — считает он.

На первом этапе реализации 
госпрограммы средства по по-
ручению главы правительства 
концентрировались на разви-
тии социальной составляющей. 
В результате в регионах округа к 
16 году должны быть построены 
около 15 школ и 15 объектов 
здравоохранения, на что будет 
затрачено 27 миллиардов ру-
блей. А с 2017 года принцип ме-

няется. «Средства будут направ-
ляться исключительно на инве-
стиционное развитие», — под-
черкнул вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин после заседа-
ния.

Главы северокавказских субъ-
ектов Федерации, конечно, хоте-
ли бы видеть больше финансовых 
возможностей. Губернатор Став-
ропольского края Владимир Вла-
димиров поднял вопрос о прин-
ципах работы такого механизма, 
как возврат в регион федераль-
ных налогов с работы индустри-
альных парков. По его словам, 
министерство финансов отказы-
вает в полной заявке края, а та-
ких парков на Ставрополье 11, и 
из них только три уже встали на 
ноги. Владимиров попросил вер-
нуться к вопросу, обещая, что эти 
средства будут идти дальше в 
развитие парков.

По словам Хлопонина, жела-
ние губернатора понятно, но с са-
мого начала речь шла о том, что 
возврат налогов будет распро-
страняться только на проекты, 
начатые с 2015 года, а власти 
Ставрополья хотят получить 
средства даже с 2012. «Мы не мо-
жем задним числом засчиты-
вать», — объяснил он журнали-
стам.

Еще одна просьба к премьер-
министру касалась процесса пе-
реоформления договора аренды 
паевых участков на Северном 
Кавказе. «Это очередной передел 
в земельном вопросе, — заметил 
губернатор  Владимиров .  — 
Просьба выслушать нас, наши 
предложения в части заморажи-
вания этого процесса».

Дмитрий Медведев ответил, 
что если региональные власти 
считают нужным обсудить этот 
вопрос, то можно к нему обра-
титься. «Хотя это очень тонкая 
тема, особенно на Северном Кав-
казе, и даже сверхчувствитель-
ная, но, тем не менее, если мы бу-
дем готовы к этому, если есть ка-
кие-то идеи универсального ха-
рактера, то можно это сделать», 
— согласился он.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Группировку 
спутников 
МЧС увеличат

СЕМЬ 
ВЗГЛЯДОВ 
НА ПОЖАР

Тимофей Борисов

РОССИЯ строит еще семь кос-
мических спутников для обнару-
жения ЧС на ранних стадиях за-
рождения. В этом году должны 
быть запущены три из них. Речь 
о космических аппаратах ди-
станционного зондирования 
Земли «Канопус» и «Ресурс-П». 
Их созданием занимается Все-
российский НИИ электромеха-
ники в Москве и РКЦ «Про-
гресс».

 Необходимость пополнения 
космической группировки на-
зрела давно. На днях о необходи-
мости более активного и эффек-
тивного использования системы 
космического мониторинга в 
своем докладе на межведомст-
венном итоговом совещании го-
ворил начальник национального 
антикризисного центра МЧС 
России Владимир Яцуценко. 

— В рамках повышения эф-
фективности работы органов по-
вседневного управления необхо-
димо совершенствование систе-
мы прогнозирования и преду-
преждения ЧС, моделирование 
ситуаций по наихудшему сцена-
рию, использование космиче-
ского мониторинга, что в даль-
нейшем позволит своевременно 
планировать проведение ком-
плекса превентивных мероприя-
тий, — определил задачу генерал. 

 Эти планы должны быть ча-
стично реализованы в декабре 
этого года. Намечен старт сразу 
трех космических аппаратов — 
двух «Ресурс-П» и одного «Кано-
пус-В-ИК». Не исключено, что 
именно эти спутники станут 
первыми, которые стартуют с 
нового космодрома «Восточ-
ный». 

 Сейчас в космическую груп-
пировку страны входят два «Ме-
теора-М», один «Канопус-В». 
Это аппарат визуального зонди-
рования поверхности. А «Метео-
ры» в основном следят за пого-
дой. Еще на орбите находится бе-
лорусский аналог «Канопуса» — 
спутник «БКА», который также 
сообщает данные по запросу 
«Роскосмоса» на пульт антикри-
зисного центра МЧС России.

 Но перед спасателями стоит 
более сложная задача — получать 
снимки из космоса не через 
день-полтора после запроса, а 
гораздо быстрее. С новыми спут-
никами эта задача осуществима. 
Тем более что новый «Канопус-
В-ИК» будет обладать и инфра-
красной камерой, многоканаль-
ным радиометром среднего и 
дальнего инфракрасных диапа-
зонов, который позволит иссле-
довать полосу шириной 2000 ки-
лометров и распознавать очаги 
пожаров площадью 5х5 метров и 
отслеживать только назреваю-
щие пожары. Это космический 
аппарат нового поколения.

А спутники «Ресурс-П» еще 
более «продвинутые» и «наворо-
ченные». Они в два раза тяжелее 
«Канопусов», весят под тонну и 
несут больше аппаратуры. В 
частности, у них помимо черно-
белой оптики есть мультиспек-
тральная камера, которая обла-
дает очень большим разрешени-
ем. 

Спутники «Ресурс-П» еще бо-
лее «продвинутые» и «наворо-
ченные». Они в два раза тяжелее 
«Канопусов», весят под тонну и 
несут больше различной аппара-
туры. В частности, у них помимо 
черно-белой оптики есть муль-
тиспектральная камера, которая 
обладает очень большим разре-
шением. И они также приспосо-
блены для отслеживания мало-
размерных ЧС.

Кроме обнаружения очагов 
возгорания обновленная косми-
ческая группировка сможет сле-
дить за ледовой обстановкой на 
реках и в Арктике, а также обна-
руживать возможные места паде-
ния пропавших летательных ап-
паратов. Среди других возмож-
ностей — «картирование» навод-
нений, обнаружение и монито-
ринг крупных выбросов загряз-
няющих веществ, инвентариза-
ция сельскохозяйственных уго-
дий, мониторинг состояния посе-
вов, оценка засоренности, выяв-
ление вредителей и болезней 
сельскохозяйственных культур, 
прогнозирование урожайности.

Президент Владимир Путин встретился с лидером 
«Справедливой России» Сергеем Мироновым

Кредиты без рабства
Виталий Петров

В
ладимир Путин про-
должил серию встреч с 
руководителями дум-
ских фракций. Вчера в 
Ново-Огарево глава го-

сударства принял лидера «Спра-
ведливой России» Сергея Миро-
нова, который приехал поделить-
ся планами партии на осеннюю 
сессию.

«Сегодня у нас многие гра-
ждане сталкиваются с пробле-
мой по сути кредитного рабства. 
Дело в том, что идет агрессивная 
реклама. Многие банки, мягко 
говоря, жулят, не объясняя лю-
дям все последствия взятия кре-
дита», — посетовал Миронов. По 
его мнению, принятие закона о 
микрофинансировании «откры-
ло ящик Пандоры», и на сегод-
няшний день более 40 миллионов 
российских граждан имеют кре-
диты. «Общая сумма непогашен-
ных кредитов 10,8 триллиона ру-
блей. Сопоставимо с бюджетом 
России», — отметил парламента-
рий.

Проблема заключается в том, 
что порядка пяти миллионов рос-
сиян уже не могут выплачивать 
кредиты, в связи с чем необходи-
мо принять определенные зако-
нодательные меры. «Первая, на-
верное, и главная из них — все-та-
ки установить федеральным за-
коном предельную ставку полу-
чения кредита с точки зрения 
возврата кредита, потому что се-
годня ставки при микрофинанси-
ровании доходят до 800% годо-
вых. Это просто безумие», — по-
лагает лидер фракции. Причем, 
несмотря на выплату сумм, в 3—4 
раза превышающих кредит, гра-
ждане все равно остаются в дол-
гах. «Например, такая макси-
мальная ставка, как 30%, с нашей 
точки зрения, представляется 
вполне разумной. Вот над этим 
будем работать», — заявил Миро-
нов.

Особое внимание партия уде-
лит и проблемам системы ЖКХ. 
Кроме того, «эсеры» подготови-
ли федеральную инициативу, ка-
сающуюся льгот для граждан, чье 
детство пришлось на годы Вели-
кой Отечественной войны. «Се-
годня 18 субъектов уже приняли 
свои региональные законопроек-
ты, посвященные льготам для 
этой категории наших граждан. 
По моим данным, до Нового года 
еще 10 субъектов планируют 
принять такие региональные за-

конопроекты», — рассказал Ми-
ронов. «Справороссы» намерены 
поднять вопрос о том, чтобы вы-
вести эту инициативу на феде-
ральный уровень.

Говоря о партийных планах, 
лидер «эсеров» отметил, что 
«Справедливая Россия» прини-
мает самое активное участие в 
подготовке к выборам 13 сентя-
бря. Рассказал он президенту и о 
международной деятельности 
партии. Вспомнив о поездке 
представителей партии в Евро-
парламент, Миронов заметил, 

что в Брюсселе появляется мне-
ние о необходимости отмены 
санкций, введенных в отношении 
России.

Рабочий день президента 
продолжился телефонным раз-
говором с премьер-министром 
Нидерландов Марком Рютте по 
инициативе нидерландской сто-
роны.  Как сообщила пресс-
служба Кремля, стороны обсу-
ждали вопросы, связанные с 
расследованием крушения ма-
лайзийского «Боинга» на Украи-
не в июле прошлого года. Прези-

дент РФ подчеркнул необходи-
мость полного выполнения ре-
золюции 2166 Совета Безопа-
сности ООН, направленной на 
обеспечение всестороннего, 

тщательного и независимого 
расследования.

Президент, побеседовав с Сергеем 
Мироновым, узнал о ближайших 
планах партии эсэров.

Одна из главных задач, по мнению премьера, — создать инфраструктуру для переработки, хранения и доставки сельхозпродукции с Северного Кавказа. 

МЕЖДУ ТЕМ
До конца августа Владимир Путин примет участие в одной из экспеди-
ций Русского географического общества, но какой — пока держится в тай-
не. Об этом сообщил пресс-секретарь главы государства, председатель 
Медиа-совета РГО Дмитрий Песков на первом заседании Медиа-клуба в 
преддверии празднования 170-летия Русского географического общества. 
Представитель Кремля также рассказал, что этой осенью пройдет пер-
вый Всероссийский географический диктант. «Мы пригласим политиков, 
ученых, знаменитых людей, чтобы они тоже протестировали свои зна-
ния географии, как и все желающие», — пообещал Песков.

Акцент

 Порядка пяти миллионов 
россиян уже не 
могут выплачивать кредиты

Акцент

 Во всех регионах федераль-
ного округа утверждены свои 
программы импортозамеще-
ния

Три спутника ново-
го поколения будут 
запущены в декаб-
ре. Еще четыре запу-
стят в следующем 
году

СПЕЦСЛУЖБЫ Глава ФСБ 
Александр Бортников
призвал иностранных 
коллег к совместной 
борьбе против  
«Исламского 
государства»

Цель 
террористов — 
Европа

Иван Егоров

В РЯДАХ террористической группировки «Исламское 
государство» воюют граждане уже из более чем 100 
стран, и мировое сообщество запаздывает с адекватным 
и своевременным ответом.

Об этом заявил вчера  директор ФСБ России Алек-
сандр Бортников, выступая на открывшемся в Ярославле 
ХIV совещании руководителей спецслужб, органов без-
опасности и правоохранительных органов-партнеров 
ФСБ России. 

В этом году в совещании приняли участие 92 делега-
ции из 64 стран, в том числе Австрии, Бельгии, Бразилии, 
Германии, Египта, Израиля, Индии, Ирана, Испании, Ита-
лии, Китая, Нидерландов, ОАЭ, Пакистана, Польши, Сау-
довской Аравии, Сирии, Франции. От США приняли учас-
тие представители ЦРУ, ФБР и Национального контртер-
рористического центра. 

Никто из европейских и американских коллег о сан-
кциях против Москвы на совещании не вспоминал. Все 
они понимают, что борьба с глобальным терроризмом без 
участия России в принципе невозможна.     

— Сегодня, и это следует признать открыто, мы имеем 
дело с угрозой принципиально иного масштаба — терро-
ристическим интернационалом в лице «Исламского госу-
дарства». По нашим оценкам, на текущий момент в его 
рядах воюют граждане из более чем ста государств, — под-
черкнул директор ФСБ.

По его словам, расширение географии стран, откуда 
приезжают новые приверженцы «ИГ», увеличение количе-
ства выезжающих «на джихад», разнообразие их этниче-
ской и социальной принадлежности свидетельствуют, что 
«ИГ» захватило инициативу, агрессивно действует на про-
пагандистском фронте и фактически навязывает свою по-
вестку дня.

— Однако мировое 
сообщество нередко 
запаздывает с адек-
ватным и своевре-
менным ответом, — 
подчеркнул Бортни-
ков .  —  Пользуясь 
этим, исламисты, за-
к р е п и в ш и е с я  н а 
Ближнем Востоке и в 
Северной Африке, 
нацеливаются на Ев-
ропу и Азию.

Глава ФСБ напом-
нил, что бесперебой-
ное финансирование 
ИГИЛ обеспечивается за счет захвата иракских и сирий-
ских нефтяных месторождений, нелегальной торговли 
энергоресурсами, а также получения спонсорской помо-
щи от своих сторонников и покровителей из-за рубежа.

Одновременно на поток поставлена подготовка ино-
странных боевиков-террористов. «Исламское государст-
во» активно рекрутирует новых сторонников по всему 
миру.

— Пройдя в лагерях психологическую обработку и тер-
рористическую подготовку и получив боевой опыт в «го-
рячих точках», бандиты, используя незаконную мигра-
цию, расползаются по намеченным регионам, — преду-
предил руководитель российской спецслужбы. — Их цель 
— создание законспирированных ячеек, вербовка боеви-
ков, подрыв внутренней безопасности и территориаль-
ной целостности стран оседания.

При этом террористы используют новейшие инфор-
мационные технологии, прежде всего возможности Ин-
тернета для распространения идеологии радикального 
ислама, пропагандируя террор как единственный метод 
ведения тотальной войны против «неверных». Главари и 
вербовщики «ИГ» стремятся мобилизовать под свои зна-
мена широкие массы населения, делая ставку в первую 
очередь на молодежь.

В связи с этим глава ФСБ призвал своих иностранных 
коллег активней проводить оперативную работу по дис-
кредитации международных террористических органи-
заций.

— Надо расширять практику совместных оперативных 
разработок террористических организаций, выявлять и 
пресекать деятельность лиц, входящих в боевое и идеоло-
гическое ядро группировок, дискредитировать лидеров и 
вносить раскол в ряды бандитов, — заявил Александр Бор-
тников.

По его мнению, необходимо вскрывать подпольные 
сети и каналы ресурсного обеспечения, устанавливать 
агитаторов и вербовщиков, действующих не только в ре-

альном мире,  но и в вирту-
альном пространстве, то 
есть в социальных сетях и в 
интернет-блогах.

— Главная задача выбить 
почву из-под апологетов 
радикализма, развенчать 
фальшивый ореол защитни-
ков интересов простых лю-
дей, наглядно демонстриро-

в а т ь  и  и з о б л и ч а т ь 
и с т и н н у ю  с у щ -

ность идеологиче-
ского  стержня 
ИГИЛ, противо-
р е ч а щ е г о  н е 
только нормам 
ислама, но и об-

щечеловече-
ским ценно-
стям, — отме-
тил дирек-
тор ФСБ.

«Исламское госу-
дарство» активно 
рекрутирует новых 
сторонников по 
всему миру в том 
числе через 
Интернет
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Александр 
Бортников 
уверен: только 
совместными 
усилиями 
можно побе-
дить террори-
стов.

КСТАТИ

Владимир Путин подписал указ об уничтожении с 6 августа товаров из антисан-

кционного списка. Документ не распространяется на товары, ввезенные гра-

жданами для личного пользования и следующие транзитом через Россию.
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УТОЧНЕНИЕ
В номере «РГ» от 29.07.15 в мате-
риале Андрея Исаева «Минфин — 
НПФ: игра в поддавки» была до-
пущена ошибка. Бывший ми-
нистр финансов РФ Алексей Куд-
рин был назван председателем 
совета директоров пенсионного 
фонда «Благосостояние». На са-
мом деле речь идет о негосудар-
ственном пенсионном фонде 
«Будущее».

СУД Глава Кизляра 
арестован в Москве

У чиновников 
нашли арсенал

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный районный суд столицы выдал санкцию 
на арест Андрея Виноградова — главы администрации Киз-
лярского района Дагестана.

Виноградов был задержан в результате спецоперации 
ФСБ и доставлен через Моздок в Москву.

Как сообщил накануне официальный представитель СК 
РФ Владимир Маркин, фигурантами уголовного дела так-
же являются депутат Народного собрания Дагестана Са-
гид Муртазалиев и предприниматель Омар Асадалуев. Все 
они — подозреваемые в расследуемом в Главном следствен-
ном управлении СК России уголовном деле по фактам 
убийств в 2010 году начальника эксплуатационной газо-
вой службы Кизлярского района ООО «Дагестангазсер-
вис», заместителя начальника ЦПЭ при МВД по Дагестану,  
а также в финансировании терроризма. Маркин уточнил, 
что речь идет также о покушении на заместителя мэра Киз-
ляра Василия Нау-
мочкина, который 
был тяжело ранен в 
результате обстрела 
на дороге, и убийстве 
атамана Кизлярского 
районного казачьего 
общества Петра Ста-
ценко.

В связи с тем, что 
Муртазалиев и Аса-
далуев скрываются 
за пределами РФ, 
следствие предлагает 
арестовать их заочно 
и объявить в розыск.

В рамках рассле-
дования уголовного 
дела в домах фигу-
рантов были проведены обыски, в ходе которых обнаруже-
ны и изъяты пистолеты Стечкина, автоматы Калашнико-
ва, карабины «Сайга», множество боеприпасов, в том чи-
сле к пистолету для бесшумной стрельбы.

Виноградов в суде заявил, что на все найденное лично у 
него оружие имеются лицензии. Также он сказал, что ни к 
инкриминируемым ему убийствам, ни к финансированию 
бандитов и террористов он отношения не имеет. 

Соучастники Виноградова, по данным следствия, име-
ют недвижимость за рубежом на миллионы долларов. Об 
этом вчера заявил следователь в Басманном суде Москвы. 
В частности, один из них владеет домом в Дубае, стоимость 
которого составляет примерно 20 миллионов долларов. 
Справка о наличии недвижимости у Асадалуева и Мурта-
залиева за рубежом была приобщена следователем к мате-
риалам дела. 

Следователь, требуя ареста задержанного, уточнил в 
суде, что Виноградов имуществом за границей не владеет, 
но может воспользоваться своими знакомствами и 
скрыться. В качестве представителя прокуратуры в деле 
участвует Валерий Лахтин, который ранее поддерживал 
обвинение по делу экс-главы ЮКОСа Михаила Ходорков-
ского. Он поддержал ходатайство следствия об избрании 
всем фигурантам этого громкого дела меры пресечения в 
виде содержания под стражей.

Испытание августом
Но у доллара с начала 
1970-х годов длинные 
15—17-летние циклы 

«ослабления — укрепления». 2001 
год — первая половина 2008 года — 
счастливое время для России. Это 
время длительного ослабления 
доллара к евро, когда цены на 
нефть, газ, металлы, акции, на что 
угодно многократно росли.

Доллар в цене
После кризиса 2008 года нача-

лось. Новый цикл. Год за годом, с 
заминками, но последовательно и 
твердо, доллар укреплялся к евро. 
Давил железной рукой на цены. 
Сначала посыпались вниз миро-
вые цены на металлы. С 2011 года 
алюминий, медь, золото, черные 
металлы — все стало намного де-
шевле. Медь подешевела почти в 
два раза, алюминий, золото — на 
40 процентов, серебро — на 70. C 
2012 года стали тонуть цены на 
зерно (примерно на 45 процен-
тов). С лета 2014 года резко упали 
цены на нефть и газ. Цены на 
нефть сегодня в два с лишним 
раза ниже, чем год назад. Все это 
товары российского экспорта.

Что дальше? Доллару предсто-
ит еще несколько лет укрепле-
ния. Территория сильного долла-
ра — это при прочих равных низ-
кие мировые цены на сырье на 
среднесрочных горизонтах. Нам 
— плоховато.

Есть и другие риски. Перегрет 
крупнейший в мире рынок акций 
США. Самый настоящий мыль-
ный пузырь. Если он лопнет, то и 
это повысит стоимость доллара, 
потому что в него «уходят» в ми-
нуты роковые, в нем ищут спаси-
тельную гавань, что бы ни случи-
лось в глобальных финансах.

Все? Нет, не все! Впереди по-

вышение процента Федеральной 
резервной системой — централь-
ным банком США. Этого давно 
все ждут. И даже этот шаг — все 
туда же. Такое решение немед-
ленно усилит доллар к евро и дру-
гим валютам. Так же как не пол-
ностью отыгранные риски в ев-
розоне. Греция — это долгая исто-
рия, не раз аукнется. А долги в ев-
розоне продолжают расти. Еще в 
2010 году индикатор «Госдолг/
ВВП» по еврозоне составлял 84 
процента. В 2014 году — 94. Так 
что долговой кризис еврозоны 
тлеет и всегда готов, если вдруг 
выбьется из-под мха, ударить 
евро и резко усилить доллар.

Так что все к одному: не стоит 
стоять у окна и ждать отскока цен 
на топливо. Не стоит мечтать о 
повторении 1999-го или 2009 
года, когда мировые цены на сы-
рье быстро стали возвращаться 
на докризисные уровни, и это 
спасало экономику России. Не 
стоит терзать свое воображение, 
если, конечно, не случится какой-
то грандиозной заминки в произ-
водстве, спросе и запасах сырья.

Но и на это не стоит надеяться. 
Пока ситуация очень проста — пе-
репроизводство, избыток запа-
сов. Сильный доллар. И как след-
ствие — низкие, снижающиеся 
цены. На нефть, газ, цветные и 
черные металлы. На все, чем жи-
вем и гордимся.

Экспорт сжимается
Российская экономика расте-

ряна, она сидит во «внешних» це-
новых и курсовых колодках. Но 
есть еще одна тайна, которую 
стоит раскрыть. Европейский 
Союз — наш якорный клиент. До 
2014 года на него приходилось 
около 50 процентов внешнего то-
варооборота России. Сегодня — 
45,9 (апрель-май 2015 года). 
Официальная политика ЕС и 
США направлена на диверсифи-
кацию источников топлива в Ев-
ропейском союзе,  читай на 
уменьшение доли России на рын-
ке нефти, газа, угля. В будущем (а 
оно не за горами, наступает уже 
сегодня) это должно означать фи-
зическое сокращение поставок 
топлива. То есть жизнь по форму-
ле «ниже мировые цены, меньше 
поставок в тоннах и баррелях, 
ниже экспортная выручка».

Пока это только угроза. Пока в 
2015 году снизились физические 
объемы поставок в «дальнее за-
рубежье» только газа и каменно-
го угля. Все остальное, прежде 
всего нефть и нефтепродукты, 
вывозится сейчас по принципу 
«цены ниже — товарные объемы 
больше». Сокращение «физики» 
происходит прежде всего в эк-
спорте в страны СНГ. Но все же на 
перспективу в 3—4 года перед 
нами — угроза потери ЕС как 
якорного клиента, сжатия реаль-
ного массива экспорта в Европу.

В какой мере это будет заме-
щено азиатским вектором и на-
сколько это будет выгодно, пока 
вопрос. У нас с Китаем отрица-
тельное сальдо экспорта-импор-
та. Не мы зарабатываем на Китае, 
а Китай зарабатывает на нас. 
Доля Китая во внешнеторговом 
обороте России составляет 11,2 
процента (апрель-май), в прош-
лом году — 10,9. Нужны еще мно-
гомиллиардные вложения в ин-
фраструктуру, чтобы залить Ки-
тай потоком сырья и начать зара-
батывать на нем. Одним словом, 
неопределенность, риски.

Риски старения 
Еще один сильный внешний 

риск — санкции, но не финансо-
вые, а запреты на поставки обо-
рудования. За месяц в России 
производят 200—250 металлоре-
жущих станков. В десятки раз 
ниже потребностей. Их ежегод-
ное выбытие — десятки тысяч. 

Сегодня 75—80 процентов 
парка металлообрабатывающего 
оборудования эксплуатируется 
более 20 лет. В то же время в ма-
шиностроении, электронной 
промышленности импортозави-
симость — 80—90 процентов, по 
данным минпромторга. Закупки 

машиностроительной продук-
ции в дальнем зарубежье, прежде 
всего в ЕС, сократились на 46—48 
процентов (май-июнь 2015 года). 
Импорт механического оборудо-
вания упал на 40—45 процентов.

Это значит, что российской 
экономике, которая была на тех-
нологическом пике к началу 
2014 года (средний возраст ма-
шин и оборудования по всем от-
раслям экономики чуть больше 
11 лет), грозит если не коллапс, 
то устаревание, по образцу 
«Большого Ирана». «Дать денег» 

не значит «совершить модерни-
зацию», даже если дать очень 
много денег. За четверть века мы 
во многом утратили способность 
«производить средства произ-
в о д с т в а  д л я  п р о и з в о д с т в а 
средств производства».

Получить технологии в Китае? 
Вопрос: каков уровень техноло-
гий, не являются ли они вторич-
ными, будут ли они из первых рук, 
не запрограммированы ли мы на 
еще большее отставание? Еще 
один вопрос: насколько это вооб-
ще возможно? Китай находится в 
стратегическом диалоге с США. 
Китай входит в тройку крупней-
ших торговых партнеров США. 
Потихоньку углубляются воен-
ные связи между этими странами.

Взять все в Японии и Южной 
Корее? Но эти страны — стратеги-
ческие партнеры и находятся под 
«военным зонтиком» США. Им-
порт технологий из этих стран, 
нравится нам это или нет, будет 
сталкиваться с ограничениями.

Сильные вызовы —
 сильные ответы

Внешняя среда для экономики 
России сверхжесткая. Тем важ-
нее дать сильные ответы. Пока 
они не дотягивают до той отрица-

тельной энергии, которыми на-
полнены экономические вызовы, 
идущие из-за рубежа. 

Рост российского хозяйства? 
Стабилизация? Как это может 
случиться при физически сокра-
щающемся кредите, двузначных 
процентах и инфляции, при нало-
говой нагрузке, такой же, как в 
странах ЕС, ползущих со скоро-
стью 0—1 процент, при дефиците 
налоговых стимулов для роста, 
при бюджете, который стал напо-
минать конец 1980-х годов, и ре-
гулятивной нагрузке, растущей 
по экспоненте?

Слишком дорогое государст-
во. Конечное текущее потребле-
ние государства в России — 19,4 
процента ВВП, в Китае — 13,6. 
При этом норма инвестиций в 
России — 20,2 процента ВВП, в 
Китае — 47,8. Как с этим расти, 
если при норме инвестиций в 19—
20 процентов любое хозяйство 
стоит на месте?

Экономика — не только во 
внешних «колодках», но и во вну-
тренних. Как я уже сказал, непре-
рывно растет регулятивное бре-
мя. В 2000 году было принято 
3489 нормативных акта феде-
рального уровня, в 2005 году — 
4776, в 2013 году — 9573, в 2014 
году — 11271. Ярко выраженная 
экспонента. Ведь это все — боль-
шей частью запрещения, десятки 
томов о том, что делать нельзя. 
Жизнь по законам Паркинсона.

Что делать? Нам действитель-
но нужен проектный офис, с 
единственной задачей — рост и 
модернизация. С большими пол-
номочиями. С прямым доступом. 
Преодолевающий рутину ве-
домств. Все старое здание эконо-
мической и финансовой полити-
ки мешает реально посмотреть 
на ситуацию.

Для какой политики? Стиму-
лирования роста и модерниза-
ции. Экономического и финансо-
вого «форсажа». Рационального 
либерализма практичных людей. 
Ее конструкция была давно дана 
в «Российской газете» в опереже-
ние всех кризисов и девальваций 
(«Проект Россия 3.0»,  «РГ» 
20.11.2012).

ВСЕМ ВЫЙТИ 
ИЗ ТЕНИ! 

В минфине предлагают 
уточнить порядок ос-
вобождения отдельных 

видов доходов от обложения 
НДФЛ. От уплаты этого налога 
будут освобождаться при уволь-
нении гражданские служащие, 
военные и судьи. Изменят прави-
ла получения доходов в ино-
странной валюте, и уплату нало-
га при выигрышах в лотереи.         
Тем не менее кардинальных из-
менений при налогообложении 
доходов физлиц не планируется.
         Директор Центра финансо-
вой политики Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
исследований Вадим Понкратов 
обращает внимание на позицию 
минфина в отношении так назы-
ваемых неналоговых сборов. 
Речь идет о многочисленных от-
числениях, поступающих не в 
казну, а направляемых на счета 
специальных фондов либо орга-
низаций. Например, о сборе на 
капитальный ремонт жилья, сбо-
ре за воспроизведение фоног-
рамм и аудиовизуальных произ-
ведений. Такого рода платежи, 
по мнению эксперта, будут ра-
сти. 

«В окончательной редакции 
«Основных направлений» видно 
намерение минфина распро-
странить мораторий только на 
неналоговые сборы, связанные с 
предпринимательской деятель-
ностью, но не граждан, физлиц», 
— говорит Понкратов. В РСПП, 
кстати, за заморозку таких нена-
логовых сборов, которые для 
предпринимателей сравни нало-
гам, активно боролись. По сло-
вам главы союза Александра Шо-
хина, их насчитали 73 вида. 

На два года будут замороже-
ны действующие ставки акцизов 
на табак и алкоголь. То есть ко-
нечные цены на эти товары ра-
сти не будут, уровень незакон-
ной торговли сигаретами сни-
зится. Исключение будет сдела-
но для шампанского и марочных 

вин с защищенными наименова-
ниями места происхождения. 
Для этих видов алкоголя ставки 
установят в два раза ниже по 
сравнению с аналогичными ви-
нами без этих характеристик. 
При этом скорректировать ак-
цизы собираются в 2018 году, «с 
учетом индекса потребитель-
ских цен». По мнению Вадима 
Понкратова, в этот период мож-
но ожидать всплеска цен, так как 
ставки могут быть проиндекси-
рованы с учетом накопленной 
инфляции. 

Что касается бизнеса, то, по 
словам опрошенных «Россий-
ской газетой» экспертов, основ-
ные направления налоговой по-
литики содержат целый набор 
позитивных сигналов.

Помимо моратория на повы-
шение налоговой нагрузки это 
снижение ставки налога на при-
быль до 10 процентов для новых 
промышленных предприятий 
(«гринфилдов»), реализующих 
инвестиционные проекты в ре-
гионах. При этом Дмитрий Липа-
тов, партнер компании «Дело-
вой фарватер», обращает внима-
ние на значительное расшире-
ние прав местных органов влас-
ти по налоговому стимулирова-
нию предпринимательской ак-
тивности на территориях. «Все 
это будет приводить к росту эко-
номики и созданию новых рабо-
чих мест», — говорит эксперт. 

В частности, регионам дано 
право снижать ставки налога по 
упрощенной и вмененной систе-
мам налогообложения, упро-
стится возмещение НДС, расши-
рится перечень информации, не 
относящейся к налоговой тайне. 
В рамках поддержки малого биз-
неса действующие двухлетние 
налоговые каникулы будут рас-
пространены на индивидуаль-
ных предпринимателей, занятых 
в сфере услуг.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
такова зависимость электронной 
промышленности РФ от импорта

Какой с бочки спрос
Основой для подобных 
«телодвижений» про-
должает оставаться то 

самое избыточное предложение 
сырья, а также ожидание публика-
ции данных по запасам «черного 
золота». Влияет на ситуацию и на-
чавшееся двухдневное заседание 
Федеральной резервной системы 
(ФРС) США по базовой ставке.

Откуда все же берется подоб-
ная разница в прогнозах и чего 
ждать от нефти в перспективе?

Существуют технологии, кото-
рые разработаны еще в 1990-е 
годы, они позволяют прогнозиро-
вать цены на нефть с высокой точ-
ностью, в пределах 5 процентов, 
напомнил «РГ» ведущий эксперт 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Рустам Танкаев. «Однако эту 
точность нельзя предсказать же-
лезно», — напоминает он.

Эти работы, подчеркнул он, 
очень и очень недешевы и долгов-
ременны, за день прогноз не соста-
вить, обычно он делается в среднем 
три месяца. «И аналитики в основ-
ном пользуются совершенно дру-
гими методиками работы. Отсюда 
и точность прогнозов в большом 
количестве случаев оставляет же-
лать лучшего. При этом с экспер-
тными заключениями такая рабо-
та не совпадает. Человек в состоя-
нии оперировать 3—5 факторами (в 
последнем случае, если гений). Ма-
шина в прогнозе может опериро-
вать более чем полусотней факто-
ров», — раскрыл он некоторые под-
робности «кухни» прогнозов.

Если же возвращаться к стои-
мости «черного золота», продол-
жил Рустам Танкаев, то цены на 
нефть в ближайшие два месяца 
высокими не будут. Они главным 
образом контролируются тем, 
что Иран со снятием санкций по-
лучил доступ к мировому нефтя-
ному рынку. «В Тегеране говори-
ли о том, что будут пытаться вер-
нуть свою долю, накопив от 35 до 
50 миллионов баррелей нефти. 
Сейчас они будут потихоньку эту 
нефть на рынок выводить, не-
большими порциями», — предпо-
ложил он. 

В обратном направлении, сыг-
рав на подъем, может ударить 
война в Йемене, а также снижение 
числа буровых вышек в Соеди-
ненных Штатах, полагает эксперт. 

В результате, резюмирует он, 
мы в пределах ближайших не-
скольких месяцев будем каждый 
день смотреть на рост факторов, 
которые могут понизить стои-
мость барреля до 40—45 долларов 
за мерную бочку. 

«И лишь потом будут стано-
виться заметнее другие факторы, 
факторы с позитивной направлен-
ностью. И они могут повысить 
стоимость бочки до значений, 
больших, чем сегодня», — предла-
гает свой вариант развития собы-
тий Рустам Танкаев.

Не исключено, что число буровых установок в США будет снижаться. Для нефти это один из стимулов к подоро-
жанию.

Акцент

 Сегодня внешняя среда для 
экономики России сверхжест-
кая. Тем важнее дать сильные 
ответы

Не исключен рост 
неналоговой 
нагрузки на гра-
ждан — сборов 
на капремонт жилья 
и на использование 
фонограмм

Кого освободят от налога 
на прибыль
www.rg.ru/art/1138383

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Эксперты предсказали 
падение цен на нефть в 2016 
году: видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1141781
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МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня министр энергетики РФ Александр Новак примет участие в 
4-м заседании Энергодиалога Россия — ОПЕК вместе с генеральным секре-
тарем ОПЕК Абдаллой Салема эль-Бадри. В рамках мероприятия сто-
роны обсудят ситуацию на рынке нефти и перспективы ее развития. Од-
ной из тем станут квоты на поставки «черного золота» из ОПЕК. 
Александр Новак накануне заявил, что ограничение добычи нефти для 
поддержки мировых цен на «черное золото» обсуждать не планируется.

В домах фигурантов 
были обнаружены 
пистолеты 
Стечкина, автоматы 
Калашникова, 
карабины «Сайга», 
множество 
боеприпасов
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АПК Ростовские аграрии 
намерены увеличить продажи 
зерна на экспорт 

Донской колосс

Андрей Кириленко, 
Ростов-на-Дону

В РОСТОВСКОЙ области, од-
ном из главных зерновых регио-
нов страны, ожидается высокий 
урожай качественной пшеницы. 
По данным на 27 июля, в регионе 
обмолочено более 80 процентов 
уборочных площадей и собрано 
свыше 7 миллионов тонн зерна. 

Всего, по прогнозам экспер-
тов, на Дону в этом году может 
быть собрано более девяти мил-
лионов тонн зерновых. Внутрен-
нее потребление Ростовской об-
ласти (на нужды пищепрома и 
животноводства) составляет око-
ло 3,5 миллиона тонн. А это зна-
чит, что большую часть выращен-
ного урожая можно будет свобод-
но реализовать на экспорт или в 
другие российские регионы. 

По предварительным данным, 
урожай зерновых в Ростовской 
области ожидается на уровне 
прошлого года — одного из самых 
удачных за последние полтора де-
сятилетия. В отличие от соседней 
Кубани и Волгоградской области 
засухи или серьезных природных 
катаклизмов в Донском регионе 
весной и в начале лета не было. 
Правда, в некоторых районах 
прошли пыльные бури, ливни, 
ураганы и град, но они несильно 
повлияли на качество зерна в це-
лом. При этом уборочная пло-
щадь увеличилась до 3,291 мил-
лиона гектаров, а средняя уро-
жайность на 25 июля составила 
без малого 31 центнер с гектара. 

Впрочем, несмотря на общий 
оптимизм донских фермеров, 
проблем у них тоже хватает. В 
частности, аграрии жалуются на 
то, что в некоторых районах во 
время уборки ГИБДД штрафует 
хозяйства и водителей за отсут-

ствие на машинах тахографов 
(электронных счетчиков). Стоит 
отметить, что весной текущего 
года Ростовская область предло-
жила исключить автотранспорт 
для сельхозработ из перечня тех-
ники, которая подлежит обяза-
тельному оснащению тахогра-
фами. Почти весь грузовой тран-
спорт селян задействован на 
маршрутах в пределах сельхоз-
предприятия. Между тем на 
оснащение тахографами 14 ты-
сяч единиц техники только в Ро-
стовской области потребуется 
не менее 700 миллионов рублей. 
Нельзя не учитывать жалобы аг-
рариев на эту проблему. Мин-
транс России уже подготовил 
проект приказа о внесении соот-
ветствующих изменений в дей-
ствующее законодательство. 
Сейчас он находится на согласо-
вании в федеральных органах.

Еще одна проблема — страхо-
вание посевов. Ростовской обла-
сти, которая находится в зоне 
рискованного земледелия, необ-
ходимо развивать эту практику. 
Как отмечает член-корреспон-
дент РАСХН, профессор Анато-
лий Грабовец, в регионе нараста-
ет континентальность климата, 
для которого характерно засуш-
ливое лето и резкие перепады 
температур в течение года. 

— Предсказать природные ка-
таклизмы заранее сложно, поэ-
тому хозяйства должны учиться 
самостоятельно противостоять 
стихии. Причем не только фи-
нансово, но и технологически, — 
говорит ученый. — Защититься 
от изменения климата можно 
при помощи современных науч-
ных разработок и техники. 

В первую очередь речь идет о 
применении местных райониро-
ванных сортов зерновых. Они 
адаптированы к климату юга 
России и дают наибольшую уро-
жайность на этой территории. 
Сегодня уже примерно две трети 
семян зерновых, которые ис-
пользуются в Ростовской обла-
сти, местной репродукции. Зна-
чительная часть донской элиты 
продается и в соседние регионы. 

Не менее важна для эффектив-
ного ведения сельского хозяйства 
техническая модернизация. Пять 
лет назад в Ростовской области 
была запущена губернаторская 
программа обновления техники. 
По ней местным аграриям субси-

дируется 20 процентов  от затрат 
на покупку сельхозтехники, про-
изведенной  в Донском регионе. 
За это время было просубсидиро-
вано приобретение более 2700 
единиц сельхозтехники. Только в 
этом году из бюджета Ростовской 
области на помощь сельхозпред-
приятиям уже направлено около 
203 млн рублей, что позволило 
приобрести со скидкой 181 ком-
байн, 14 тракторов и почти 500 
единиц другой техники. 

— Губернаторская программа 
субсидирования техники, произ-
веденной на Дону, нам очень по-
могает. С такой скидкой каждый 
пятый комбайн нам достается 
бесплатно, — отметил глава ООО 
«Хлебороб» Андрей Здоровец. — 
За два прошлых года мы в хозяй-
ство купили четыре комбайна 
«Ростсельмаш», в этом году пла-
нируем купить еще четыре. Ведь 
новая техника — это серьезная 
экономия на обслуживании и ре-
монте, снижение расходов на 
уборку, уменьшение потерь со-
бранного урожая, комфорт для 
наших работников. 

Стоит отметить, что именно 
Ростовской области принадлежит 
инициатива увеличить поддер-
жку сельхозпроизводителей, ко-
торые приобретают отечествен-
ную сельхозтехнику, им возмеща-
ется от 15 до 25 процентов затрат. 

И Федерация приняла предложе-
ние донского правительства. 

Как сообщили в правительст-
ве региона, общий объем под-
держки донского АПК с 2010 
года вырос в четыре раза, в 2015 
году он составит 1,731 миллиар-
да рублей. А с учетом всех феде-
ральных и региональных субси-
дий донские аграрии получат 
7,153 миллиарда рублей. «Фи-
нансовую поддержку» аграриям 
окажет и сам рынок. Российская 
пшеница пользуется большим 
спросом в странах Ближнего 
Востока, Северной и Централь-
ной Африки, а также в целом 
ряде других регионов.

 Говорить о качестве донского 
зерна пока еще рано, но по про-
гнозам производителей оно 
должно быть «точно не хуже 
прошлого года». Курс рубля по 
отношению к доллару и евро 
дает экспортерам дополнитель-
ное преимущество перед ино-
странными конкурентами и до-
полнительную прибыль. Это зна-
чит, если погода не преподнесет 
в ближайшие недели никаких 
сюрпризов, донские аграрии 
смогут хорошо заработать. 

По словам министра сельско-
го хозяйства РФ Александра Тка-
чева, всего в нынешнем сельхоз-
году на экспорт может быть от-
правлено до 30 миллионов тонн 
российского зерна. 

— Ростовская область произ-
водит практически все виды 
сельскохозяйственных товаров. 
И при этом у нас еще есть резер-
вы, которыми производители мо-
гут воспользоваться, — считает 
врио губернатора Василий Голу-
бев. — В дальнейшей работе нуж-
но сосредоточить усилия на про-
изводстве не только зерновых и 
масличных, но и товаров с высо-
кой добавочной стоимостью — 
молочной, мясной продукции, 
переработанных овощей. Это и 
дополнительная занятость, и до-
ходы людей на селе. Уверен, что 
донской регион сможет обеспе-
чивать не только другие россий-
ские территории, но и постав-
лять разнообразную сельхозпро-
дукцию на внешние рынки.

Актуально Глава «Трансаммиака» рассказывает правду о нашумевшей аварии

Утечка как средство 
для давления
ИНТЕРФАКС
Валерий Львов

У
течка аммиака на ам-
миакопроводе ОАО 
«Трансаммиак» прои-
зошла в конце июня в 
Воронежской области. 

О причинах инцидента и о том, 
какие меры принимает компания 
по снижению риска возникнове-
ния подобных ситуаций в буду-
щем, рассказал в интервью «Ин-
терфаксу» генеральный дирек-
тор ОАО «Трансаммиак» Андрей 
Иванов.

Андрей Владимирович, в СМИ 
в последнее время появляется 
множество противоречивой ин-
формации об аварии, произо-
шедшей на аммиакопроводе в 
Воронежской области. Расскажи-
те, что случилось на самом деле?
АНДРЕЙ ИВАНОВ:  21 июня в 19 часов 
59 минут по московскому време-
ни на основании информации 
жителей села Липяги Терновско-
го района Воронежской области 
линейно-эксплуатационный пер-
сонал филиала «Воронежское 
управление» ОАО «Трансамми-
ак» на 996-м километре трассы 
аммиакопровода обнаружил 
утечку аммиака на обратном 
клапане 6К6. К месту утечки, со-
гласно плану ликвидации ава-
рий, направили нештатное ава-
рийно-спасательное формирова-
ние нашего филиала (НАСФ).

Через 14 минут аварийный 
участок был перекрыт линейны-
ми шаровыми кранами и оста-
новлена перекачка аммиака по 
магистральному аммиакопрово-
ду, снижено технологическое 
давление с 32 кгс/см кв. до 8 кгс/
см кв.

В 20 часов 34 минуты инфор-
мацию об утечке дважды довели 
до жителей села Липяги по ло-
кальной системе оповещения 
(ЛСО). Совместно с МЧС Воро-
нежской области облако газоо-
бразного аммиака было осажде-
но. По сообщению разведзвена 
нештатного аварийно-спасатель-
ного формирования, в 2 часа 30 
минут 22 июня запах аммиака в 
селе Липяги отсутствовал.

К 6 часам утра 22 июня наш 
персонал установил временную 
ремонтную конструкцию, позво-
ляющую устранить выход газоо-
бразного аммиака в атмосферу. 
По сообщению работников МЧС 
и администрации района, по-
страдавших на этот момент не 
выявлено.

В 8 часов 45 минут бригада 
НАСФ филиала приступила к 
устранению причин утечки ам-
миака специальным оборудова-
нием «Стоппл».

К 18 часам работоспособ-
ность аммиакопровода полно-
стью восстановили. В этот же 
день мы получили сообщение об 
одном пострадавшем из села Ли-
пяги — работнике ООО «СХА им. 
Мичурина», который был достав-
лен 22 июня в областную больни-

цу, где прошел медицинское об-
следование. По словам матери 
этого работника, в период эваку-
ации населения села Липяги его 
непосредственный руководитель 
не разрешил ему покинуть рабо-
чее место. Через два дня он уже 
был выписан.

Хотелось бы отметить, что 
оперативная ликвидация утечки 
стала возможной благодаря сво-
евременным, правильным и чет-
ким действиям со стороны руко-
водства и персонала филиала 
«Воронежское управление».

Однако некоторые СМИ говорят 
о противоположном: об отравле-
нии рек, о том, что могли погиб-
нуть тысячи людей, звучат при-
зывы привлечь к ответственно-
сти, начать расследование в от-
ношении вашей компании… Все 
так плохо?
АНДРЕЙ ИВАНОВ:  К сожалению, мате-
риалы некоторых журналистов 
настолько искажают реальность, 
что впору говорить не просто об 
их профессиональной некомпе-
тентности или даже разжигании 
паники, а еще и о злом умысле ее 
распространителей. Кто-то напи-
сал, что произошел разрыв амми-
акопровода из-за того, что труба 
старая, изношена и не проверяет-
ся, так как нет финансирования.

Как можно давать такую ин-
формацию, не зная фактического 
состояния дел? На самом деле 
утечка произошла не из-за раз-
рыва магистрального аммиако-
провода, а из-за образовавшего-
ся пропуска аммиака через флан-
цевое соединение шарового кра-
на байпаса обратного клапана. 
Этот шаровой кран установлен в 
мае 2014 года абсолютно новым, 
и в течение года работы к этому 
узлу замечаний не было. Где-то 
написали, что сигнализация «не 
сработала», что она «старая и до-
потопная». На самом деле на ам-

миакопроводе с конца 2010 года 
внедрена и успешно функциони-
рует новейшая локальная систе-
ма оповещения, одобренная 
МЧС России. Она в ходе инциден-
та сработала без нареканий.

Удивление вызывают рассу-
ждения псевдоэкспертов о свой-
ствах аммиака. Оказывается, 
весь аммиак якобы «вошел под 
землю», и чтобы «загладить» по-
следствия этой аварии, потребу-
ется два поколения или 50 лет (!). 
Это же надо умудриться заявлять 
такие вещи, не зная элементар-
ных свойств аммиака. Для сведе-
ния: в настоящее время на поля 
сельхозпредприятий, располо-
женных вблизи аммиакопрово-
да, ежегодно вносится жидкий 
аммиак, непосредственно тот, 
который перекачивается по ам-
миакопроводу, в количестве 10—
15 тыс. тонн в год. Во времена 
СССР вносилось более 100 тыс. 
тонн ежегодно. При внесении 
жидкого аммиака в почву на глу-
бину 15—20 см в количестве 120—
160 кг на 1 га существенно увели-
чивается урожайность, к приме-
ру, кукурузы — на 180—217 цен-
тнеров с га, пшеницы — на 10,5—
13,6 центнера с га. Псевдоэк-
спертам следовало бы знать, что 
температура кипения аммиака 
минус 33C, и в жидком виде при 
нормальных условиях он не мо-
жет находиться. Он мгновенно 
переходит в газообразное состо-
яние.

При проливе аммиака на глу-
бину полметра время испарения 
пролива составляет около полу-
тора суток, при глубине пролива 
в один метр — около трех суток. О 
каких 50 годах идет речь?

В случае недавно произошед-
шей утечки выходил газообраз-

ный аммиак в объеме чуть боль-
ше полтонны, жидкого не было. 
Повреждение растительности 
произошло только от воздейст-
вия газообразного аммиака. В ре-
зультате оперативных действий 
персонала филиала «Воронеж-
ское управление» утечка локали-
зована, герметичность фланце-
вого соединения восстановлена в 
минимально короткие сроки.

В настоящее время комиссия 
Ростехнадзора проводит всесто-
ронний разбор возникшей утеч-
ки. Не дожидаясь завершения ее 
работы, мы наметили и выполня-
ем мероприятия по снижению 
риска возникновения подобных 
аварийных ситуаций в будущем.

После этой аварии в СМИ появи-
лось множество негативных пу-
бликаций о деятельности компа-
нии «Трансаммиак» в целом. 
С чем, по Вашему мнению, это 
связано?
АНДРЕЙ ИВАНОВ:  В публикациях, вы-
шедших сразу после инцидента, 
действительно говорилось об 
аварии. Но чем больше времени 
проходило,  тем появлялось 
большее количество материалов 
СМИ, в которых содержалась 
информация, не соответствую-
щая действительности, нашу 
компанию связывали с нашим 
историческим партнером — ком-
панией «Тольяттиазот», а ава-
рия использовалась исключи-

тельно как информационный по-
вод. Могу предположить, что 
данные материалы являются 
очередным этапом в информа-
ционной кампании, разверну-
той с целью давления и дискре-
дитации ТОАЗа , его руководст-
ва, тем более что стремление 
взять это предприятие под 
контроль не иссякает.

Учитывая, что аммиакопровод 
проектировался и строился в се-
мидесятых годах прошлого века, 
можно ли быть уверенным в без-
опасности самой конструкции 
трубопровода?
АНДРЕЙ ИВАНОВ: В советское время 
при проектировании аммиако-
провода предельно внимательно 
учли опасность перекачиваемого 
продукта. Поэтому были заложе-
ны повышенные требования к 
прокладке линейной части тру-
бопровода и его объектам.

Прежде всего была применена 
подземная прокладка с глубиной 
заложения 1,4 метра. Переходы 
через железные и автомобиль-
ные дороги предусмотрены с 
прокладкой в стальных кожухах, 
переходы через большие реки 
выполнены по принципу «труба 
в трубе» с контролем межтруб-
ного пространства. Через каждые 
в среднем 5,2 км трассы трубо-
провода установлены шаровые 
краны, с помощью которых мож-
но отключить (отсечь) любой 
участок. Давление в трубопрово-
де контролируется в круглосу-
точном режиме специальными 
приборами с передачей показа-
ний на ЦПУ. Установлена сани-
тарно-защитная зона — один ки-
лометр в каждую сторону от оси 
аммиакопровода, в которой не 
должно быть населенных пун-
ктов, зон отдыха, детских лаге-
рей и т.д.

За участками аммиакопрово-
да протяженностью примерно 30 
км закреплены обходчики, кото-
рые в соответствии с графиком 
делают постоянные объезды, об-
ходы своего участка и осуществ-
ляют постоянный контроль за 
его состоянием. Специалистами 
и руководителями филиала про-
водятся,  согласно графику, 
контроль состояния линейной 
части и объектов аммиакопрово-
да и ряд других мер производст-
венного контроля опасного про-

изводственного объекта (ОПО). 
Ведется вертолетное патрулиро-
вание трассы аммиакопровода.

Что компания делает, чтобы по-
добные ситуации не повтори-
лись?
АНДРЕЙ ИВАНОВ:  С самого начала эк-
сплуатации аммиакопровода мы 
постоянно проводим необходи-
мые мероприятия, направленные 
на его безопасную работу. Своев-
ременно проводится работа по 
замене физически изношенного 
оборудования, осуществляется 
периодическая инструменталь-
ная диагностика стенок трубо-
провода в сроки, определенные 
правилами эксплуатации маги-
стрального аммиакопровода, 
проводится экспертиза промыш-
ленной безопасности маги-
стрального трубопровода, техно-
логических трубопроводов и тех-
нических устройств.

Помимо внутреннего контр-
оля со стороны персонала пред-
приятия состояние трубопрово-
да и его объектов контролирует-
ся специалистами Ростехнадзо-
ра, МЧС и других надзорных ор-
ганов. От них не было ни одного 
замечания, что труба «старая и 
изношенная», в то время как в од-
ной известной передаче на феде-
ральном телеканале люди, имею-
щие весьма смутное представле-
ние об аммиакопроводе, с умным 
видом дают оценку состояния 
трубы, что она якобы «не прове-
ряется и заброшена». На всем 
протяжении сюжета показыва-
ются фотографии объектов, не 
имеющих никакого отношения к 
аммиакопроводу. Явная подта-
совка фактов.

Мы отдаем себе отчет в том, 
что аварийная ситуация на тру-
бопроводе может произойти 
даже при использовании лучше-
го современного оборудования, 
смонтированного с соблюдением 
всех правил и обслуживаемого 
высококвалифицированным 
персоналом. С учетом этого си-
лами компании созданы нештат-
ные аварийно-спасательные 
формирования (НАСФ) для лока-
лизации и ликвидации возмож-
ных аварийных ситуаций. Персо-
нал формирований прошел об-
учение и аттестован в центре ава-
рийно-спасательных формиро-
ваний в Новомосковске Тульской 
области. НАСФ укомплектованы 
оборудованием, приборами, 
спецтехникой согласно табелю 
оснащения, согласованного Глав-
ным управлением МЧС России 
соответствующей области.

Разработаны планы локализа-
ции и ликвидации аварий и ава-
рийных ситуаций, декларация 
промышленной безопасности. 
Филиалы предприятия оснаще-
ны специальным оборудовани-
ем, устройствами, спецтехникой 
для ликвидации аварий и аварий-
ных ситуаций. Для оповещения 
об опасности в случае возникно-
вения чрезвычайной ситуации 
на аммиакопроводе ОАО «Тран-
саммиак» в 2010 году введена в 
эксплуатацию локальная систе-
ма оповещения, оборудование 
которой установлено в каждом 
населенном пункте, находящем-
ся в 2,5-километровом коридоре 
по обе стороны от оси аммиако-
провода.

В рамках охранно-разъясни-
тельной работы мы проводим по-
стоянную рассылку предупре-
ждений землепользователям и 
организациям, имеющим земле-
ройную технику, вручаем памят-
ки главам близлежащих админи-
стративных поселений, расклеи-
ваем памятки в клубах, магази-
нах, почтовых отделениях, пу-
бликуем специальные объявле-
ния в районных газетах и выдаем 
в эфир местных радио- и телеви-
зионных станций информацию о 
действиях населения в случаях 
возникновения аварийной ситу-
ации на аммиакопроводе. 

Андрей Иванов: Мы постоянно про-
водим мероприятия, необходимые 
для безопасной работы аммиако-
провода.

Глава региона Василий Голубев 
(справа) считает, что нужно сосре-
доточить усилия на производстве 
не только зерновых и масличных, 
но и товаров с высокой добавочной 
стоимостью.

Акцент

 Авария использовалась 
исключительно как информа-
ционный повод с целью 
 опорочить успешный бизнес 
крупнейшего химического 
предприятия 

Благодаря господ-
держке каждый 
пятый комбайн 
 донским аграриям 
достается бесплатно

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев полагает, что 
размер пособия по безра-

ботице должен быть разумно до-
статочным для того, чтобы и по-
могать людям, и в то же время со-
хранять мотивацию к труду.

Вчера глава правительства 
провел рабочую встречу с пред-
седателем Федерации независи-
мых профсоюзов России Михаи-
лом Шмаковым, чтобы узнать 
мнение ФНПР относительно те-
кущего бюджетного процесса. 
«Мы исходим из того, что все ос-
новные социальные позиции в 
нем должны быть сохранены, по-
тому что мы долго работали для 
того, чтобы выйти на определен-
ный уровень социальных гаран-
тий, и снижать его было бы не-
приемлемо», — заверил премьер, 
уточнив, что разница во мнениях 
все-таки существует.

Глава ФНПР с реалиями бюд-
жетной политики знаком непло-
хо. Он и на заседания правитель-
ства регулярно ходит, и сейчас эта 
тема активно обсуждается в рам-
ках трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудо-
вых отношений. Поддерживая те-
зис о недопустимости снижения 
социальных гарантий, профсою-
зы указывают на ряд проблем, ко-
торые требуют решения.

Первая касается текущего 
уровня минимального размера 
оплаты труда и, по их мнению, 
скромных планов по индекса-
ции. «Он у нас явно занижен, 
тем более на фоне сегодняшних 
негативных инфляционных про-
цессов, и те предложения, кото-
рые есть на сегодня о том, что 
примерно на 7 процентов надо 
его увеличить, не решат пробле-
му», — заявил Шмаков. Если не-
сколько лет назад МРОТ состав-
лял более 70 процентов от про-
житочного минимума, то теперь 
только 55 процентов. «В прин-
ципе этот показатель должен 
быть не ниже, чем показатель 
прожиточного минимума, поэ-
тому здесь, мы считаем, нужно 
принимать несколько другие ре-
шения», — уверен глава профсо-
юзов.

Вторая проблема связана с 
размером пособия по безработи-

це. Его размер сегодня составля-
ет от 850 до 4900 рублей. «Слабо 
можно представить себе, чтобы 
можно было даже выживать на 
это пособие, — подчеркнул Шма-
ков, — а иногда — не иногда, а 
очень часто — у безработных есть 
и семьи, и, так сказать, иждивен-
цы и так далее, поэтому это тоже 
проблема».

Дмитрий Медведев согласил-
ся, что тема пособия по безрабо-
тице остается одной из проблем-
ных, но напомнил об опыте ряда 
стран, где соответствующий раз-
мер выплаты просто перестает 
мотивировать людей к трудовой 
деятельности. «Нужно искать ба-
ланс между, с одной стороны, 
поддержанием трудоспособно-
сти человека, восстановлением 
его жизненных сил, и, с другой 
стороны, мотивацией просто ис-
кать работу», — высказал он свое 
отношение к вопросу.

Глава правительства также 
встретился с руководителем Фе-
дерального агентства по делам 
национальностей Игорем Бари-
новым, интересуясь, как прошел 
организационный этап в ведом-
стве и чем оно занялось. «Задача 
нового федерального органа ис-
полнительной власти не в том, 
чтобы констатировать сложив-
шуюся ситуацию или говорить о 
каких-то проблемах, которые су-
ществуют, а в том, чтобы пытать-
ся просчитывать возможные ри-
ски, аккумулировать предложе-
ния, создавать программы, пред-
лагать решения тех или иных 
проблем и, соответственно, для 
выполнения этих задач реализо-
вывать те или иные проекты», — 
отметил Медведев.

По словам Баринова, агентст-
во работает над созданием пол-
ноценной многоуровневой си-
стемы мониторинга, анализа и 
прогнозирования межнацио-
нальных и межконфессиональ-
ных конфликтов. «Она будет не 
просто констатировать постфак-
тум то или иное уже свершившее-
ся событие, а, надеюсь, позволит 
нам заранее понимать, где угро-
за, где накапливается какая-то 
критическая масса, которая мо-
жет привести к межнациональ-
ному или межконфессионально-
му конфликту», — рассказал гла-
ва агентства.

Акцент

 Все основные социальные 
позиции бюджета должны 
быть сохранены, заявил 
 премьер-министр

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев считает, что пособием 
по безработице надо помогать и мотивировать к труду

Стимул рублем

Горячая линия

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ ЧИНОВНИК 
ЛИШИТСЯ ЛЬГОТ
Минфин предложил исключить из Реестра должностей федеральной 
госслужбы «обеспечивающих специалистов»

27 ИЮЛЯ 2015 ГОДА В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» БЫЛА ОПУБЛИКОВАНА СТАТЬЯ «ЧИНОВЫЧИТА-

НИЕ». А ТЕПЕРЬ МЫ РЕШИЛИ ПРОВЕСТИ «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ». 

ПЕРЕВОД ЧИНОВНИКОВ НА ТРУДОВЫЕ ДОГОВОРЫ ОТРАЗИТСЯ НА ИХ ДОХОДАХ, У КОГО-ТО СО-

КРАТЯТСЯ ОТПУСКА, НЕ БУДЕТ БЕСПЛАТНЫХ ПУТЕВОК В САНАТОРИЙ, НА 5% СНИЗИТСЯ НАД-

БАВКА ЗА ВЫСЛУГУ ЛЕТ. ВЫ МОЖЕТЕ ПОПАСТЬ ПОД ЭТИ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ? 

ПРИСЫЛАЙТЕ СВОИ ВОПРОСЫ. НА НИХ ОТВЕТЯТ СПЕЦИАЛИСТЫ МИНФИНА.

 ВЫ МОЖЕТЕ ПРОДИКТОВАТЬ ИХ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ) В ПЯТНИЦУ, 31 ИЮЛЯ С 13.00 ДО 15.00 МСК. ИЛИ ПРИСЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
Авиадебоширу,  
которого сняли с рейса 
Новосибирск — 
Владивосток, 
грозит 15 суток ареста

Посадил 
«Аврору» 
в Красноярске

Надежда Столярчук,
«Российская газета», Красноярск

ИСТОРИЯ с авиадебоширом, задержанным накануне в 
красноярском аэропорту Емельяново, получила неожи-
данную развязку. Емельяновский районный суд, куда по-
лиция доставила снятого с рейса пьяного пассажира для 
вынесения ему приговора, отказался принимать матери-
алы дела у стражей правопорядка.

— Причина в том, что полицейские почему-то непра-
вильно оформили материалы. Суд не состоится, пока все 
документы не приведут в надлежащий вид, — сообщила 

«РГ» пресс-секре-
тарь Красноярского 
краевого суда Ната-
лья Мишанина, не 
уточнив, какие 
именно ошибки пра-
воохранители допу-
стили при оформле-
нии административ-
ных протоколов. 

В линейном 
управлении красно-
ярской полиции эту 
тему не комменти-
руют. Сам задержан-

ный пока оставлен под стражей, ему грозит либо 1,5-ты-
сячный штраф, либо 15 суток ареста.

Напомним, самолет дочерней компании «Аэрофлот» 
«Аврора», следовавший по маршруту Новосибирск — 
Владивосток, вынужден был вчера ночью экстренно 
приземлиться в красноярском аэропорту. Решение о 
посадке принял пилот лайнера после того, как в салоне 
разбушевался один из пассажиров, 56-летний житель 
Омска.

— Обычно таких «клиентов» выявляют еще во время 
предполетного досмотра и не пускают на борт самолета, 
— пояснила «РГ» представитель Управления на транспор-
те МВД России по СФО Аягоз Ашимова. — Но в этот раз 
гражданин, употреблявший горячительные напитки в 
так называемой стерильной зоне новосибирского аэро-
порта, поднялся в салон в адекватном состоянии, «раз-
везло» его уже в полете. 

Нецензурно бранящегося на соседей и проводников 
буяна пришлось скрутить и высадить в Красноярске. По 
свидетельству очевидцев, сопротивления он не оказы-
вал, в отделении полиции повел себя вежливо. Правда, 
127 его попутчиков 
это мало утешило: 
из-за ЧП они прибы-
ли во Владивосток с 
более чем двухчасо-
вым опозданием. 

Как говорят в 
транспортной поли-
ции, подобные инци-
денты стали повто-
ряться с удручаю-
щим постоянством. 
Последний громкий 
случай в Красноярс-
ке произошел ве-
сной, когда из-за 
62-летней пенсио-
нерки пришлось раз-
вернуть назад уже 
вылетевший в Бангкок лайнер. Скандалистка, приняв на 
грудь, как говорится, оторвалась по полной программе: 
кричала, ругалась матом и пыталась напасть на бортпро-
водников.

— Приходится констатировать, что требования по со-
блюдению правил пользования воздушным транспор-
том, не подкрепленные действенным наказанием, неэф-
фективны, — считает красноярский юрист Илья Замше-
лов. — Среди законопослушных пассажиров нет-нет, да 
попадаются те, кто представляет потенциальную или 
прямую угрозу для безопасности полетов. Единствен-
ный, мне кажется, выход, — увеличение суммы админи-
стративных штрафов и обеспечение пилотов и бортпро-
водников хоть какими-то средствами защиты от буйных 
клиентов. Хотя бы наручниками. 

РЫНОК ТРУДА 7 процентов российских предприятий никак не ощутили трудностей 
в экономике, остальные собираются сокращать расходы

Экономить будут персонально
Татьяна Смольякова

М
интруд направил в пра-
вительство проект рас-
поряжения об оказании 

поддержки Свердловской и Ки-
ровской областям по предотвра-
щению роста безработицы. В це-
лом же по стране ситуация на 
рынке труда остается спокойной, 
заявил журналистам министр 
труда и соцзащиты Максим Топи-
лин.

Зарегистрированная безрабо-
тица на прошлой неделе немного 
увеличилась — на 0,3 процента 
(до 974 тысяч человек), но однов-
ременно снизилась — на 0,6 про-
цента — неполная занятость, и 
сейчас она составляет 307 тысяч 
человек. Численность безработ-
ных снизилась в 25 регионах. На-
ибольшее снижение наблюда-
лось в республиках Крым, Буря-
тия, в Севастополе, Рязанской 
области и Камчатском крае. В 43 
регионах отмечен небольшой 
рост (менее 1 процента) числен-
ности безработных. 

Более чем на 1 процент увели-
чилось количество безработных 
в Байконуре и 14 регионах: Чу-
котском АО, республиках Мордо-
вия, Калмыкия, Чувашия, Алтай, 
Краснодарском крае, Тамбов-
ской, Кировской, Брянской, Ле-
нинградской, Тверской, Псков-
ской, Кемеровской, Нижегород-
ской областях. Практически не 
изменилась численность безра-
ботных в Тыве, Пензенской и Са-
ратовской областях. 

По мнению министра Топили-
на, летом серьезных изменений 

на рынке труда быть не должно. 
Хотя, конечно, есть проблемные 
точки, например КамАЗ. Однако 
к осени ситуация там должна 
нормализироваться, считают в 
минтруде. Сейчас люди, высво-
бождающиеся от снижения спро-
са на продукцию, заняты на вре-
менных работах. Далее их будут 
переобучать. 

Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП), со своей стороны, ведет 
мониторинг самочувствия пред-
приятий в условиях кризиса. Со-
гласно данным июльского опро-
са только 7,1 процента респон-
дентов сказали, что на их компа-
нии экономический кризис ни-
как не повлиял. Остальные в той 
или иной мере испытывают про-
блемы. Две трети компаний 
остро ощущают недостаток обо-
ротных средств. Причем только 
за последний месяц доля таких 
предприятий выросла на чет-
верть. Здесь стоит заметить, что 
данные опроса РСПП коррелиру-
ют с данными Росстата по задол-
женности по зарплате — именно 
из-за недостатка собственных 

средств долги сначала этого года 
постоянно растут.

На втором месте из негатив-
ных факторов — валютная неста-
бильность. Об этом заявили по-
чти 36 процентов респондентов. 
Недоступность заемных средств 
ощущает треть компаний. При-
чем этот показатель ухудшился, 
по сравнению с июнем. Также по-
чти треть столкнулась с неплате-
жами со стороны контрагентов. 
Четверть всех респондентов зая-
вила, что главным последствием 
кризиса для их компаний стало 
ухудшение условий поставки сы-
рья и комплектующих. При этом 
около 18 процентов пожалова-
лись на то, что не могут осна-
стить свою организацию новым 
оборудованием, технологиями 
из-за ограничения импорта това-
ров. 

Но есть и положительные тен-
денции. В частности, в предыду-
щие месяцы не менее 30 процен-
тов респондентов говорили о 
снижении спроса на их продук-
цию. Сейчас это отметили лишь 
17,9 процента участников оп-
роса.

Как намерены действовать 
компании в сложившихся усло-
виях? Подавляющее большинст-
во — почти 90 процентов — соби-
раются сокращать расходы. В 
первую очередь предполагается 
сокращение расходов на персо-
нал: не нанимать новых сотруд-
ников, уменьшать зарплату, сни-
жать размер социального пакета.

Более половины компаний 
планируют внедрять энерго- и 
ресурсосберегающие техноло-
гии. Четверть собирается увели-
чить выпуск продукции без рас-
ширения производства. Также 
каждое четвертое предприятие 
намерено требовать с покупате-
лей аванс. 21,4 процента опро-
шенных собираются продать не-
профильные активы, 14,3 про-
цента — перепрофилировать про-
изводство. Повысить цены на 
свою продукцию намерены 10,7 
процента компаний, а вот сни-
жать цены не собирается никто. 

Другие исследователи — НИУ 
«Высшая школа экономики», Ин-
ститут экономической политики 
имени Егора Гайдара — сходятся 
во мнении, что компании «втяги-
ваются в болото вялотекущего 
кризиса». 

Фронтального спада спроса 
на продукцию не обнаруживает-
ся. Одновременно в июле отме-
чен заметный рост отпускных 
цен и интенсивности увольне-
ний. Инвестиционные планы 
стабилизировались в глубоком 
минусе. При этом согласно дан-
ным НИУ «Высшая школа эконо-
мики» 72 процента руководите-
лей довольны текущим финансо-
во-экономическим положением 
своих предприятий, так как при-
выкли работать в стагнационно-
рецессионном режиме.

По мнению юристов, 
всех пилотов 
и бортпроводников 
нужно обеспечить 
средствами защиты 
от буйных пассажи-
ров. Хотя бы наруч-
никами

Пассажир начал 
выпивать в стериль-
ной зоне новосибир-
ского аэропорта, 
а «развезло» его 
уже в полете

РАКУРС 

У экспертов 
свой взгляд 
на итоги 
школьных 
олимпиад

ГДЕ МЕДАЛИ? 

Ксения Колесникова

КАК ПОЛУЧИЛОСЬ, что на ме-
ждународной олимпиаде по ма-
тематике российская сборная 
впервые не завоевала «золото»? 
Изменится ли система подготов-
ки талантливых детей? Об этом 
шла речь на пресс-конференции, 
организованной министерством 
образования и науки.

— В этом году во Всероссий-
ской школьной олимпиаде уча-
ствовали более 5,7 млн детей, — 
рассказала директор департа-
мента государственной полити-
ки в сфере общего образования 
минобрнауки Анастасия Зыря-
нова. — Это почти 60 процентов 
всех школьников. Они соревно-
вались по 21 предмету. Решения 
жюри, работы победителей и 
призеров в этом году впервые 
были выложены в Сеть в откры-
тый доступ. Кроме того, мы уве-
личили время на подготовку та-
лантливых ребят: их сборы дли-
лись не 35 дней, а 53. В следую-
щем учебном году будет еще 
одно нововведение: в олимпиаду 
добавятся китайский, испан-
ский и итальянский языки.

Вчера же стали известны ре-
зультаты международной олим-
пиады по химии, которая прош-
ла в Баку: наши ребята привезли 
оттуда два «золота» и два «сере-
бра». Ранее российские школь-
ники завоевали по физике четы-
ре золотых медали и одну сере-
бряную, а по биологии две золо-
тых, серебряную и бронзовую.

Но с математикой вышел 
практически скандал: в этом 
году не было ни одного «золо-
та», только шесть серебряных 
медалей. Почему? Эксперты на-
звали несколько причин. Во-
первых, три высших награды 
были у нас почти в кармане: ре-
бята набрали по 25 баллов, и 
этого могло хватить для «золо-
та». Но потом правила подсчета 
изменились: жюри решило при-
суждать «золото» начиная с 26 
баллов. Во-вторых, по словам 
директора физико-математиче-
ского лицея № 239 Санкт-Пе-
тербурга Максима Пратусеви-
ча, дети просто «перегорели» во 
время подготовки. Сказался 
сильный стресс.

— Мы затянули со сборами, 
дети психологически устали, — 
пояснил он. — Уже на второй 
очень сложной задаче они запа-
никовали. Эта задача бросалась, 
а за ней бросалась и третья — гео-
метрическая. Хотя геометрия 
традиционно считалась нашей 
сильной стороной. Дети готовят-
ся к олимпиаде больше года. И 
сейчас мы учтем все эти психо-
логические моменты.

— Да, мы не были готовы к 
тому, что сборная по математике 
вернется без «золота», настоль-
ко стали привычными ее победы 
и успехи. Но нельзя сбрасывать 
со счетов достигнутый результат 
команды в целом, — считает 
Анастасия Зырянова.

 Традиционно самыми силь-
ными соперниками считаются 
команды из Китая, Японии, Ко-
реи. Эксперты объясняют это 
разницей в менталитете. В азиат-
ских странах подход жесткий: не 
взял «золото» — опозорил страну. 

— А у нас ребенок на первом 
месте, — убеждал Максим Прату-
севич. — Никто не осудит, если он 
не смог справиться с психологи-
ческой нагрузкой.

 — Сложным оказался и новый 
формат испытания, — признался 
«золотой» призер международ-
ной олимпиады по биологии Ар-
тем Ломакин. — Все задания при-
шлось выполнять на планшетах, 
которые работали, мягко говоря, 
не совсем корректно. Такого 
стресса я никогда в жизни не ис-
пытывал…  

      Но бесспорно и то, что вни-
мательность, самоконтроль и 
устойчивость к стрессу ключе-
вые показатели, по которым по-
бедителей и призеров Всерос-
сийской олимпиады отбирали и 
отбирают в национальные сбор-
ные для международных высту-
плений. Зачастую ребятам помо-
гают не только педагоги, но и 
психологи. Так что выводы при-
дется сделать и тем, и другим.

Транспорт В Москве начнут ходить городские электрички

У кольца два конца
Татьяна Шадрина 

П
роехать по Малому 
железнодорожному 
кольцу и в столичном 
м е т р о,  з а п л а т и в 
только раз, не полу-

чится. Хотя стоимость проезда, 
скорее всего, будет одинаковой и 
для метро, и для новой москов-
ской электрички, но платить 
придется дважды. Окончатель-
ное решение о системе оплаты 
примут столичные власти.

Вчера журналистам показали 
первую построенную пассажир-
скую станцию на Малом желез-
нодорожном кольце (там до не-
давнего времени ходили только 
грузовые составы) — Лужники. 
Оказалось, что от метро «Спор-
тивная» все-таки нужно пройти 
сотню метров. 

Такая же ситуация почти на 
всех будущих 28 станциях, кото-
рые РЖД обещает построить к 
концу года и запустить по желез-
нодорожному кольцу внутри го-
рода рабочее движение. От них 
можно будет дойти до 16 остано-
вок метро и 9 пригородных пер-
ронов радиальных линий. Исклю-
чением станет пока станция в Га-
гаринском тоннеле. Ее как раз 
совместят со станцией метро. И 
она тоже будет под землей, в от-
личии от других остановок на же-
лезнодорожном кольце. 

Не исключено, что будет рабо-
тать система оплаты 90 минут 
или карта «Тройка», предполо-
жил вице-президент РЖД Петр 
Кацыв. Но здесь решение будет за 
городом, добавил он. Время еще 
есть, так как для пассажиров 
кольцо откроют не раньше сентя-
бря следующего года. К этому 
времени, возможно, железнодо-
рожники успеют построить еще 
две станции — Севастопольскую 
и Ярославскую, не исключил ви-
це-президент РЖД Олег Тони. 

Причем если будет спрос, то 
работать все тридцать станций 
будут круглосуточно, так же как 
и сами электрички. В час пик ин-
тервал между поездами составит 
шесть минут. А как в другое вре-
мя будут ходить составы, специ-
алисты определят по пассажиро-
потоку. График работы на Малом 
железнодорожном кольце и го-
родского транспорта будет сов-
мещен. С пригородным расписа-
ние электричек пока совмещать 
не планируется.

В будущем не исключено, что 
движение электричек на Малом 
железнодорожном кольце будет 
совмещено с радиальным на-
правлением в Московской обла-
сти, что даст возможность выхо-
да их с кольца в область. Но пока 
это такая же далекая перспекти-
ва, как и возможный перевод ча-
сти пассажиропотока с сущест-
вующих девяти столичных вокза-
лов, отметил Олег Тони. При этом 
он не исключил, что при росте 
пассажиропотока в центр города 
будут пускать поезда с такой схе-

мой движения, когда в одно и то 
же время с конечных станций од-
ного направления стартуют пое-
зда и приходят на вторую конеч-
ную одновременно. Могут пу-
стить и высокоскоростные пое-
зда. Но речи о закрытии вокзалов 
в центре города не идет.

Сейчас активно продолжает-
ся реконструкция девяти ради-
альных линий железной дороги. 
Самые напряженные из них — 
Горьковская и Ярославская. Там 
уже идет расширение пропуск-
ной способности. В направлении 
Домодедово пропускная способ-
ность в этом году увеличится на 
20 процентов, отметил Тони. 

Есть проект по строительству 
веток до трех столичных аэро-
портов, но пока вопрос финанси-
рования открыт, отметил Петр 
Кацыв. Не исключено, что деньги 
могут выделить для этого из Фон-
да национального благосостоя-
ния, добавил он.

На международной 
олимпиаде по мате-
матике школьники 
из России просто 
«перегорели»

Семь задач, которые 
увлекут любого школьника
www.rg.ru/art/1139891

Сергей Ениколопов, 
психолог, руководитель отдела медицинской психологии 
Научного центра психического здоровья РАМН:

— Откуда берется сам тип авиадебошира, еще недавно нам неиз-

вестный? Всем понятно, что самолет требует осторожного пове-

дения. Авиабилеты дороги, попадают на борт люди хорошего до-

статка — бестолковых, криминальных и асоциальных элементов 

среди них минимум. Авиапассажиры — это либо бизнесмены-на-

чальники, либо их родственники. Откуда среди них вдруг берутся 

пьяные, которым небо по колено?

Я думаю, у этого явления несколько причин.

Первая причина: у людей возникает иллюзия, что им «все дозволе-

но» еще на земле, потому что они боссы, начальники. Хорошо бы, 

если бы все наши начальники понимали относительность своих 

начальственных величин, но это все зависит от внутренней куль-

туры людей, выросших в начальники. У кого она высокая, от того 

не жди пьяных чудес.

Вторая причина: самолет — это пространство анонимных отноше-

ний. И люди в самолете хорошо ощущают эту анонимность. И то, 

что они никогда не сделали бы в своем городе, где их многие знают, 

или у себя в фирме, в коллективе, где их знают все и это обязывает 

их к приличиям, они позволяют себе в короткий промежуток авиа-

полета. У них возникает ощущение «все, контроль исчез», они рас-

слабляются.

А третья и, на мой взгляд, очень существенная причина, которую 

часто почему-то не учитывают, связана с тем, что многие люди 

просто боятся летать на самолете. Для них выпитый на борту алко-

голь — это антистрессовое средство. В аэропортах сейчас запре-

тили курить, и что делать тревожным людям? Им же никто не пред-

лагает перед полетом принять успокоительные лекарства, чтобы 

снять стресс. И им остается только напиться, чтобы заглушить тре-

вогу. Хочу подчеркнуть, что для людей высокотревожных любое 

замечание становится сигналом к агрессивному поведению. 

Так что надо обдумать эту проблему, «авиадебоширство» вполне 

может поддаваться профилактике.

Подготовила Елена Яковлева

КОМПЕТЕНТНО

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1147139

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1147172

Как найти престижную 
работу
www.rg.ru/art/1144872

Акцент

 При все трудностях руководи-
тели большинства компаний 
вполне довольны положением 
своих предприятий
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По малому железнодорожному кольцу будут ходить пассажирские поезда. Сейчас только грузовые.
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СЛЕДСТВИЕ

Арестована 
подозреваемая 
в серии 
жестоких 
убийств 
пенсионерка 
из Петербурга 

ВЫДАЛ 
ДНЕВНИК

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКИЙ суд принял 
решение заключить под стражу 
68-летнюю Тамару Самсонову, 
подозреваемую в убийстве и 
расчленении 79-летней подруги. 
Как сообщает пресс-служба го-
родской прокуратуры, гособви-
нитель поддержал ходатайство 
следователей об аресте преста-
релой женщины. 

История с убийством и рас-
членением пенсионерки в Се-
верной столице всего за сутки 
обернулась настоящим кошма-
ром. Все началось с того, что про-
хожие нашли на улице Димитро-
ва несколько пакетов с человече-
скими останками. В тот же день 
следователи раскрыли убийст-
во — пришли в гости к 68-летней 
подруге погибшей, чтобы опро-
сить ее как свидетеля, но обнару-
жили, что вся ванна в крови. 
Пенсионерка не стала отпирать-
ся: да, она отравила приятельни-
цу, а затем расчленила тело но-
жовкой. Правда, своих мотивов 
она не раскрыла, заявив, что 
причиной послужила бытовая 
ссора. Кроме того, она наотрез 
отказалась рассказывать, куда 
спрятала голову убитой.

Между тем правоохранители 
вспомнили, что в 2003 году в 
том же районе было совершено 
похожее преступление. Тогда 
прохожие обнаружили на улице 
расчлененное тело мужчины, 

однако убийцу так и не нашли. 
Следователи сопоставили оба 
эпизода, и оказалось, что погиб-
ший мужчина снимал комнату у 
этой же самой пенсионерки. 

При обыске выяснилось, что 
старушка за 12 лет даже не по-
пыталась замести следы — дома 
у нее обнаружились визитные 
карточки квартиранта, а под 
плинтусом нашли следы крови. 
Однако дальше следователей 
ждала куда более зловещая на-
ходка: дневник пенсионерки, 
написанный на трех языках. 
Если верить записям, на счету 
престарелой выпускницы Вага-
новского училища, работавшей 
в свое время в гостинице «Евро-
пейская», не меньше десятка 
убийств. В частности, в дневни-
ке рассказывается, как пенсио-
нерка избавилась от своего 
мужа в 2005 году — с тех пор он 
считается без вести пропав-
шим.

Пока неясно, насколько 
правдивы описанные события. 
Пока главное следственное 
управление СК РФ по Петербур-
гу подтверждает информацию 
лишь об одном эпизоде.

— В настоящее время следст-
вие не располагает объективны-
ми данными о совершении Сам-
соновой других убийств, — отме-
чают в пресс-службе ГСУ.

Впрочем, в полицейском 
Главке уже заявили, что пенсио-
нерка изобличена в убийстве 
2003 года. На шкафу в ее кварти-
ре была найдена астрологиче-
ская книга с вырванными стра-
ницами — именно они лежали в 
мешке с останками убитого 
мужчины.

— Шестого сентября 2003 года 
в своей квартире во время вне-
запно возникшей ссоры убила 
снимавшего под наем комнату 
44-летнего жителя города Но-
рильска, после чего расчленила 
его труп и вынесла на улицу, — 
отметили в ГУ МВД по городу 
и области.

В данный момент расследо-
вание продолжается. Пенсио-
нерке назначена судебно-пси-
хиатрическая экспертиза.

Расследование «РГ»  Жесткий приговор получила мать, 
защитившая детей от мужа-наркомана

Самооборона без предела
Михаил Фалалеев

С
амооборона у нас по-
прежнему подсудна. 
Такой вывод напраши-
вается после решения 
Нагатинского суда Мо-

сквы, который отправил за решет-
ку мать двух маленьких детей.   

Помните нашумевшую исто-
рию, когда москвичка, защищаясь 
от насильника в такси, ударила его 
перочинным ножом в бедро и по-
вредила артерию, от чего тот и 
умер? Только широкое возмуще-
ние общественности спасло ее от 
обвинительного приговора и дол-
гого тюремного срока. Так вот, эта 
история повторяется и не с таким 
обнадеживающим финалом. В 
«Российскую газету» обратились  
жильцы дома №8 по Севанской 
улице. Люди просят защитить нес-
праведливо, как они считают, осу-
жденную соседку.

Ее муж, вернувшийся поздно 
вечером домой в изрядном подпи-
тии (у него потом в крови обнару-
жат 2,1 промилле, а в моче – 2,9), 
стал с порога избивать жену, ду-
шить, бить головой об стену – 
схватив ее за подбородок, он четы-
ре раза приложил женщину затыл-
ком. С воплем «я тебя убью», он 
несколько раз сбивал ее с ног. Па-
дая, женщина улетела в сторону 
ванной комнаты и своим телом об-
рушила стремянку, разметала ка-
кие-то вещи. (Эксперты потом от-
метят в заключении, что на ней 
буквально не было живого места – 
14 «свежих» кровоподтеков и сса-
дин и 6 гематом двухнедельной 
давности - то есть, ее били регу-
лярно и методично).

Двое детей – восьмилетняя де-
вочка и ее четырехмесячная се-
стричка  - в это время уже готови-
лись ко сну. Женщина пыталась 
позвонить в полицию, но муж обо-
рвал телефонный шнур. Тогда 
мать крикнула старшей дочери 
Доминике, чтобы та бежала за по-
мощью. Малышка босиком, в од-
них трусиках бросилась с 8-го эта-
жа на третий. Ее отчаянный крик 
«Миша, не убивай маму!» слыша-
ли многие жильцы подъезда. При-
чем, соседка сверху потом расска-
зала, что так, как Доминика кри-
чала в тот вечер, она не кричала 
никогда. Тогда и стало понятно, 
что в этой квартире происходит 
что-то страшное.  

После очередного удара Татья-
на упала на пол в гостиной и силь-
но ударилась головой.  Вставая, 
она схватила лежавший на диван-
ной спинке кухонный нож. Пони-
мая, что следующим ударом озве-
ревший мужик ее просто убьет, 
она наугад ткнула его лезвием в 
левую ногу.

Потом были метания по сосе-
дям, звонки в «Скорую помощь» и 
полицию. Но мужчину не спасли – 
нож попал ему в бедренные арте-
рию и вену и тот вскоре умер от 
обильной кровопотери. И 30-лет-
нюю Татьяну Кулакову, фигуран-
тку нынешней трагедии, привле-
кли к уголовной ответственности 
за «умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, опасного для 
жизни человека, повлекшее по не-
осторожности смерть потерпев-
шего».  Хотя, если по-человечески, 
ее надо просто пожалеть и порадо-
ваться, что осталась живой. 

Напомним, в России в среднем 
«любящие» мужья убивают в год 
14 тысяч своих  жен. Татьяне чу-
дом удалось не попасть в эту 
страшную статистику.

Странная особенность наблю-
дается в процессах по самооборо-
не. Если история попала на облож-
ки и страницы СМИ – человека, 
пытавшегося себя защитить, 
оправдают. Нет – значит, нет. Как 
будто понятие «самооборона» во-
обще отсутствует в нашей юри-
спруденции. Хотя уже давно вне-
сли изменения и в Уголовный ко-
декс (это статьи 37 и 38), где объя-
снили понятия необходимой са-
мообороны и ее превышения. 
Причем, во всех подробностях. А 
27 сентября 2012 года вышло По-
становление Пленума Верховного 
Суда РФ  № 19 «О применении су-
дами законодательства о необхо-
димой обороне и причинении вре-
да при задержании лица, совер-
шившего преступление». Верхов-
ный Суд напомнил всем судьям о 
праве на самооборону и подробно 
разъяснил, как надо рассматри-
вать подобные дела - об этом под-
робно рассказала «РГ». 

Но следователи Нагатинского 
межрайонного следственного от-
дела решили сделать виноватой во 

всем именно Татьяну Кулакову. 
Наверное, для следователей какая-
то логика в этом присутствует: 
Михаил Абросимов – тот самый 
муж, пообещавший убить свою 
жену, сделать этого не успел и сам 
погиб, с него теперь не спросишь. 
Значит, остается Татьяна – кто-то 
же должен отвечать за труп?

А Михаил Абросимов действи-
тельно пообещал Татьяне – в при-
сутствии свидетелей – что сегодня 
«я тебя сделаю». Произошло это 
днем на детской площадке возле 
дома, где Кулакова гуляла с деть-
ми и общалась с соседками, таки-
ми же мамами. Накануне вечером 
в этой семье произошла привыч-
ная сцена, неоднократно слыши-
мая соседями, – пьяный муж стал 
избивать жену, таскать ее за воло-
сы, бить посуду. Татьяна вызвала 
полицию и вскоре их увезли в 
ОМВД по району Царицыно. Пода-
вать заявление в участке ее отго-
ворили – мол, не имеет смысла 
(для кого не имеет – для полицей-
ских?). Женщина вернулась до-
мой, а Абросимов провел ночь в 
«обезьяннике». И, видимо, такое 
неуважение к нему со стороны 
жены его задело.

Впрочем, повод для обиды у 
него уже имелся: незадолго до 
этой истории Татьяна сообщила 
мужу, что подала на развод – не 
хватило сил терпеть издевательст-
ва. А это уже было посерьезней 
«обезьянника». Квартира принад-
лежит Татьяне – она осталась ей от 
первого мужа, умершего три года 
назад. И она прописала в своей 
квартире Михаила Абросимова. 
Понятно, что после развода быв-
шему супругу пришлось бы съе-
хать. Абросимов, по сути, был аль-
фонсом – жил за счет жены, нигде 
не работал. Более того, чтобы при-
обрести наркотики (он кололся ге-
роином и амфетамином), выносил 
и продавал вещи жены и детей, во-
ровал деньги с кредитной карточ-

ки Татьяны. Ну, и весьма красоч-
ный штрих к портрету Абросимо-
ва – три судимости, в том числе за 
грабеж и мошенничество. 

К сожалению, когда Татьяна по-
знакомилась и вышла за него за-
муж, она не подозревала о столь 
«многогранной» личности своего 
избранника. А когда тот проявил 
себя во всей красе, уезжала к мате-
ри в Запорожье, чтобы хоть на вре-
мя оградить детей от дебошей. Но 

Абросимов приезжал и туда, и все 
начиналось сызнова.

Странно, но следователи, на-
стаивающие на «умышленном 
причинении вреда здоровью» по-
гибшему Абросимову, не замети-
ли ни разбросанных вещей в квар-
тире, ни поваленной стремянки, 
ни даже оборванного телефонного 
шнура. Зато буквально по деталям 
стали разбирать схему удара но-
жом, погубившего мужчину. Наот-
машь Татьяна ударила или, все-та-
ки, тычком? Казалось бы, какая 
разница? Следователям почему-
то это показалось важным: если 
размахивала ножом – то хотела 
убить специально, ударив в грудь 
или в горло, а если просто кольну-
ла – то выбирала самое «несмер-
тельное», с ее точки зрения, место 
на теле человека – ногу. И убила 
хоть и по чистой случайности, но 
вред его здоровью все равно хоте-
ла нанести. Значит, как ни крути, - 
виновата.

Кстати, как кухонный нож, 
длиной в 25 сантиметров, оказал-
ся в комнате на боковой спинке 
дивана? Может, Татьяна специаль-
но готовилась к такой активной 
обороне? Об этом рассказала ее 
старшая дочь от первого брака – 
8-летняя Доминика. Оказалось, 
Татьяна чистила этим ножом для 
дочери яблоки. А затем велела де-
вочке отнести нож на кухню. Но 
ребенок, видимо, заигрался и за-

был. Так что Татьяне не надо было 
специально бегать на кухню, что-
бы вооружиться: после удара она 
вставала на ноги именно там, где 
лежал нож.

Дошло и до смешного, вернее – 
до откровенной и весьма топорно 
исполненной подделки. В акте эк-
спертизы есть запись о наличии в 
крови Татьяны наркотических ве-
ществ. Вот только запись эта сде-
лана от руки в тексте, отпечатан-
ном на компьютере, - там, где «эк-
сперт» нашел свободное место. И 
подписи разные. Странно, заклю-
чение готовил один человек, а рас-
писались – под одинаковой фами-
лией – двое. Кстати, вот еще одна 
«странность» этого расследова-
ния. В письме в редакцию «РГ» 
жильцы дома, где живет Татьяна, 
пишут, что свидетельские показа-
ния с них брала женщина-следова-
тель, а на суде выступал уже муж-
чина, который, якобы, и общался 
со свидетелями. Когда удивленные 

жильцы указали на эту нестыков-
ку, судья посчитал, что они обо-
знались, ошиблись в оценке пола 
следователя. По сути, признал 
этих людей  идиотами. 

Следствие не вспомнило и о 
том, что Татьяна – жертва семей-
ного насилия и нуждается в защи-
те государства и общества. Но это 
так, к слову. Исходя из имеющихся 
у редакции «РГ» фактов, здесь не 
должна идти речь и о превышении 
необходимых мер самообороны. 
Какое уж тут превышение для 
хрупкой женщины примерно в 
165 сантиметров ростом, которую 
изо всех сил лупит головой об сте-
ну и душит пьяный молодой му-
жик ростом в 180 сантиметров и 
прямым текстом обещает ее 
убить? И какая тут разница, наот-
машь била она ножом или просто 
кольнула? Как могла, так и отбива-
лась. Да хоть бы и из ружья вы-
стрелила, если бы оно оказалось 
под рукой, - в конкретной ситуа-
ции она имела на это полное пра-
во.

Слугам закона, видимо, очень 
понадобилось для хороших пока-
зателей раскрываемости «сру-
бить палку» - раскрыть настоящее 
убийство, почти  - умышленное, 
пусть и бытовое. А тут – никакого 
детектива, «всего лишь» самообо-
рона, по сути – несчастный слу-
чай. Наверное, такая рутинная ра-
бота не особо замечается и оцени-
вается начальством. Вот сотруд-
ники, возможно, и пытались все-
ми способами «удержать вер-
сию», чтобы отличиться. 

Увы, даже в очевидных случаях 
оправдательных вердиктов почти 
нет. Однажды дали даже реальный 
срок хозяину квартиры, который 
установил у себя своеобразную 
защитную сигнализацию – паро-
ходный ревун. Вор вскрыл дверь – 
и тут жуткий гудок. Преступник 
умер от разрыва сердца, а мужик 
сел в тюрьму. Правоохранителям 
так казалось удобнее и они все 
чаще опирались не на закон, а сло-
жившуюся практику. 

Есть и другой вопиющий слу-
чай. Случилось вот что: на гражда-
нина Соколова и его товарища, 
возвращавшихся вечером с рабо-
ты, на улице напали трое отмороз-
ков – хотели ограбить. У гопников 
были длинные и крепкие рейки, 
содранные со скамеек. Соколов с 
товарищем стали убегать, но гоп-
ники их догоняли и били – на теле 
Соколова насчитали потом следы 
десятка ударов. 

В конце концов, Соколов ото-
брал палку у одного из нападав-
ших и ударил его по голове. Удар 
оказался смертельным и Соколо-
ву присудили шесть лет колонии 
строгого режима с выплатой мате-
риального и морального вреда (!) 
семье потерпевшего. Защита Со-
колова обратилась в Верховный 
Суд. Собравшаяся затем Судебная 
коллегия по уголовным делам Вер-
ховного Суда РФ отменила преды-
дущее решение в отношении Со-
колова – он был оправдан и реаби-
литирован. 

То есть, чтобы добиться закон-
ности и справедливости, при-
шлось дойти до самой высокой су-
дебной инстанции. Неужели жер-
твам нападений, которым по-
счастливилось отбиться и уце-
леть, всякий раз придется взывать 
к Верховному Суду? А если не 
удастся туда достучаться? Так 
ведь многим и не удается. 

Не факт, что повезет и Татьяне 
Кулаковой. Нагатинский район-
ный суд столицы уже приговорил 
ее к четырем годам лишения сво-
боды. А прокурор просил все де-
сять. Защита, конечно, подала 
апелляцию. Но заметят ли ее? 

Наше население, разумеется, 
приноровилось к обстоятельст-
вам – защищаются от хулиганов и 
гопников, но в полицию обраща-
ются все реже. Ударил налетчика, 
как и чем смог, - и беги, не огляды-
ваясь. Те же сознательные гражда-
не, которые пытаются привести в 
чувство сомлевшего бандита, вы-
зывают «скорую» и полицию, как 
правило, оказываются сами во 
всем виноватыми. Подумаешь, па-
рень всего лишь хотел отобрать у 
вас часы, мобильник и деньги, ну, 
может, изнасиловать, а вы его  - из 
«травмата». Превышение! И поли-
цейским нередко приходилось 
списывать найденные в темных 
подворотнях, переулках и парках 
трупы на «внутрибандитские раз-
борки», несчастные случаи. А если 
тела убитых появляются весной, 
после таяния снега, то и вовсе их 
зачисляют в «неопознанные». 

Если верить запи-
сям в дневнике, 
на счету пенсионер-
ки не меньше 
 десятка убийств
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На этом снимке Татьяна Кулакова счастлива — ее кошмар еще впереди.

Акцент

 На Татьяне не было живого 
места – 14 «свежих» кровопод-
теков и ссадин и 6 гематом 
двухнедельной давности
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Спортсменку Татьяну Андрееву, которую насильник затащил в гостиницу, посадили на шесть лет за его убийство.

Александре Лотковой, защищавшей в метро с помощью травматического пистолета своих друзей, дали три года.

МЕГАПОЛИС Центр 
Северо-Западной хорды 
достроят в этом году 

В ожидании 
скорости

Сергей Жуков 

СТРОИТЕЛЬСТВО центрального участка Северо-За-
падной хорды — Алабяно-Балтийского тоннеля и улицы 
Большая Академическая — планируется завершить до 
конца этого года. Об этом вчера журналистам рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

По его словам, реконструкция Большой Академиче-
ской улицы, ремонтные работы на которой начались по-
чти три года назад, приближается к финалу. На сегодняш-
ний день, как рассказал заместитель генерального ди-
ректора компании-подрядчика Андрей Струк, все готово 
на 80 процентов. Проезжая часть здесь будет расширена 
с четырех до шести полос. За счет этого, говорят строите-
ли, пропускная способность магистрали увеличится на 
30 процентов, а в районах Коптево, Аэропорт и Тимиря-
зевский станет меньше дорожных заторов. Академиче-
ская также прирастет тремя новыми подземными пере-
ходами, которые оборудуют лифтами и подъемниками 
для маломобильных граждан. А на пересечении с Михал-
ковской улицей появится тоннель протяженностью око-
ло 500 метров. 

— Мы в этом году сможем закончить и Большую Акаде-
мическую улицу, и Алабяно-Балтийский тоннель, создав, 
таким образом, ядро строящейся Северо-Западной хор-
ды, — пояснил глава 
города. — Она в ко-
нечном итоге будет 
примыкать к началу 
Северо-Восточной 
хорды, затем выйдет 
на Бусиновскую раз-
вязку и на новую до-
рогу к Шереметьево.

Напомню, ско-
ростная трасса про-
тяженностью около 
30 километров прой-
дет через северные и 
западные районы го-
рода и соединит между собой крупные автомагистрали: 
Сколковское, Можайское, Рублевское, Звенигородское, 
Волоколамское, Ленинградское и Дмитровское шоссе. 
Таким образом, по словам Собянина, хорда разгрузит 
ряд центральных улиц Москвы, Третье транспортное 
кольцо, МКАД и прилегающие участки вылетных маги-
стралей примерно на 15 процентов. 

Одновременно с первой хордой активно строится 
вторая — Северо-Восточная. Первый ее отрезок — от шос-
се Энтузиастов до Измайловского шоссе — частично го-
тов и откроется уже в следующем году. Участок, включа-
ющий более 23 км дорог и почти 11 км эстакад, должен 
улучшить транспортную ситуацию сразу в нескольких 
районах Москвы. Например, между Измайлово, Соколи-
ной горой и Перово будут образованы дополнительные 
связки, существенно снизится нагрузка на проспект Бу-
денного и другие улицы. Разгрузится и шоссе Энтузиа-
стов, реконструкция которого завершится до конца это-
го года. 

Скоростная трасса 
протяженностью 
30 км пройдет 
через северные 
и западные районы 
города 

Сергей Собянин: За пять лет мы построили порядка 
400 километров новых дорог.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мэр столицы Сергей Собянин внес в Мосгордуму поправки в за-

кон об основах жилищной политики, упрощающие перевод нако-

плений на капитальный ремонт домов с общего счета Фонда ка-

премонта на самостоятельные спецсчета отдельных многоквар-

тирных домов.

Цель законопроекта, заявил градоначальник, заключается в том, 

чтобы убрать бюрократические препоны для тех москвичей, кото-

рые хотят самостоятельно собирать средства и администриро-

вать все процессы капремонта своего дома. Напомним, в Москве 

спецсчета завели менее 10 процентов собственников жилья, 

остальные решили доверить распоряжаться сборами на ремонт 

региональному оператору — Фонду капитального ремонта многок-

вартирных домов Москвы. Однако как только в июле в платежках 

москвичей появились суммы ремонтных взносов — по 15 рублей с 

квадратного метра общей площади квартиры, — многие пожалели 

о том, что не создали спецсчета. Например, для собственников не 

самой большой трехкомнатной квартиры площадью 70 метров 

коммунальные платежи выросли сразу на 1000 рублей. А плано-

вый срок капремонта их дома может быть обозначен 2025 годом. 

При нашей нестабильной экономической ситуации не каждому 

хочется 10 лет собирать взносы на чужие дома. И Жилищный ко-

декс позволяет гражданам решением общего собрания собствен-

ников перейти от регионального оператора на спецсчет. Да толь-

ко по ЖК это решение вступает в силу через два года, соответст-

венно, тогда же людям вернутся уже оплаченные в Фонд капре-

монта взносы. При этом кодекс не запрещает регионам своими за-

конами снижать двухлетний срок, если главы субъектов страны 

видят в этом необходимость.

Законопроект, внесенный Собяниным в Мосгордуму, как раз и по-

дразумевает сокращение срока возврата уже перечисленных 

взносов на капремонт с двух лет до трех месяцев. Рассмотреть и 

принять эти поправки мэр попросил депутатов в первоочередном 

порядке.

Подготовила Ирина Рыбникова
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Ирина Огилько

В 
столице подыскивают ме-
сто для гигантского коле-
са обозрения высотой 275 

метров — это выше, чем главное 

здание МГУ на Воробьевых 
горах. 

Проект — плод совместного 
труда российских и американ-
ских архитектурных бюро. По за-
мыслу авторов, колесо станет 

многофункциональным комплек-
сом, состоящем из двух колец. В 
вертикальном разместится ат-
тракцион. А горизонтальное отда-
дут под сопутствующие развлече-
ния — кафе, рестораны, оранже-
реи, выставочные площадки. 

Как рассказывает один из ав-
торов проекта, предприниматель 
Виталий Кузнецов, это колесо 
обозрения не предполагает спиц, 
то есть подниматься на высоту 
кабинки с посетителями будут по 
внутренней плоскости колеса. 
Одновременно кататься во всех 
48 кабинках смогут до 1,7 тысячи 
человек. Аналогичных подъем-
ников пока в стране нет. 

Идею установки аттракциона 
поддерживают некоторые име-
нитые архитекторы, в том числе 
и главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. Проект рассчи-
тывают построить и ввести в эк-
сплуатацию до чемпионата мира 
по футболу 2018 года. Однако ме-
сто для такой махины столичные 
власти пока не нашли. В качестве 
возможных вариантов предлага-
ется поставить колесо в Мневни-
ковской пойме, Ботаническом 
саду, на территории ВДНХ или 
Лужников. 

Не исключено, что, как только 
городские власти определятся с 
возможным местом, жителей го-
рода пригласят высказать свое 
мнение на этот счет на портале 
референдумов столичного пра-
вительства. 

Отметим, что посмотреть на 
город с аналогичной высоты 
можно пока лишь на смотровых 
площадках Останкинской теле-
башни, расположенных на высо-
те 337 и 340 метров. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Предлагается 
разрешить перевозить 
военную технику 
без спецпропусков

«Ярсы» проедут 
незаметно

Иван Петров 

ПРОВОЗИТЬ армейскую технику по дорогам на общих 
основаниях, то есть без получения специального пропу-
ска, предложил глава думского Комитета по обороне 
Владимир Комоедов. В настоящий момент движение по 
автомобильным дорогам крупногабаритного либо тран-
спортного средства, осуществляющего перевозки опа-

сных грузов, допу-
скается только при 
наличии спецразре-
шений. Законопро-
ектом, который был 
внесен вчера в Гос-
думу, предлагается 
сделать исключение 
для военного тран-
спорта, перевозяще-
го вооружение и во-
енную технику.

Как поясняет пар-
ламентарий, нынеш-
ний порядок дейст-

вует и в отношении тягачей и автомобильных платформ, 
которые перевозят боевые ракетные комплексы. По-
скольку такое вооружение также относится к категории 
опасных и тяжеловесных грузов. 

В то же время сведения о маршрутах движения армей-
ского транспорта, их количестве и технических характе-
ристиках «грузов» составляют государственную тайну. 
Получается, что чиновники мэрии, выдающие разреше-
ния на проезд боевой техники, невольно становятся но-
сителями гостайны. 

«Находились ушлые чиновники, которые хотели по-
живиться на том, чтобы выдать пропуск на проезд воен-
ной техники, — пояснил «РГ» цель разработки законо-
проекта депутат Владимир Комоедов. — Так быть не долж-
но. Будут наши «Ярсы» и модернизированные «Тополя» 
ездить туда, куда им надо, не уведомляя никого». 

«Принятие предлагаемых изменений позволит 
исключить доступ лицам, не имеющим допуска к гостай-
не, к секретной информации о перемещении воинских 
транспортных средств, перевозящих вооружения и воен-
ную технику и своевременно выполнять задачи, в том 
числе при приведении войск в высшие степени боевой 
готовности», — говорится в пояснительной записке.

Речь идет о переброске военной техники внутри стра-
ны. Зачастую, кстати, такая переброска осуществляется 
ночью, и простые водители не замечают «маневров». А 
вот чиновники, выдающие спецпропуска, знают все 
вплоть до того, во сколько грузовики выдвинутся из мест 
дислокации. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Московский 
оперативник торговал 
конфискованным 
оружием

Дам вам 
«парабеллум»

Михаил Фалалеев

МАЙОР столичной полиции 34-летний Андрей Ховяков 
нашел хороший, как ему казалось, дополнительный 
источник доходов. Он через своих коллег продавал ору-
жие, огнестрельное и холодное, изъятое у преступников. 
Офицер служил в самом элитном полицейском подразде-
лении страны — знаменитом МУРе: он был оперуполно-
моченным одного из отделов  оперативно-розыскной ча-
сти ГУ МВД России по городу Москве. 

 Этот «бизнес» вовремя заметили и пресекли сотруд-
ники столичного полицейского Управления собственной 
безопасности, поэтому торговля клинками, стволами и 
патронами длилась относительно недолго — с мая по 
июнь.  Майора задержали.

Главное следственное управление СК России по Мо-
скве возбудило уголовное дело. Ховякову инкриминиру-
ют часть 2 статьи 222 УК РФ — незаконное приобретение, 
сбыт, хранение огне-
стрельного оружия и 
его боеприпасов, со-
вершенные группой 
лиц по предвари-
тельному сговору. 
Сесть в тюрьму он 
может на шесть лет 
со штрафом в 100 
тысяч рублей. 

 Понятно, что из 
органов внутренних 
дел он будет уволен. 
В служебных каби-
нетах и квартирах 
его сослуживцев уже прошли и еще идут тщательные об-
ыски (кстати, еще не названы имена его подельников, 
хотя точно известно, что торговлю он вел отнюдь не в 
одиночку).  Строгие дисциплинарные взыскания вплоть 
до понижения в должности и даже увольнения ждут его 
начальников — руководство столичного главка придер-
живается принципа коллективной ответственности. 

 Следует ожидать и дополнительных мер по контролю 
над изъятым оружием. Не секрет, что некоторые опера 
приберегают «на всякий случай» неучтенный пистолет, 
гранату, «финку».  А уж как накопить десяток-другой па-
тронов, известно любому солдату-новобранцу. Да, есть 
строго регламентированный порядок изъятия, хранения 
и утилизации изъятого оружия на отведенных для этого 
полигонах. Каждая стреляющая или режущая единица 
регистрируется в специальном журнале, где фиксирует-
ся буквально все от факта изъятия до констатации унич-
тожения. И вот тут можно найти при желании лазейку: 
сделать так, чтобы запись об уничтожении пистолета 
была, а пистолет остался. 

Конечно, подавляющее большинство таких стволов-
невидимок полицейские, работающие, как говорится, 
«на земле», приберегают вовсе не для совершения каких-
либо преступлений, тем более не для продажи. Но бывает 
всякое. Известны случаи, когда именно конфискованное 
и по документам превращенное в металлолом оружие 
оказывается у киллеров, в арсеналах ОПГ и даже на воо-
ружении террористов. Кстати, именно из такого «унич-
тоженного» ПМ и расстрелял покупателей магазина не-
доброй памяти майор Евсюков.

СЛЕДСТВИЕ

Предъявлено
обвинение 
бывшему главе 
«Роснано»

СВОИ В ДЕЛЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Следственном комите-
те предъявили обвинение в рас-
трате в особо крупном размере  
бывшему руководителю «Росна-
но» Леониду Меламеду и финан-
совому директору этой органи-
зации Святославу Понурову. 

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Владимир Маркин, по 
версии следствия, подготавливая 
условия для хищения, Меламед 
взял на работу в корпорацию 
«своих» — Малышева и Понурова. 

Затем Меламед поставил во-
прос о привлечении фирмы-со-
ветника для оказания «Роснано» 
услуг, необходимости в которых 
не было. 

В 2008 году Понуров, как 
председатель тендерного коми-
тета, обеспечил победу в конкур-
се по отбору советника фирме 
«Алемар». Сам написал проект 
договора с ней. Малышев его 
подписал. Потом все акты при-
емки услуг «Алемара»  согласо-
вывались Понуровым и утвер-
ждались Малышевым.  Понуров 
подписывал и  счета к оплате. 

Так «ушли» с февраля по июль 
2009 года более 220 миллионов 
рублей из казны.  В действитель-
ности  «Алемар» не выполнил ра-
боты. Его продукция не использо-
валась сотрудниками «Роснано». 
Что полностью подтверждается 
материалами уголовного дела. 

По словам Маркина, по делу 
проведены обыски дома у фигу-
рантов. Следователи  изъяли 
электронные документы, кото-
рые отправили  на экспертизы. 

В СК рассказывают, что для 
получения информации о выво-
де похищенных денег за границу 
и о возможном совершении дру-
гих преступлений фигурантами 
дела, следствие  тесно взаимо-
действует с Росфинмониторин-
гом и Интерполом. 

Как рассказал Маркин,  после 
публикации сообщений о рассле-
довании этого уголовного дела к 
ним обратились новые свидете-
ли, заявляющие о совершении об-
виняемыми также иных престу-
плений. Эти обращения в настоя-
щее время  проверяются следст-
венным путем. 

Армия ВДВ  усилятся бронетехникой  и резервистами

Танки ударят с неба 
Иван Петров

Н
акануне Дня ВДВ, ко-
торый отмечается 2 
августа, командую-
щ и й  э т и м  р о д о м 
войск генерал-пол-

ковник Владимир Шаманов рас-
сказал о том, как видоизменится 
и чем усилится в ближайшее вре-
мя «крылатая пехота». А измене-
ния ВДВ ждут не сказать чтобы 
кардинальные, но довольно су-
щественные. 

К примеру, уже до конца года 
Воздушно-десантные войска по-
полнятся сразу шестью танковы-
ми ротами. Ранее у десантников 
не было своих танкистов. «Танко-
вые роты увеличат ударную 
мощь десантно-штурмовых сое-
динений», — пояснил генерал Ша-
манов. 

Вдобавок в десантуре значи-
тельно увеличится число развед-
чиков. «До конца года будут 
сформированы еще три разведы-
вательных батальона, которые 
мы приняли из ГРУ», — рассказал 
командующий ВДВ. Таким обра-
зом количество разведбатов в 
войсках вырастет с нынешних 
пяти до восьми.

В последние годы на базе ди-
визионных разведрот были со-
зданы пять батальонов. Преобра-
зование позволяет разведчикам 
действовать на больших расстоя-
ниях и устраивать диверсии. В то 
же время по одной роте — первой 
— в каждом батальоне отдано под 
нужды спецназовцев.

Что же касается перевооруже-
ния, то в ВДВ уже сформированы 
и решают задачи три роты беспи-
лотных летательных аппаратов. 
Беспилотники применяются для 
разведопераций в тылу  против-
ника.

Были представлены на параде, 
а ныне проходят «обкатку» в вой-
сках первые 12 машин БМД-4М и 
12 бронетранспортеров «Ракуш-
ка». По словам генерала Шамано-
ва, до конца года ВДВ планируют 
получить еще 50 новых БМД и 30 
«Ракушек».

Маневренные характеристи-
ки позволяют новой БМД дейст-
вовать даже в лесу. Благодаря 
устойчивости и увеличенной на 
50 лошадиных сил тяге двигателя 
она способна преодолевать укло-
ны в 30 градусов без предвари-
тельного разгона. А по асфальту 
БМД-4М развивает скорость до 
70 км/час.

Большую для этого класса 
скорость в 10 км/час машина по-
казывает при движении по воде. 
Что касается «Ракушек», то спе-
циалисты называют этот  БТР са-
мым надежным на сегодняшний 
день средством доставки «крыла-
той пехоты» к переднему краю 
атаки. 

Машина отличается невероят-
ной маневренностью и высокой 
проходимостью. В общей слож-
ности до 2025 года ВДВ должны 

получить более 1,5 тысячи БМД-
4М и свыше 2,5 тысячи БТР «Ра-
кушка».

Наконец, в будущем десан-
тники освоят принципиально 
новую бронемашину. Вчера Вла-
димир Шаманов рассказал, что 
войска получили дополнитель-
ное финансирование на опытно-
конструкторские работы по ко-
лесному автомобилю для спец-
подразделений. Ранее команду-
ющий ВДВ пояснял, что выбор 
на колесную технику пал, по-
скольку машины на гусеничном 
ходу имеют ограниченный запас 
хода и не в полной мере могут 
использоваться на обычных до-
рогах.

Работу над новой бронемаши-

ной на колесах ВДВ ведут совмес-
тно с КАМАЗом. 

Планируется создать четы-
рехколесный десантируемый ав-
томобиль с многовариантным 
набором навесного оборудова-
ния. 

Верхний боевой модуль на ма-
шине можно будет менять, наве-
шивая в зависимости от боевых 
задач то или иное вооружение. 
Такая машина сможет не только 
десантироваться, но и вести бое-
вые действия и разминировать 
местность.

Высказался главный десан-
тник страны и о том, в каких про-
порциях планируется комплек-
товать десантные войска. Напом-
ним, именно ВДВ планировалось 

полностью перевести на кон-
тракт, отказавшись от неопыт-
ных призывников. 

«По нашим оценкам, для ВДВ 
оптимально  80 процентов воен-
нослужащих по контракту», — 
сказал Шаманов. 

Оставшиеся 20 процентов, по 
его словам, следует формировать 
за счет двух призывов — весенне-
го и осеннего. 

В дальнейшем же в десантни-
ки также планируется привле-
кать резервистов. 

Президент РФ Владимир Пу-
тин недавно подписал закон о мо-
билизационном резерве, в кото-
ром будут состоять подготовлен-
ные резервисты. 

С ними регулярно будут про-
водиться военные сборы, а за 
«отвлечение» от основной рабо-
ты им будет выплачиваться де-
нежное вознаграждение. 

По мнению генерала Шамано-
ва, резервистов для ВДВ можно 
будет набирать из числа отслу-
живших в десантуре  срочную 
службу. За год службы прыгать с 
парашютом и другим основным 
умениям их научат, а в ходе сбо-
ров эти навыки они быстро осве-
жат. 

«Вопрос о службе в резерве 
находится в глубокой проработ-

ке — где-то на половине пути», — 
уточнил Владимир Шаманов. 

Заговорив о предстоящем 
празднике, генерал Шаманов 
рассказал, что отмечать его бу-
дут около 1 миллиона россиян. 
По его словам, было проведено 
исследование с целью выяснить 
количество служивших в Воз-
душно-десантных войсках в раз-
ные годы — цифра колебалась от 
950 тысяч до 1 миллиона чело-
век.

А к ним добавятся и те, кто 
сейчас служит в десантных вой-
сках.

В завершение генералу при-
шлось отвечать на вопрос, кото-
рый просто не мог не возникнуть 
в преддверии самого шумного 
профессионального праздника. 
Шаманова спросили о его отно-
шении к купанию «голубых бере-
тов» в фонтанах.

«Я сам лично никогда не ку-
пался, но и осуждать это тоже не 
могу, так как традиция сложи-
лась. Мы стараемся рекомендо-
вать, чтобы этого не происходи-
ло. Но не организовывать же ру-
копашные схватки», — ответил 
он. 

День ВДВ отпразднуют около 1 млн 
человек — все, кто служит и слу-
жил в «крылатой пехоте». 

Акцент

 До 2025 года ВДВ должны 
получить более 1,5 тысячи 
БМД-4М и свыше 2,5 тысячи 
бронетранспортеров 
«Ракушка»

Чиновники мэрии, 
разрешающие про-
езд боевой техники, 
невольно становят-
ся носителями 
гостайны

Можно найти при 
желании лазейку: 
сделать так, чтобы 
запись об уничтоже-
нии пистолета была, 
а пистолет остался

ТЕХНОЛОГИИ  Почему не надо 
скачивать Windows 10 

С доставкой
на дом

Антон Благовещенский

29 ИЮЛЯ корпорация Microsoft 
официально объявила о выходе 
новой версии операционной си-
стемы Windows 10, которая при-
дет на смену «восьмерке» — 
Windows 8. Распространение об-
новленной программной плат-
формы началось в 190 странах 
мира, включая Россию.

Первыми обновление получат 
д о б р о в ол ь н ы е  п о м о щ н и к и 
Microsoft — участники програм-
мы Windows Insider, которые те-
стировали «сырой» продукт и 
выявляли в нем многочисленные 
ошибки. Затем обновление авто-
матически придет на компьюте-
ры к рядовым пользователям.

Для того чтобы снизить на-
грузку на собственные сервисы, 
корпорация начала рассылать 
установочные файлы заранее. 
Они скачивались на компьютеры 
в специально отведенной папке, 
однако запустить их, чтобы уста-
новить новую «десятку», было 
невозможно. Чтобы не «обру-
шить» Интернет, обновление бу-
дет распространяться постепен-
но. Так делает и компания Apple 
— доступ к новым версиям про-
граммных продуктов открывает-
ся постепенно, а пиковая нагруз-
ка на серверы может составлять 
несколько терабайт в секунду.

Главным нововведением 
Windows 10 из числа тех, которые 
сразу заметят пользователи, ста-
нет возвращение меню «Пуск». 
Оно присутствовало в разных ви-
дах практически во всех операци-
онках Microsoft, однако при разра-

ботке Windows 8 от него решили 
отказаться, что вызвало волну 
критики. В результате нажатие на 
кнопку с логотипом Windows при-
водит к переключению в «плиточ-
ный» интерфейс, даже если поль-
зователь до этого находился на об-
ычном «рабочем столе».

Еще одна новинка в «десятке» 
— это браузер под названием 
Edge, который пришел на смену 
Internet Explorer. Последний пра-
ктически не обновляется на про-
тяжении достаточно долгого вре-
мени и теряет позиции на рынке, 
уступая молодым и продвину-
тым Firefox и Chrome. Выпуск 
Edge поможет Microsoft увели-
чить долю на рынке браузеров, 
считают в компании.

Пользователей ждет также ре-
жим Continuum, позволяющий 
начать работу на одном устрой-
стве и продолжить на другом. На-
пример, можно открыть доку-
мент на планшете, внести прав-
ки, а затем начать работать с ним 
на компьютере — все изменения 
автоматически синхронизиру-
ются. Кстати, аналогичная техно-
логия уже реализована в продук-
тах Apple. 

Обновиться до Windows 10 
смогут владельцы компьютеров 
на Windows 7 и 8.1 в течение 
года, причем бесплатно. Ранее за 
все обновления «винды» нужно 
было платить. Помимо этого, в 
состав «десятки» войдет бес-
платный офисный пакет.

B Windows 10 обнаружили 
серьезную проблему
www.rg.ru/art/1146360
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ПРОЕКТ  В Москве построят гигантское колесо 
обозрения 

Выше неба

РЕЗОНАНС 
Депутат 
отказалась 
от мандата
после ДТП 
с участием
дочери

НЕ ХОЧЕТ 
МЕШАТЬ 
СЛЕДСТВИЮ

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

ПОДТВЕРДИЛАСЬ неофици-
альная информация о том, что в 
резонансном ДТП в Иркутске, в 
результате которого погиб под-
полковник полиции и его знако-
мый, участвовала дочь депутата 
гордумы. Вчера пресс-служба ад-
министрации города распро-
странила заявление депутата 
Жанны Есевой об уходе из Думы.

—  В связи с трагическими об-
стоятельствами, связанными с 
гибелью людей и начавшимся 
расследованием в отношении 
моей дочери, считаю правильным 
сложить с себя депутатские пол-
номочия. Я мать, и я буду помо-
гать дочери в этой тяжелой ситуа-
ции, но не приемлю спекуляций о 
том, что мой депутатский статус 
может помешать объективному и 
справедливому расследованию, — 
говорится в заявлении.

Так Жанна Есева подтверди-
ла, что за рулем «Мерседеса» 
находилась ее дочь — 26-летняя 
Юлия. ДТП произошло на почти 
пустой дороге — «Мерседес» 
врезался в «Тойоту Хайлендер». 
Двое мужчин, находившихся в 
«Тойоте», погибли. По предва-
рительным данным, девушка за 
рулем «Мерседеса» была пьяна.  

В отношении дочери депутата 
возбуждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Нарушение пра-
вил дорожного движения и эк-
сплуатации транспортных 
средств, совершенное лицом, на-
ходящимся в состоянии опьяне-
ния, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух или более лиц». 

Видео с места ДТП смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1147143
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ПРОЧИТАНО В «ПУЭН»  
Французский 
экономист — 
о перезагрузке отношений
с Россией

Время говорить 
с Путиным

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПАРИЖСКИЙ еженедельник «Пуэн» опубликовал ста-
тью члена научного совета французского Фонда поли-
тических инноваций, видного экономиста Лоранс Да-
зиано под заголовком «Восстановить связи с Россией — 
европейский императив». Франция обязана сыграть 
центральную роль в перезагрузке отношений между Ев-
ропой и Россией, утверждает автор и настаивает на том, 
что это должно произойти как можно быстрее.

Лоранс Дазиано вполне справедливо указывает на 
украинский кризис как главную причину разлада меж-
ду Москвой и западноевропейскими столицами, вклю-
чая Париж. По ее словам, по этому вопросу во Франции 
случились серьезные разногласия в гражданском об-
ществе, политических партиях, «даже в МИДе, где быв-
ший французский посол в Москве Жан де Глиниасти од-
ной из главных причин кризиса на Украине называет 
вмешательство США в целях проведения политики 
сдерживания по отношению к России». Четкую пози-
цию по отношению к Москве, констатирует Лоранс Да-
зиано, занял лидер правоцентристской партии «Респу-
бликанцы» Николя Саркози. Основываясь на опыте 
разрешения конфликта между Россией и Грузией в ав-
густе 2008 года, 
бывший президент 
Франции призвал к 
диалогу с Владими-
ром Путиным, чело-
веком, как он под-
черкнул, «с кото-
рым можно и нужно 
разговаривать».

Автор считает, 
что Европе следует 
активнее способст-
вовать разрешению 
ситуации вокруг Ук-
раины, ибо она не-
гативно сказывает-
ся на всем комплек-
се отношений с Рос-
сией, в том числе в 
таких вопросах, как 
энергетика, эконо-
мика Европы в це-
лом, поиск путей 
разрешения сирийских проблем, на иранском ядерном 
досье. По мнению Лоранс Дазиано, именно разбалан-
сировку отношений между Россией и Западом, как 
следствие украинского кризиса, надо рассматривать в 
качестве главной международной проблемы повестки 
дня мирового сообщества. Что касается самой Украи-
ны, то «реализация Минских соглашений, признание 
Киевом присоединения Крыма к России, а также осо-
бый статус восточных русскоязычных районов приве-
дут там к искомой стабилизации». Автор убеждена: 
всем следует умерить эмоции и амбиции, разглядеть 
свои подлинные интересы. И добавляет: «Европейцам, 
в частности, надо стать полезными посредниками в 
мирном процессе, отказавшись от роли «передаточно-
го звена» американской политики сдерживания, ибо у 
Украины нет естественной предрасположенности к 
вступлению в Европейский союз или НАТО».

Как полагает Лоранс Дазиано, в переоценке отноше-
ний с Россией центральную роль могла бы сыграть Фран-
ция, на что уже указывал Николя Саркози. Фаза напря-
женности с Россией долго не продлится, ибо в этом нет 
интереса ни у европейцев, ни у русских, считает она. 
«Сейчас на кону находится связь Европы с Россией, кото-
рая активно стремится приобщиться к росту азиатской 
экономики на востоке. В то время как Германия считает 
себя де-факто «европейской Срединной империей» по 
стратегическим, политическим и экономическим пара-
метрам, Франция является независимой державой. Поэ-
тому сейчас пришла пора отправиться на переговоры с 
Владимиром Путиным», — делает вывод Дазиано.

Следим за ситуацией Конгрессмены-республиканцы не торопятся 
одобрить ядерную сделку с Ираном

Штаты в поисках врага
Максим Макарычев 

В 
американском кон-
грессе разворачивает-
ся новая политическая 
сага: Капитолий всяче-
ски пытается заблоки-

ровать соглашение с Тегераном, 
несмотря на убедительные дово-
ды госсекретаря США Джона 
Керри и Белого дома. Конгрес-
смены обратились с запросом в 
разведсообщество с просьбой 
предоставить дополнительные 
подробности по иранской ядер-
ной сделке.

Председатель комитета по 
разведке палаты представителей 
Дэвин Нунез, автор запроса в 
адрес директора национальной 
разведки США Джеймса Клэппе-
ра, озабочен тем, сможет ли Лэн-
гли отслеживать при помощи 
своих «специфических форм и 
методов» ход выполнения Теге-
раном ядерного соглашения. Он 
также просит разведку предста-
вить аналитический доклад в 
конгресс до 3 сентября на пред-
мет того, таит ли ядерная сделка с 
Ираном некие «подводные кам-
ни».  

Госсекретарь Керри настаи-
вает на том, что блокирование и 
срыв сделки подорвет доверие к 
Вашингтону в мире и еще боль-
ше приблизит Тегеран к созда-
нию атомного оружия, если 
США пересмотрят прежние ус-
ловия и будут диктовать новые 
стандарты по иранской ядерной 
программе. Керри, как отмечает 
«Гардиан», «нарисовал доволь-
но мрачную картину этих аль-
тернативных вариантов в тече-
ние четырехчасового выступле-
ния при крайне напряженной 
атмосфере в комитете по между-
народным делам палаты пред-
ставителей». «Если конгресс от-
вергнет сделку, то Иран присту-
пит к его (урана) обогащению. 
Аятолла уже не вернется к столу 
переговоров, а режим санкций 
полностью развалится», — при-
вел свой самый убедительный 
аргумент Джон Керри. При этом 
госсекретарю во время слуша-
ний было явно трудно стоять, 
выслушивая доводы законода-
телей: на Капитолийский холм 
Джон Керри пришел на косты-
лях, которые находятся при нем 
после аварии на велосипеде.

Атмосфере, в которой ока-
зался достаточно адекватный к 
восприятию любой точки зре-
ния и гибкий в поиске компро-
миссного решения Джон Керри, 
в общем-то не позавидуешь. На-
бор аргументов его оппонентов 
в целом сводился к стандартным 
клише времен холодной войны. 
В этом отношении показательна 
цитата из выступления респу-
бликанца из штата Мичиган Дэ-
вида Трота, который прямо зая-
вил о том, что «не может быть 
хорошей сделки с плохими пар-
нями». Республиканское боль-
шинство в конгрессе прекрасно 
понимает, что в случае одобре-
ния соглашения и четкого вы-

полнения Ираном его условий 
президенту-республиканцу, 
если он придет в Белый дом в на-
чале 2017 года, будет трудно от-
менить ядерную сделку с Ира-
ном.

У скептически настроенных 
республиканцев остается не так 
много времени, чтобы попытать-
ся убедить демократов присоеди-
ниться к ним в надежде получить 
большинство в две трети голосов 
и преодолеть президентское 
вето. Его Обама может наложить, 
если конгресс, выйдя с каникул, в 
сентябре проголосует против со-
глашения. В середине июля Бе-
лый дом направил в конгресс 

многостраничный текст согла-
шения с Тегераном. По закону у 
законодателей есть 60 дней, что-
бы проанализировать детали со-
глашения и огласить свой вер-
дикт. Их особую обеспокоен-
ность вызывает то, насколько че-
стен будет Тегеран в выполнении 
обязательств перед международ-
ным сообществом. На Капитолии 
также раздаются голоса о недо-
статочной прозрачности иран-
ских атомных объектов для ин-
спекций. Дескать, есть у Тегерана 
лазейки, пользуясь которыми 
Иран, по их мнению, якобы смо-
жет приступить к созданию ядер-
ного оружия. Законодателям к 

концу сентября необходимо одо-
брить или отвергнуть ядерную 
сделку с Ираном. 

Аннулировать весь план со-
глашения с иранскими властями 
конгрессмены не могут, однако 
потрепать нервы демократам в 
Белом доме они способны изряд-
но. Для снятия американских 
санкций с Ирана, договорен-
ность о которых является ключе-
вым и наиболее болезненным 
элементом сделки Ирана с Запа-
дом, как раз требуется согласие 
законодателей с Капитолия, ко-
торые в свое время и ввели боль-

шинство из этих запретительных 
мер. Напомним, что сделке ак-
тивно противится Израиль, име-
ющий лоббистов на Капитолии. 
19 июля на заседании правитель-
ства страны премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху за-
явил, что «пока иранское руко-
водство поощряет такие призы-
вы, как «Смерть Америке» и 
«Смерть Израилю», нет основа-
ний для каких-либо уступок Теге-
рану». 

В конгресс Керри пришел на косты-
лях, которые находятся при нем 
после аварии.

КСТАТИ
Известный американский документалист Майкл Мур снял новый 
фильм, который посвящен внешней политике США, «На кого бы еще 
напасть». В этой ленте обладатель «Оскара» и автор нашумевшей 
картины «Фаренгейт 9/11» о терактах в США в 2001 году задается во-
просом, почему Соединенные Штаты ведут постоянные войны по всей 
планете.  «Мы живем в такое время, когда нашей стране постоянно не-
обходимо иметь врага. Его поиски позволяют поддерживать на плаву 
наш военно-промышленный комплекс и различные компании, которые 
получают огромный доход», — заявил Мур на пресс-конференции, посвя-
щенной выходу картины на экраны.

Акцент

 К концу сентября конгрессу 
необходимо одобрить 
или отвергнуть ядерное 
соглашение с Тегераном

Узнайте больше: Французские парламентарии 
в Крыму выступили против санкций ЕС
www.rg.ru/art/1145127

Разбалансировку 
отношений между 
Россией и Западом, 
как следствие
украинского 
кризиса, надо 
рассматривать 
в качестве главной 
международной  
проблемы 

КРИЗИС  Тысячи мигрантов 
штурмовали Евротоннель 

Бунт 
под Ла-Маншем

Анна Федякина

ОТЧАЯННУЮ попытку найти 
лучшую жизнь на Британских 
островах предприняли в ночь на 
среду две тысячи нелегалов из 
стран Африки и Ближнего Востока. 
Они попытались штурмом взять 
Евротоннель, чтобы выбраться из 
Франции и попасть на противопо-
ложный берег Ла-Манша.

С наступлением темноты миг-
ранты прорвали ограждение на 
контрольно-пропускном пункте 
во французском городе Кале и 
пробрались в тоннель. Сам способ 
пересечь границу двух государств 
таким образом невероятно опа-
сен. В достаточно узком тоннеле 
под водой курсируют скорост-
ные, грузовые и пассажирские и 
поезда. И все же эта переправа че-
рез пролив кажется мигрантам 
дорогой в светлое будущее. На 
деле же она оказалась смертель-
ной ловушкой. Британские и 
французские полицейские отлав-
ливают нарушителей с обоих кон-
цов тоннеля. Уже через несколько 
часов операция по задержанию 
нелегалов была завершена. Про-
браться на другой берег Ла-Ман-
ша не удалось никому.  О цене 
этой отчаянной попытки свиде-
тельствует сухой доклад управля-
ющей компании Евротоннеля. 
«Наша команда обнаружила тело 
утром в среду, пожарные подтвер-
дили, что человек был мертв», — 

заявил представитель Евротонне-
ля. Погиб молодой мигрант из Су-
дана, в возрасте 25—30 лет. В поли-
ции говорят, что его сбила фура, 
при сходе с грузового поезда. За 
последние два месяца эта уже де-
вятая смерть мигранта в тоннеле 
при схожих обстоятельствах. 

И все же нет сомнений, что ни-
какие опасности и угрозы не 
остановят нелегалов. По данным 
местной полиции, в окрестно-
стях французского порта Кале 
находятся до 10 тысяч мигран-
тов. И каждую ночь они пытают-
ся любыми способами пробрать-
ся в тоннель: прячутся под фура-
ми или протискиваются между 
кабиной и грузовым отсеком ма-
шин, карабкаются на крышу фур 
или забираются в прицеп. 

Мигранты уверены, что имен-
но на туманном Альбионе их ждет 
лучшая доля. Ведь там и вид на жи-
тельство получить проще, и соци-
альная помощь лучше. Только вот 
шансов попасть в Великобрита-
нию и осесть там у отчаявшихся 
нелегалов все меньше. Глава МВД 
Великобритании Тереза Мэй зая-
вила о выделении дополнитель-
ных семи миллионов фунтов стер-
лингов на укрепление системы 
безопасности с французской сто-
роны. Кроме того британские 
власти объявили, что даже если 
кому-то из мигрантов удастся про-
браться в Великобританию, их все 
равно депортируют на родину.

В МИРЕ ЖИВОТНЫХ  Вандал-американец расправился 
с «любимцем Зимбабве»

Дантист казнил льва
Максим Макарычев

Б
огатый американский дан-
тист, по версии следствия, 
убил национального лю-

бимца Зимбабве, льва по кличке 
Сесил. Местные жители в шоке.

Заплатив 50 тысяч долларов 
за охоту, Уолтер Палмер приехал 
в Зимбабве не для того, чтобы на-
сладиться красотами, а для по-
полнения своей «варварской 
коллекции». В ней — шкуры 43 ди-
ких хищников, включая поляр-
ных медведей, леопардов, буйво-
лов, которых он убивал по всему 
миру. Как отмечают люди, знаю-
щ и е  П а л м е р а ,  с т о м а т о л о г 
«просто получал кайф» от убий-
ства четвероногих. В Зимбабве 
Палмеру показали 13-летнего 
льва по кличке Сесил, обитающе-
го в природном заповеднике 
Хванге. В прошлом году этот 
парк, где Сесил был главной зве-
здой, посетили 50 тысяч человек. 
Охота на хищников из заповед-
ников в Зимбабве категорически 
запрещена, вдобавок, Сесил был 
национальным достоянием.

Палмер при помощи местных 
помощников целые сутки выма-
нивал льва из парка. В конце кон-
цов им удалось поймать льва. 
Палмер расстрелял националь-
ного любимца из лука и стрел. 
Однако Сесил не умер, ему уда-
лось бежать. Охота на бедное жи-
вотное, как уверяют в местной 
ассоциации сафари, продолжа-

лась почти 40 часов. Злоумыш-
ленникам удалось настичь льва, 
и тогда американец добил его из 
пистолета. Охотники сняли с Се-
сила шкуру и обезглавили. Голо-
ва животного до сих пор не най-
дена. Американец спокойно уе-
хал на родину. 

Между тем стало известно, 
что это не первый случай ванда-
лизма с участием дантиста. В 
2006-м Палмер признал себя ви-
новным в браконьерской охоте 
на черного медведя в штате Вис-
консин. К слову, в 2009 году Пал-

мер выплатил, по соглашению 
без признания вины, 127,5 тыся-
чи долларов жертве сексуального 
домогательства в его клинике. В 
заявлении по поводу убийства 
Сесила он сказал, что не был по-
ставлен в известность о том, что 
лев является местной достопри-
мечательностью. Под петицией о 
наказании дантиста подписались 
уже более 100 тысяч человек, ин-
тернет-блоги и соцсети перепол-
нены возмущением и гневом, 
требуя «пригвоздить убийцу 
льва к позорному столбу». 

Жизнь Палмера уже не будет такой, как прежде. Люди несут к офису дан-
тиста-вандала игрушки в память об убитом им льве.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Родственники 
Уитни Хьюстон
ждут дележа 
миллионного 
наследства

ДОЧЬ 
ПОВТОРИЛА 
СУДЬБУ 
МАТЕРИ

Марина Алешина

ПОХОРОНЫ дочери известной 
американской певицы и актри-
сы Уитни Хьюстон, Бобби Крис-
тины Браун, умершей после 
семи месяцев искусственной 
комы, состоятся в понедельник, 
3 августа. Между тем репортеры 
уже дежурят на кладбище, где 
найдет последний приют траги-
чески ушедшая Бобби Кристи-
на, а адвокат семьи рассказыва-
ет о предстоящем дележе много-
миллионного наследства Хьюс-
тон.

Объявлено, что девушка най-
дет упокоение в могиле рядом со 
своей матерью в Уэстфилде 
(штат Нью-Джерси). Хотя погре-
бальная церемония объявлена 
закрытой, репортеры светских 
хроник заранее облюбовали 
кладбище «Фейрвью» в поисках 
сплетен и сенсаций. Они уже раз-
узнали, что для похорон обнови-
ли надгробие Хьюстон. 

Напомним: в январе 2015 
года бойфренд Бобби Кристины 
Ник Гордон обнаружил ее без со-
знания в заполненной водой ван-
не. Девушка была доставлена в 
госпиталь в штате Джорджия, 
где ее ввели в состояние искусст-
венной комы и подключили к ап-
парату вентиляции легких. Вра-
чи диагностировали необрати-
мые повреждения головного 
мозга. Она ушла из жизни 27 
июля, так и не приходя в себя. 
Друзья Бобби Кристины, кото-
рой было всего 22 года, расска-
зали, что все время дежурили у 
постели девушки в хосписе. «В 
последний день мы читали ей 
вслух, пели — все было как обыч-
но. Мы старались сделать так, 
чтобы она не была одинокой. Я 
играла для Крисси музыку ее ма-
тери, которая незримо находи-
лась рядом с нами», — подели-
лась Ванда Шелли, подруга и 
бывший исполнительный про-
дюсер реалити-шоу «Быть Бобби 
Браун». 

Между тем американские та-
блоиды уже предвкушают но-
вые скандалы — на сей раз во-
круг наследства Уитни Хьюс-
тон, которое оценивается при-
мерно в 115 миллионов долла-
ров. Все свое состояние звезда 
завещала единственной дочери. 
«Ситуация осложняется тем, 
что оно поделено на две части. В 
соответствии с завещанием 
Бобби Кристина уже получила 
10 процентов в 2014 году, после 
своего 21-летия. Остальные 90 
процентов должны были перей-
ти к ней по достижении 30 лет», 
— рассказала адвокат Мира Сир-
кин, с которой пообщалось из-
дание E!News. По ее словам, те-
перь эту сумму предстоит поде-
лить между родителями покой-
ной Уитни Хьюстон, а также ее 
братьями. Непонятно, может ли 
претендовать на что-то ближай-
ший прямой родственник Бобби 
Кристины — ее отец. Брак Бобби 
Брауна с голливудской дивой, 
как известно, сопровождался 
громкими скандалами, в кото-
рых фигурировали побои и на-
ркотики, и закончился расста-
ванием. Однако завещание 
Хьюстон составила еще до раз-
вода, и Бобби Браун упомянут в 
нем в качестве члена семьи. По 
словам юриста, теоретически 
он может претендовать на квар-
тиру дочери и некоторые из ее 
вещей. 

Что же все-таки привело к 
смерти 22-летней девушки, кото-
рая злоупотребляла алкоголем и 
наркотиками, выяснить пока так 
и не удалось. Судмедэксперты не 
обнаружили признаков насилия 
и серьезных повреждений на ее 
теле. 

Друзья Бобби Кристины Браун 
дежурили рядом до последних 
мгновений ее жизни.

ВЕРСИЯ Смерть Омара 
не скажется на жизни 
Афганистана

Жив или мертв?

Константин Волков

МУЛЛА Мохаммад Омар, лидер движения «Талибан», 
мертв, об этом сказали сразу афганские и пакистанские 
власти. Однако официальный представитель талибов 
Кари Юсеф Ахмади через несколько часов заявил, что 
«Омар жив и продолжает руководить движением».

Раньше слухи о смерти Омара появлялись в 2011 году, 
хотя в тот раз Исламабад опроверг эту информацию. — 
В Афганистане предположения о смерти лидера талибов 
ходят уже довольно давно, с тех пор как представили его 
сына в качестве преемника на посту лидера «Талиба-
на», — рассказал «РГ» из Кабула афганский политолог Гу-
лам Мухаммад. — Между тем движения как единой орга-
низации давно нет, а существуют разрозненные группы 
талибов, враждующие между собой. И многим из них вы-
годен слух, что Омар скончался.

Впрочем, вопрос, жив или нет «одноглазый вождь», 
сегодня представляет лишь теоретический интерес.

— Движение «Талибан» фактически бессильно, — счи-
тает Гулам Мухаммад. — Боевики массово переходят в 
«Исламское государство». Более того, даже как духов-
ный лидер Мулла Омар уже тоже практически утратил 
влияние, на это место пришли новые проповедники, куда 
более радикальные, чем он. Омар, этнический пуштун, 
родился в бедной семье в афганском городе Урузган меж-
ду 1959 и 1962 годами. Стал священнослужителем, но 
после ввода советских войск в Афганистан оказался од-
ним из лидеров движения моджахедов. Во время войны 
потерял глаз из-за осколочного ранения.

В 1996 году стал лидером талибов и до начала 2000-х 
фактически правил Афганистаном из резиденции в Кан-
дагаре. Отказался выдать США Усаму бен Ладена после 
теракта 11 сентября 2001 года. После ввода войск ме-
ждународной коалиции в Афганистан и свержения тали-
бов скрывался в Пакистане. За его голову в начале 2000-х 
США объявили награду — 10 миллионов долларов.
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ТЕАТР АБСУРДА В Киеве вновь
хотят свалить церкви
в кучу

Порошенко 
влип в историю

Павел Дульман

КИЕВСКИЕ торжества по поводу Дня крещения Руси 
президент Украины Петр Порошенко использовал для 
углубления раскола в украинском православии и раз-
жигания межконфессиональной розни в и так расколо-
той и воюющей стране. 

Объявлявший себя ранее прихожанином Украин-
ской православной церкви Московского патриархата 
(УПЦ МП), Петр Порошенко стал первым украинским 
президентом страны, который День крещения Руси 
встретил не в Киево-Печерской лавре, древнейшем цен-
тре русского православия. Вместо этого он посетил ли-
тургию во Владимирском соборе — куда более молодом 
храме, захваченном после обретения независимости 
Украинской православной церковью Киевского патри-
архата (УПЦ КП), которая с точки зрения каноническо-
го православия является сектой, не признанной ни од-
ной из церквей восточного обряда. Там, вдохновившись 
общением с самозваным «патриархом» Филаретом, 
Петр Порошенко сделал несколько «сенсационных» 
исторических открытий. Например, заявил, что своим 
решением принять православие и окрестить своих под-
данных бывший новгородский князь Владимир осуще-
ствил «сознательный европейский выбор» и стал «пол-
ноправным членом политического клуба европейских 
монархов, что сформировало и нашу связь с Западом». 
Истории неведомо, кто был председателем помянутого 
Порошенко элитного клуба в 988 году. Возможно, ан-
глийский король Этельред II «Неразумный» или визан-
тийский император Василий II «Болгаробойца», бес-
спорно только, что в темные века начала расцвета фео-
дализма «политических клубов» на континенте не 
было. Да и принятие православия Владимиром означа-
ло связь как раз с Востоком, а не с Западом, если вспо-
минать историю взаимоотношений Рима и Константи-
нополя. 

На этом историческом открытии Порошенко не 
остановился и заявил, что Святой Владимир «давал от-
пор орде, которая 
двигалась с восто-
ка». Понятно жела-
ние Порошенко 
сравнить так и не 
найденные за полто-
ра года российские 
войска на Донбассе 
с ордынскими кон-
никами, только на-
шествие наследни-
ков Чингисхана на-
чалось на 200 с лиш-
ним лет позже кон-
чины крестителя 
Руси. Вольное обращение с историческим фактами на 
Украине в последнее время не грех, и вряд ли спичрай-
теры Порошенко понесут за это заслуженное наказа-
ние. В конце концов, если следовать современным укра-
инским историкам, сам по себе современный человек 
появился три миллиона лет назад именно на Украине, и 
потому отсчет существования Евросоюза от времен 
царя Гороха — не великий грех по меркам президент-
ской канцелярии. Гораздо опаснее обращение Поро-
шенко к идее создания единой украинской автокефаль-
ной церкви, которую он озвучил на встрече с Патриар-
хом Вселенским Варфоломеем I. Идея эта не нова — с 
нею, как с писаной торбой, носился еще его бывший по-
литический патрон, кум и благодетель Виктор Ющенко. 
К сожалению, после каждой исторической смуты на 
территории нынешней Украины возникала новая цер-
ковь: греко-католическая, подчиненная Ватикану, — в 
конце ХVI века, Украинская автокефальная (УАПЦ) — 
после 1917 года, УПЦ КП — после 1991 года. Все они яв-
ляются неканоническими, не признаны иными право-
славными церквями, все так или иначе воевали с право-
преемницей и продолжательницей той веры, которую 
принес на территорию Руси Святой Владимир, — Рус-
ской православной церковью (РПЦ) и ее автономной, 
но неотъемлемой частью УПЦ МП. 

Потому и бродит не первый год в киевских кабине-
тах идея создать некую единую украинскую автоке-
фальную поместную церковь, независимую от РПЦ и 
под омофором все того же Филарета: бывшего киевско-
го митрополита, проигравшего патриаршие выборы в 
1990 году Алексию II, ударившегося в гордыню и рас-

кол, извергнутого за 
то из сана и предан-
ного анафеме. 

У этих планов 
есть несколько про-
блем. Например, не-
желание канониче-
ских церквей всту-
пать в общение с 
раскольниками. Не-
способность самого 
Филарета, славяще-
гося своей заносчи-
востью, договорить-
ся с той же УАПЦ об 

объединении, хотя и те и другие «окормляют духовно» 
нынешних нацистов (УАПЦ занималось этим еще во 
время Второй мировой войны). Наконец, позиция УПЦ 
МП — самой авторитетной и массовой украинской цер-
кви, приговоренной раскольниками к закланию, но не 
приемлющей такую перспективу, и подвергающейся 
потому сегодня гонениям на государственном уровне, 
переживающей нападения боевиков на храмы и убий-
ства священников со стороны прихожан УПЦ КП в бала-
клавах с автоматами. И тем очевидней, что, повернув-
шись всем корпусом к Филарету и его давней мечте, 
украинский президент поощряет межконфессиональ-
ный раскол и делает все, чтобы он перешел в горячую 
фазу. Благо украинские СМИ уже открыто обвиняют 
УПЦ МП, ее предстоятеля митрополита Онуфрия и в це-
лом клир и прихожан в «непатриотичности» и совер-
шенно не заметили, что накануне в Киеве прошел крест-
ный ход, собравший более ста тысяч человек — едва ли 
не больше, чем было когда-то на «майдане». 

Месть Сталина
А в Пскове выкашивать 
борщевик обязаны все 
— от управляющих ком-

паний до собственников земли. 
Тех, кто не выкосит, ожидает 
штраф. Но увы, необременитель-
ный. 500 рублей для физлиц и три 
тысячи — для предпринимателей. 

Программу борьбы с опасным 
растением приняли и в Костром-
ской области после того, как ле-
том прошлого года ожоги полу-
чили более 20 человек. Но в кон-
це июня жители Костромы обна-
ружили заросли борщевика вы-
сотой с человеческий рост в 
«спальном» микрорайоне. Ком-
мунальщики борщевик выкоси-
ли. Но через неделю он снова вы-
рос. Неистребимость этой травы 
поражает. В Вологодской области 
программу борьбы вообще при-
шлось свернуть.

Зато в Ленинградской области 
дело все-таки пошло. На про-
грамму борьбы ежегодно выде-
ляют 40—50 миллионов рублей. 
Эффект есть: на территории трех 
районов области засорение уда-
лось свести к минимуму. Запла-
нировано сократить площади ра-
стения еще на 96 процентов. Но 
судя по тому, что область запро-
сила на эти цели финансовой по-
мощи у федерального правитель-
ства, до победы еще далеко.

Еще дальше, чем вам кажется, 
дал понять Алексеенко. «Ни одна 
отдельно разработанная област-
ная, муниципальная, поселковая 
программа не способна покон-
чить с борщевиком, — пояснил 
эксперт. — Если вредное растение 
удастся истребить в одном райо-
не, но у соседей оно останется, то 
зараза вновь вернется». Пробле-
ма эта государственная и ре-
шаться должна системно, уверен 
собеседник «РГ», но в России нет 
государственного органа, кото-
рый бы ею занимался. 

«Звучит, абсурдно, — говорит 
Алексеенко, — но оказывается, 
для борщевика не определен 
«юридический статус», чтобы 
специалисты Россельхознадзора 
могли бороться с напастью. Бор-
щевик не считается карантин-
ным организмом, так как уже 
давно укоренился в России». 

«Да он вообще, несмотря на 
все свои опасные свойства, до 
2012 года был включен в Государ-
ственный реестр селекционных 
достижений, допущенных к ис-
пользованию, — говорит заведую-
щая сектором гербологии Все-
российского института защиты 
растений (Санкт-Петербург) На-
талья Лунева. — А в перечни ка-
рантинных растений и вредных 
сорняков он до сих пор действи-
тельно не включен. У нас нет си-
стемы контроля занятых борще-
виком земель, не ведется монито-
ринг его распространения».

Все это выводит Россельхоз-
надзор из зоны ответственности , 
он просто не вправе такие сорня-
ки контролировать. Как и другие 
ведомства — минприроды, Роспо-
требнадзор. «Только — органы 
местной власти», — еще раз уточ-
няет Алексеенко. 

Самыми жуткими последст-
виями, продолжает он, по переда-
че подобного рода полномочий 
на региональный уровень сегод-
ня обернулось распространение 
африканской чумы свиней. Мест-
ные власти не смогли противо-
стоять ей, потеряли контроль. Та 
же катастрофа происходит и с 
расползанием борщевика.

Чтобы переломить неадекват-
ную ситуацию, растению, как 
единственному в своем роде, не-
обходимо присвоить класс опа-
сности. «Вопрос открыт и требу-
ет вмешательства на государст-
венном уровне», — подчеркивает 
Алексей Алексеенко. По его мне-
нию, главное выработать единый 
механизм регулирования и мето-
ды контроля в зонах распростра-
нения сорняка. 

Кстати, координированием 
борьбы с африканской чумой 
свиней сегодня занимается спе-

циальный штаб при минсельхозе. 
В идеале одно из подразделений 
минсельхоза могло бы сосредото-
чить усилия и на борщевике, 
предлагают собеседники «Рос-
сийской газеты». 

И как минимум, необходимо 
хотя бы оценить размеры бедст-
вия и наладить мониторинг его 
распространения. Так, напри-
мер, сделали в Белоруссии, где 
составлена и карта ползучего на-
ступления борщевика. У нас пока 
такой карты нет. 

И если в ближайшее время 
объединить усилия заинтересо-
ванных министерств, ведомств, 
уровней власти, ученых, ферме-
ров, самих селян и дачников не 
удастся, может статься, что через 
десяток-другой лет борщевик 
останется единственным расте-
нием на половине территории 
России. 

Он спустился к нам с гор 
и остался

В России растет 15 видов бор-
щевика, или травы Геракла, как 
его называют за гигантские раз-
меры — некоторые виды достига-
ют 5 метров в высоту. 

Его действительно в прежние 
времена употребляли в пищу — 
как начинку для пирогов, добав-
ляли в первые блюда, квасили, 
солили и т.п. Но съедобен только 
борщевик сибирский — нежгучий 
и меньших размеров. Из цен-
тральных областей его вытеснил 
пришелец с гор.

Ядовитый борщевик Соснов-
ского, который за последние 30 
лет колонизировал европейскую 
часть России, в природе растет в 
предгорьях Кавказа, где и был 
впервые описан в 1944 году. Ака-
демик АН Грузинской ССР Дмит-
рий Сосновский к нему не имеет 
никакого отношения, растения 
обнаружила и описала его учени-
ца и назвала в честь шефа.

После войны, когда надо было 

быстро восстановить поголовье 
скота и резко увеличить кормо-
вую базу для него, борщевик при-
влек внимание животноводов. Он 
давал огромное количество зеле-
ной массы, быстро рос, посеяв 
его однажды, дальше можно было 
не заботиться — сеялся и рос не-
сколько лет сам. 

Существует байка, что после 
войны его начали сеять как кор-
мовую культуру по личному ука-
занию «отца народов». Причем 
не только в СССР, но и в странах 
социалистического лагеря, где 
его позже, осознав последствия, 
и назвали «месть Сталина». 
Правда это или нет, но советская 
сельскохозяйственная наука 
подхватила идею — борщевиком 
занимался добрый десяток НИИ 
во главе с ВАСХНИЛ: райониро-
вали, создавали гибриды, повы-
шали урожайность. Засевали им 
десятки тысяч гектаров.

«Главным пропагандистом чу-
до-растения был президент ВАС-
ХНИЛ Петр Вавилов — однофами-
лец знаменитых братьев Вавило-
вых», — рассказал «РГ» бывший 
председатель колхоза из Твер-
ской области Николай Комягин. 
Он защитил на борщевике канди-
датскую и докторскую диссерта-
ции, вывел два гибрида. За это его 
сначала избрали действитель-
ным членом ВАСХНИЛ, а потом и 
президентом. В этой должности 
по статусу он являлся заммини-
стра сельского хозяйства СССР, 
то есть мог использовать и адми-
нистративный ресурс. В акаде-
мии был создан специальный от-
дел по внедрению борщевика. 

«Его сеяли вплоть до 80-х го-
дов, я сам сеял на 20 га — из цен-
тра усиленно рекомендовали, — 
вспоминает Николай Комягин. — 
Хотя сразу стало понятно, что это 
гадость — коровы силос из борще-
вика есть не хотели, вкусовые ка-
чества молока и мяса ухудша-
лись». 

— Природный ареал обитания 
борщевика Сосновского — про-
хладные и влажные предгорья, — 
пояснила «РГ» Наталья Лунева. — 
Сам по себе линию Ростов—Став-
рополь—Элиста он преодолеть на 
север не смог бы. Ему помог чело-
век. Но пока борщевик был в 
культурном земледелии, он вел 
себя тихо. 

В 90-е годы, когда сельское 
хозяйство страны рухнуло, мно-
гие поля запустели. И борщевик 
начал дичать — перемещаться на 
обочины полей, дорог, пустоши, 
в заброшенные деревни, на 
кладбища, даже в парки — туда, 
где человек не обрабатывает 
землю. 

Взращен и очень опасен
Борщевик ядовит, любой кон-

такт человека с ним вызывает се-
рьезные поражения кожи. 

Содержащиеся в нем алкалои-
ды-фурокумарины лишают кожу 
естественной защиты от ультра-
фиолета, в результате возникают 
сильные солнечные ожоги. Если 
их площадь велика, последствия 
могут быть самыми серьезными, 
вплоть до смерти. Но растение 
опасно не только этим. И сам 
борщевик, и его семена содержат 
эфирные масла, которые в земле 
буквально выжигают семена дру-
гих растений, поэтому он выте-
сняет все привычные луговые 
травы, заполоняя собой участок 
за участком.

У борщевика, как у подводной 
лодки, несколько механизмов 
живучести. Каждое растение дает 
от 20 до 100 тысяч семян. Если 
срезать цветущий зонтик, оно 
выбросит еще один-два, чтобы 
семена все же вызрели. Считает-
ся, что борщевик не размножает-
ся вегетативно, то есть корнями. 
Но у него есть запасная ростовая 
почка, которую он умеет втяги-
вать под землю на глубину 7—10 
см, и даже если растение скосить, 
из нее вырастет новое. 

Семена дозревают даже на 
скошенных зонтиках, поэтому их 
необходимо сжигать. Наконец, 
семена растение сбрасывает в 
диаметре 4 метра вокруг себя, но 
поскольку они очень легкие, ве-
тер разносит их на многие кило-
метры, а люди и транспорт могут 
разнести на одежде, обуви, коле-
сах. А если борщевик растет на 
берегу реки, семена уплывают 
вниз по течению. Вот такого ко-
варного врага запустили мы к 
себе в огород.

Или все-таки друг?
Однако не все считают борще-

вик врагом. Как удалось узнать 
«РГ», некоторые частные живот-
новодческие хозяйства продол-
жают использовать его для от-
корма бычков и овец — не всякий 
потребитель мяса может его вкус 
уловить.

 Вот и костромские аграрии 
считают, что часть скошенного 
борщевика все же стоит исполь-
зовать для приготовления сило-
са, который пригоден для под-
кормки животных.

 Может, одичавшего гиганта 
можно все-таки обезвредить?

Наука обнаружила около по-
лутора десятков насекомых, ко-
торые являются биологически-
ми врагами борщевика, вроде 
долгоносика или борщевичной 
моли. Но на их изучение и разра-
ботку методов использования 
тоже нужны средства и время. А 
не то получится, как с кролика-
ми в Новой Зеландии — неиз-

вестно, что еще они захотят сло-
пать, когда уничтожат борще-
вик.

Специалисты считают, что са-
мый эффективный метод борьбы 
— после скашивания накрывать 
участки земли черной полиэти-
леновой пленкой или геотексти-
лем и не снимать их в течение 
двух лет. 

А еще лучше — насыпать свер-
ху плодородную почву и выса-
дить культурные растения. Этот 
метод опробуют сейчас во Пско-
ве, если он докажет свою эффек-
тивность, будут применять и в 
следующем году. 

Но в масштабах страны для 
полной победы над агрессивным 
колонизатором потребуются 
даже не миллионы, а миллиарды 
рублей. 

В каждом регионе своя тактика борьбы с борщевиком: где-то ядами травят, где-то под корень режут, сжигают. А он все равно растет. 

Акцент

 Если в ближайшее время 
не победим борщевик, через 
десяток лет он станет единст-
венным растением на полови-
не территории России 
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Порошенко 
встретил День 
крещения Руси 
в компании 
«раскольника» 
Филарета

В среду, не приходя в себя, после трех дней нахождения в 

коме, скончался священник Московского патриархата Роман 

Николаев, который был ранен неизвестными в Киеве вечером 

26 июля двумя выстрелами. 29 июля в собственной квартире 

был обнаружен труп монахини киевского Фроловского 

монастыря РПЦ Алевтины. Она пришла домой, чтобы помыться 

и переодеться перед тем, как лечь на операцию. Тело монахини 

со связанными руками и следами пыток нашел ее племянник.

Подготовил Андрей Васильев 

МЕЖДУ ТЕМ

Юрий Остапенко, 
главный специалист-токсиколог Минздрава России:

— Если вам не удалось избежать контакта с борщевиком, тщательно промойте 

это место водой с мылом. 

Затем наложите плотную светонепроницаемую повязку или наденьте одежду из 

плотных тканей. В течение двух-трех дней избегайте пребывания на солнце. 

Можно принять какой-либо антигистаминный препарат. Если на коже все-таки 

появился ожог, обработайте его любым противоожоговым спреем. Если пло-

щадь ожога большая, обязательно обратитесь к врачу. 

Евгений Клюйков, 
ведущий научный сотрудник Ботанического сада МГУ:

— Даже в тех местах, где растут единичные растения, нельзя быть уверенным, 

что не произойдет вспышка и борщевик не займет значительные территории. 

Самый надежный способ борьбы — не допускать обсеменения. Для этого надо 

дважды-трижды срезать или скашивать растения в период цветения не менее 

четырех-пяти лет подряд. Постепенно это даст результат.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ»

Германия
В июле местные издания сообщили о распространении борщевика в некоторых 

местностях в землях Баден-Вюртемберг и Северный Рейн-Вестфалия. За борь-

бу с опасным растением в общественных местах несут ответственность мест-

ные ведомства по защите природы. 

Они также принимают заявления от граждан о случаях сильного распростране-

ния борщевика и помогают им на личных садовых участках: растения устраняют 

механически или, если это уже поздно, химически. 

Однако граждан предостерегают от самостоятельной борьбы с помощью хими-

катов, поскольку это необходимо делать только профессионалам. Например, в 

городе Крефельд, как пишет Westdeutsche Zeitung, ведомство постоянно ведет 

картографический учет территорий, где распространяется борщевик, а также 

постоянно наблюдает за ним.

 Эксперты ведомства ежегодно в апреле обрабатывают эти территории специ-

альными гербицидами, сертифицированными для употребления на территории 

Евросоюза. Кроме того, работают и с населением, убеждая людей не высажи-

вать борщевик как декоративное растение. 

Эксперты по всей Германии также проводят систематическое картографирова-

ние местностей, в которых наблюдалось появление борщевика, для своевре-

менного уничтожения растения на следующий год. К способам борьбы относят-

ся также снятие земляного покрова на территориях, где появляется растение, и 

тщательная чистка садовых принадлежностей. Садоводам рекомендуется сре-

зать, измельчать и сжигать выросший борщевик. Корневище рекомендуется 

вырезать до глубины 10—15 сантиметров. 

Польша
В начале июля все местные СМИ на юго-западе Польши сообщили о смерти 

67-летней женщины от борщевика Сосновского. От контакта с ядовитым расте-

нием у нее остановилось сердце. Этот случай привлек особое внимание к про-

блеме борьбы с сорняком, который произрастает в стране с 50-х годов прошло-

го столетия. 

Борщевик Сосновского после войны в Польше пытались использовать в качест-

ве корма для скота. Однако новшество не прижилось, так как молоко коров по-

лучалось горьким. Попытки предотвратить распространение растения успеха 

не имели. Двухметровый гигант с крупными листьями терроризирует местное 

население. На ликвидацию растения-агрессора Национальный фонд защиты 

окружающей среды и водного хозяйства выделил в 2015 году 4 млн злотых, а об-

щий объем средств на эту программу составляет около 11 млн злотых, сообщил 

«РГ» редактор правительственного бюллетеня Ярослав Мельник. 

Деньги будут выделяться на конкурсной основе представителям местного са-

моуправления. Минимальная квота финансирования мероприятий по ликвида-

ции борщевика составит 300 тыс. злотых. Специальные фирмы устраняют бор-

щевик с помощью гербицидов. В случае его появлении на территориях общего 

пользования население информирует фонды защиты окружающей среды. Про-

ведена большая кампания для предупреждения людей, как надо себя вести в 

случае поражения кожи. 

Подготовили Анна Розэ, Берлин, Александр Саможнев

А КАК У НИХ?

Читайте также: Ученые 
доказали бесполезность 
ГМО-растений
www.rg.ru/art/1080473
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Раненый иерей УПЦ 
МП Роман Николаев  
скончался 29 июля, 
тогда же нашли труп 
монахини Алевтины 
со следами пыток
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Акция На Мамаевом кургане финишировал самый масштабный в России велопробег

Накрутили 15 тысяч километров
Ксения Бурменко,
«Российская газета», Волгоград

В
чера в Волгограде на 
Мамаевом кургане за-
вершился велопробег, 
приуроченный к 70-ле-
тию Победы, инициа-

тором которого стал Российский 
профсоюз железнодорожников и 
транспортных строителей. В ве-
лопробеге, прошедшем без преу-
величения через всю страну, а 
также через Беларусь и Казахс-
тан и организованном по прин-
ципу эстафеты, приняли участие 
больше 50 тысяч человек. Стар-
товав из четырех разных точек, 
они преодолели больше 15 тысяч 
километров. Акции такого мас-
штаба не проводились в нашей 
стране еще ни разу. 

Основной «удар» приняли на 
себя члены команды «Авангард» 
— 500 молодых железнодорожни-
ков, на каждого из которых при-
шлось около тысячи километров 
пути. Самым протяженным стал 
маршрут Хабаровск — Волгоград, 
его участники отправились в до-
рогу первыми — 12 апреля. Кроме 
того, велосипедисты проехали по 
маршрутам Севастополь — Ро-
стов-на-Дону — Волгоград, Брест 
— Минск — Великие Луки — Мо-
сква — Воронеж, в Великих Луках 
к ним присоединились ребята из 
Петербурга. 

Ноу-хау проекта — о местона-
хождении «Авангарда» можно 
было узнать в режиме онлайн, 
кликнув на соответствующий 
баннер на сайте профсоюза же-
лезнодорожников. Присоеди-

ниться к группе мог каждый же-
лающий на любом этапе, на ди-
станции любой протяженности и 
ехать с участниками, сколько по-
зволяет время, силы и здоровье. 
Именно этим объясняется такое 
большое итоговое количество 
участников. Больше всего народу 
поддержали пробег в буквальном 
смысле ногами в Западной Сиби-
ри, Московской и Ленинградской 
областях.

— Когда мы брались за это дело, 
конечно, были сомнения, а смо-
жем ли все организовать. Но при 
поддержке компании «РЖД» все 
получилось. И сегодня мы присут-
ствуем при историческом момен-
те, когда в Волгограде встречают-
ся участники четырех маршрутов 
велопробега, — говорит председа-
тель профсоюза железнодорожни-
ков Николай Никифоров. 

Велосипедисты не просто пре-
следовали цель «намотать» как 
можно больше километров. Ка-
питаны команд прокладывали 
маршрут по городам и селам, где 
встречались с ветеранами и 
школьниками, возлагали цветы к 
мемориалам. 

— Устраивая велопробег, мы 
хотели не только отдать дань 
устремлению нашей молодежи 
вести здоровый образ жизни, но 
и стремлению сохранить память 
о Великой Отечественной войне, 
— подчеркнул президент Россий-
ских железных дорог Владимир 
Якунин. — Не случайно железно-
дорожники прошли не только по 
местам боев, но и по тем местам, 
где ковалась Победа в тылу. Мы 
очень надеемся, что велопробег 
станет традиционным, чтобы в 
нем смогло поучаствовать как 
можно больше железнодорожни-
ков. 

— Благодаря велопробегу я 
действительно стал больше вни-
мания обращать на военные ме-
мориалы, — говорит Андрей Мар-
ков из Архангельска. — Признать-
ся честно, раньше мне патриоти-
ческая тематика казалась скуч-
ной. Но когда начинаешь вни-
кать, видеть за памятниками лю-
дей, их судьбы, это захватывает. 

В велопробеге железнодорож-
ников были и свои скромные ге-
рои. Например, технолог отдела 
эксплуатации дирекции путевых 

машин из Красноярска Анатолий 
Бермес. Он был капитаном ко-
манды на одном из самых протя-
женных участков между Красно-
ярском и Иркутском. Преодолел 
со своими ребятами 1300 кило-
метров. 

— Ни одного километра из 
этих 1300 мы не проехали на ав-
томобиле! А иначе всю эту ак-
цию и затевать не стоило, — гово-
рит Анатолий. — Примерно поло-
вину маршрута мы прошли по 
трассе, а большую часть по грун-
товым дорогам. Самым слож-
ным испытанием стал даже не 
дождь и не град,  а  сильный 
встречный ветер. 

Про себя Анатолий говорит: 
«Я обычный работник, даже не 
спортсмен. Просто ездил на рабо-
ту и с работы на велосипеде, вот и 
решил заполнить анкету, когда 
набирали участников пробега». 
Перед стартом Бермес со своим 
старым «двухколесным другом» 
наведался в мастерскую: вердикт 
мастеров был однозначен — путь 
в тысячу километров велосипед 
не выдержит. Пришлось поку-
пать новый. Но Анатолий настаи-
вает, что приобретение делал не 
ради велопробега, а ради себя. 
Зато любовью к велопутешестви-
ям он заразил всю семью: жену, 
11-летнюю дочку и даже четы-
рехлетнего сына, у которого тоже 
есть уже свой личный велосипед.

А Марина Колесникова из 
Крыма участвовала сразу в двух 
этапах велопробега: хабаров-
ском и санкт-петербургском, 
проехав в общей сложности око-
ло двух тысяч километров. Ради 

этого девушке даже пришлось 
взять отпуск на работе. 

На старте санкт-петербург-
ского этапа 22 июня велосипеди-
сты взяли с собой гильзу, кото-
рую в ходе эстафеты наполняли 
землей из городов, где проходили 
ожесточенные бои ВОВ. Тяжелая 
получилась гильза — 10 килог-
раммов. Во время торжественно-
го митинга ее торжественно пе-
редали губернатору Волгоград-
ской области Андрею Бочарову, а 

дальше она отправится на хране-
ние в музей-заповедник «Ста-
линградская битва». 

— Мы рады приветствовать 
участников велопробега, уверен, 
их везде встречали как родных, — 
сказал Андрей Бочаров. — Да и для 
жителей Волгоградской области 
железная дорога родная, область 
неразрывно с ней связана в 
прошлом. Это задел и на буду-
щее: развиваться надо вместе.

Намерение работать вместе и 

впредь подтвердил и президент 
Российских железных дорог Вла-
димир Якунин: между админи-
страцией Волгоградской области 
и РЖД было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве. 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 В велопробеге, прошедшем 
через Россию, Беларусь 
и Казахстан, приняли участие 
больше 50 тысяч человек

Участников велопробега встречал 
на Мамаевом кургане и президент 
Российских железных дорог 
Владимир Якунин.
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Стартовав из четырех разных точек, участники велопробега преодолели 
больше 15 тысяч километров. 
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№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м
Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 
созданная на территориях Зеленчукского и Урупского 

муниципальных районов  Карачаево-Черкесской 
Республики Открытое акционерное общество «Курорты 

Северного Кавказа» (ОАО «КСК») +7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

1 09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14298 6360441
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0000016:1 4157
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 30000
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:493 26156
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:518 47758
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:203 31000
09:06:0021602:220 31100128
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311

2 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 
созданная на территориях Джейрахского и Сунженского 

муниципальных районов Республики Ингушетия Открытое 
акционерное общество «Курорты Северного Кавказа»  

(ОАО «КСК») +7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704

06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м
Туристско-рекреационная особая экономическая зона, соз-
данная на территории Алагирского и Ирафского районов Ре-
спублики Северная Осетия – Алания Открытое акционерное 

общество «Курорты Северного Кавказа» (ОАО «КСК») +7 
(495) 775-91-22, доб. 483 сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 

3 15:07:0000000:31 1246765
15:07:0000000:32 1055890
15:07:0000000:33 924490
15:07:0000000:34 1457799
15:07:0000000:35 1398770
15:07:0000000:36 689301
15:07:0000000:37 1705695
15:07:0000000:38 1209799
15:07:0000000:39 44645
15:07:0000000:40 766153
15:07:0000000:42 548594
15:07:0000000:43 151666
15:07:0000000:44 192889
15:07:0000000:45 125811
15:07:0000000:46 13945
15:07:0000000:47 224897
15:07:0000000:48 45026
15:07:0000000:49 154517
15:07:0000000:50 41883
15:07:0000000:51 997207
15:07:0000000:52 959909
15:07:0000000:53 1330493
15:07:0000000:54 207470
15:07:0000000:55 543761
15:07:0000000:57 758133
15:07:0000000:59 1160790
15:07:0000000:60 1264345
15:07:0000000:62 1274616
15:07:0000000:65 1449459
15:07:0000000:66 1261896
15:07:0000000:67 1120222
15:07:0000000:68 928974
15:07:0000000:69 1127041
15:07:0000000:70 985028
15:07:0000000:72 564366
15:07:0000000:74 181983
15:07:0000000:75 604902
15:07:0000000:77 721319
15:07:0000000:79 1281374
15:07:0000000:80 713177
15:07:0030102:49 3917239
15:07:0030102:50 1489
15:07:0030102:52 292568
15:07:0030102:53 25646
15:07:0030102:54 7599034
15:07:0030102:65 1819437
15:07:0030103:21 3118199
15:07:0030103:23 71195
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030103:25 20469
15:07:0030103:30 156908
15:07:0030103:33 58223846
15:07:0030201:25 166831
15:07:0030201:26 78262
15:07:0030201:27 147270
15:07:0030201:28 29261
15:07:0030201:29 44937644
15:07:0030201:31 51594664
15:07:0030201:37 942287
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13853
15:07:0030201:40 285462
15:07:0030201:41 22784
15:07:0030201:42 1576642
15:07:0030202:54 345252
15:07:0030202:57 48614
15:07:0030202:58 129719
15:07:0030202:59 874597
15:07:0030202:61 2358503
15:07:0030202:66 11286
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:71 47733017
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28417
15:07:0030202:85 460566
15:07:0030202:88 113971
15:07:0030202:93 492113
15:07:0030202:96 1181706
15:07:0030202:98 4845
15:07:0030202:105 321950
15:07:0030202:106 39332
15:07:0030203:28 1631294
15:07:0030203:29 321949
15:07:0030203:33 2992296
15:07:0030203:36 70245393

4 Туристско-рекреационная особая экономическая зона «Ве-
дучи», созданная на территории Итум-Калинского муници-

пального района Чеченской Республики Открытое акционер-
ное общество «Курорты Северного Кавказа» (ОАО «КСК») +7 

(495) 775-91-22, доб. 483 сайт ОАО «КСК» www.ncrc.ru 
20:05:0000000:177 217047
20:05:0000000:178 298394
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0900011:155 4613485

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, расположенных 

в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ПАО)
сообщает о продаже объектов нефтеперерабатывающего 
завода в г. Мирный посредством публичного предложения

I. Общие положения
1. Собственник Объектов — АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Организатор продажи (продавец) — АК «АЛРОСА» 

(ПАО).
3. Форма продажи — продажа посредством публичного предло-

жения.
4. Предмет — право на заключение договора купли-продажи 

объектов нефтеперерабатывающего завода (далее — Объекты).
5. Обременения — отсутствуют.
6. Начальная цена продажи — 385 300 090 (триста восемьдесят 

пять миллионов триста тысяч девяноста) рублей, в том числе НДС 
(18%).

7. Цена отсечения при продаже Объектов — 275 214 350 (две-
сти семьдесят пять миллионов двести четырнадцать тысяч триста 
пятьдесят) рублей.

8. Величина снижения цены — 55 042 870 (пятьдесят пять мил-
лионов сорок две тысячи восемьсот семьдесят) рублей.

9. Дата начала действия ценового предложения — 30 июля 
2015 года. 

10. Период действия ценового предложения — с 30 июля по 14 
августа 2015 года.

11. Прием заявок на участие в продаже осуществляется 
по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриаль-
ная, дом 9, офис 208 по рабочим дням с 14.00 по 16.30 по местному 
времени. Контактный телефон для предварительной записи — 
(41136) 9-13-32.

12. Дата, время и место определения участников прода-
жи — 17 августа 2015 года в 15.00 по местному времени по адресу: 
Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, офис 104.

13. Срок, не позднее которого продавец вправе отказаться 
от проведения продажи — 18 августа 2015 года. 

14. Дата, время и место проведения продажи — 18 августа 
2015 года в 11.00 по местному времени по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6.

15. Срок заключения договора купли-продажи с победите-
лем продажи (Покупателем) — в течение 15 (пятнадцати) кален-
дарных дней с даты проведения продажи.

16. Последующие продажи Объектов. В случае если при подве-
дении результатов продажи Объектов посредством публичного пред-
ложения будет установлено отсутствие заявок на участие в продаже, 
принимается решение о проведении продажи с начальной ценой про-
дажи, уменьшенной на величину понижения цены, указанную в п. 
8 сообщения. Информация о сроках подачи заявок на участие в про-
даже и о новой цене предложения размещается по адресу http://www.
alrosa.ru/производство/реализация-непрофильных-активов/.

В случае если при подведении итогов продажи Объектов по сни-
женной цене будет установлено отсутствие заявок о приобретении 
Объектов по сниженной цене, вышеуказанные действия последова-
тельно повторяются до цены отсечения.

II. Сведения об объектах нефтеперерабатывающего завода
В состав Объектов входит:
—  Недвижимое имущество — 8 объектов.
—  Объекты незавершенного строительства (средняя степень го-

товности 70%) — 23 объекта.
—  Движимое имущество (оборудование) — 100 единиц. 
Объекты расположены на земельном участке, предоставленном 

АК «АЛРОСА» (ПАО) для строительства и эксплуатации нефтепе-
рерабатывающего завода сроком до 01.10.2032 по договору аренды 
от 29.11.2007 № 102, кадастровый номер 14:16:000000:0044 (земли 
лесного фонда), местоположение: Республика Саха (Якутия), г. Мир-
ный, примерно в 11,5 км от г. Мирный по направлению на юго-запад, 
территория нефтеперерабатывающего завода.

Полная документация (форма заявки на участие в продаже, про-
ект договора купли-продажи, форма описи документов), а также 
подробный перечень объектов с указанием их характеристик разме-
щены по адресу: http://www.alrosa.ru/производство/реализация-
непрофильных-активов/. С информацией об объектах нефтепере-
рабатывающего завода можно ознакомиться по адресу: Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, дом 9, офис 208, 
(контактный телефон (41136) 9-13-32). 

Дополнительную информацию о проведении продажи можно 
получить по телефону: (41136) 9-13-32, e-mail NovokhatkoNA@
alrosa.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ГлавЭнергоСбыт» извещает, что информация, подле-
жащая опубликованию в соответствии с подпунктами «а», «б» и 
«в» пункта 20 Стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии, утверж-
денных постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24, 
размещена на официальном сайте ООО «ГлавЭнергоСбыт»  
www.glavenergosbyt.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ЕДА Нужны ли в каждом 
столичном ресторане 
меню, где половина блюд 
будет из русской кухни? 

Кашей ужин 
не испортишь 

Ольга Игнатова 

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ парламентарии выступили с инициа-
тивой обязать все российские рестораны, не являющие-
ся национально специализированными, иметь в своем 
меню не менее 50 процентов блюд, относящихся к рус-
ской кухне.

Таким образом, как считает, в частности, депутат Гос-
думы Вадим Соловьев, можно привлечь больше ино-
странных туристов, да и свои исконные традиции возро-
дить и поддержать. Намерения, безусловно, благие, Мо-
сква действительно заинтересована в увеличении турпо-
тока и он с каждым годом только растет: если в 2010 году 
в столицу приехали чуть более 3 миллионов туристов, то 
в прошлом году — уже 5 миллионов. Но в кафе и рестора-
ны, которых сегодня в Москве насчитывается более 7,5 
тысячи, ходят не только приезжие. И рестораторы, как 
правило, формируют меню, исходя из спроса посетите-
лей. «РГ» выясняла, как они относятся к подобному пред-
ложению. 

— В столице сегод-
ня достаточно заве-
дений общепита с 
национальной рус-
ской кухней, — гово-
рит глава Федерации 
рестораторов и оте-
льеров Игорь Буха-
ров. — Ценовая кате-
гория разная — есть 
недорогие пельмен-
ные, где можно за 
вполне демократич-
ные цены отведать 
борща, каши, окрошки, те же пельмени. А есть более 10 
ресторанов с высокими ценами и сложными блюдами — 
для гурманов. Но я считаю, что заставлять и обязывать 
бизнес не нужно. Наши рестораторы и так хорошо под-
держивают отечественного товаропроизводителя: заку-
пают продукты напрямую у фермеров, устраивают фе-
стивали и недели русской кухни.

Солидарна с этим мнением и руководитель консал-
тинговой компании «Ресткон» Елена Перепелица: «Ко-
нечно, каждый предприниматель должен прежде всего 
работать на свою страну и продвигать патриотические 
идеи, но при этом не нужно забывать и про здравый 
смысл. Бизнес не нужно связывать по рукам и ногам ка-
кими-либо обязательствами, не относящимися к соци-
ально значимым. Человек, например, открывает ресто-
ран греческой кухни и он обязан будет при этом на 50 
процентов делать меню русским? По-моему, это абсурд! 
В Москве достаточно так называемых фьюжн-кафе и ре-
сторанов, где в меню есть и суши, и пицца, и борщи. И 
там любой может найти блюдо по душе».

А вот в легендарном ресторане «Яръ» с почти 200-лет-
ней историей, завсегдатаями которого были Савва Мо-
розов, Гиляровский, Чехов, Бальмонт, Куприн, Горький, 
Шаляпин и Распутин, идею русского меню очень даже 
поддерживают. «Наше меню на 85% состоит сегодня из 
русских блюд и на 15% — из импортных, — рассказывает 
управляющий Роман. — Потому что мы, с одной стороны, 
сохраняем традиции одного из первых в Москве нацио-
нальных ресторанов, а с другой — ориентируемся на вку-
сы посетителей. А они выбирают именно русскую кухню. 
Потому что заморские улитки, устрицы, лобстеры и про-
чие деликатесы можно изредка пробовать, но каждый 
день русскому человеку хочется борща и картошки с се-
ледочкой. К тому же русская кухня очень богата и разно-
образна, поэтому мы воссоздаем старинные рецепты. И 
периодически их меняем. Например, в скором времени в 
меню будут  блюда из таймырской рыбы, степных кроли-
ков и кабанов и другие исконно русские деликатесы». 

Кстати, как пояснили «РГ» в ресторане, для привлече-
ния клиентов они пошли по пути снижения цен: с начала 
года снизили их в среднем на 30 процентов. Исключи-
тельно на русскую кухню едоков приходится зазывать? 

 Продвигать патри-
отические идеи 
необходимо, но при 
этом не нужно 
забывать и про 
здравый смысл  
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ПЕРСОНА Лера Авербах
выступила на фестивале
в Вербье

У этого зеркала 
три лица

Татьяна Эсаулова

В КРОШЕЧНОМ швейцарском Вербье открылся 22-й 
Международный музыкальный фестиваль, собирающий 
невероятные аншлаги. В этом году в калейдоскопе имен 
зарубежных исполнителей — Эса-Пекка Салонен, Джойс 
ДиДонато, Андраш Шифф, Рено и Готье Капюсон, Томас 
Квастхофф, Зубин Мета — вновь сверкают имена музы-
кантов российской школы: Григорий Соколов, Миша 
Майский, Ильдар Абдразаков, Михаил Петренко, Вале-
рий Гергиев, Денис Мацуев, Даниил Трифонов… Гостем 
фестиваля уже несколько лет подряд становится пиа-
нистка и композитор Лера Авербах. Так сложилось, что 
она оставила Россию еще юной в 90-е годы, а теперь у нее 
свой неподражаемый музыкальный стиль и мировая из-
вестность. В перерывах между репетициями Лера отве-
тила на вопросы «РГ».

Вы уже не впервые в Вербье. Чем вас так притягивает 
этот фестиваль?
ЛЕРА АВЕРБАХ: Для меня Вербье — особое место, здесь магиче-
ская энергия. Горы, которые я очень люблю, вид из любо-
го окна захватывает дух. Маленькая альпийская деревня 
— и большая музы-
кальная семья высо-
чайшего междуна-
родного уровня. Я в 
Вербье в пятый раз. 
До того как приехала 
сюда впервые, здесь 
уже исполнялась моя 
музыка, Женя Кисин 
читал мои стихи. А 
уж потом руководи-
тель фестиваля Мартин Энгстрём пригласил меня высту-
пить. С тех пор я участвую в Verbier Festival и как компо-
зитор, и как пианистка.

Почему для своего выступления в этом году вы выбрали 
фортепианный цикл Мусоргского «Картинки с выстав-
ки»?
ЛЕРА АВЕРБАХ: Уникальность этого сочинения в том, как оно 
повлияло на музыку XX века. В фортепианном репертуаре 
нет другого сочинения, которое бы вдохновило столько 
транскрипций, их больше 80-ти! Перед исполнением я 
сделаю что-то вроде презентации, — попытаюсь показать 
на примере «Картинок», что вообще происходит в голове 
у композитора; как рождаются идеи. В этом ведь всегда 
есть определенная доля мистики…

Не страшно прикасаться к тайнам творчества Мусорг-
ского — он ведь личность неоднозначная, загадочная?
ЛЕРА АВЕРБАХ: Сила нашей профессии в том, что происходит 
некое мистическое соединение — композитора, жившего 
в другом столетии (а иногда и нашего современника), ис-
полнителя и слушателя. Исполнение — это своеобразный 
элемент гипноза, нечто особенное. На каждом концерте 
должна чувствоваться грань между Жизнью и Смертью… 
В своем исполнении я пытаюсь возродить уже давно поте-
рянный подход к интерпретации с позиции пианиста-
композитора. Это совершенно особый взгляд и прочтение 
нотного текста.

Названия сочинений — «После конца времени», «Диалог 
со временем» — говорят о том, что тема Времени среди 
самых важных в вашем творчестве… 
ЛЕРА АВЕРБАХ: Да, это так. Сейчас меня очень интересует, как 
меняется наша память. Наши воспоминания с годами ва-
рьируются, и не потому, что мы что-то забываем. Эмоци-

ональная окраска восприятия — как это было — наиболее 
верный показатель того, как мы меняемся сами, в чем мы 
себя предаем, а в чем остаемся верными себе. В музыке — 
это двойное, даже тройное дно… В теме Времени всегда 
много вопросов, на которые, может, и нет ответов.

Вы пишете прелюдии, симфонии, концерты. Что скрыва-
ется за их названиями?
ЛЕРА АВЕРБАХ: Сочинение можно назвать «№ 23», можно во-
обще не называть, а можно придумать что-то очень ори-
гинальное, но все это будет одно и то же сочинение. Хоро-
шее название обращает на себя внимание, но не имеет от-
ношения к творческому процессу. Название «Лунная со-
ната» собственно к Бетховену не имеет отношения. 

На фестивале в Вербье прозвучит мое Трио № 2, име-
ющее подзаголовок «У этого зеркала три лица», как об-
ращение к воображению слушателя. Музыка будит вос-
поминания, звуки, вибрации вызывают эмоциональные 
отклики, потому что происходит именно такая связь, ко-
торую невозможно рационально анализировать.

У Моцарта есть изречение: «Мы, конечно, проводники 
воли Бога, но не всех он избирает для этого». Вы чувству-
ете в себе силы сказать, что вы — избраны?
ЛЕРА АВЕРБАХ: Если бы я не чувствовала избранность, я бы 
этим не занималась. Композитор и поэт — сложно назвать 
это профессией. Публика видит только внешнюю сторону 
этой жизни, и, если она успешна, виден только глянец. Но 
на самом деле это неблагодарное, черное и «кровавое» 
дело…

Вы востребованы как композитор. Общаетесь с исполни-
телями вашей музыки?
ЛЕРА АВЕРБАХ: Одним из первых исполнителем моей музыки 
(20 лет назад) стал Гидон Кремер. Так же скрипачи Вадим 
Глузман, Филипп Квинт, вместе с которыми я училась в 
Джуллиарде. Из музыкантов, которые знакомы вам по фе-
стивалю в Вербье, — это Леонидас Кавакос, Готье Капю-
сон, Неэме Ярви, Вадим Репин, Джулиан Рахлин, а также 
Владимир Юровский, Дмитрий Юровский, Владимир Фе-
досеев, Владимир Спиваков,  Мои балеты и оперы идут в 
ведущих театрах мира: Гамбургской опере, Националь-
ном балете Китая в Пекине, в оперных театрах Амстерда-
ма, Сан-Франциско, Копенгагена, Торонто… Для меня 
большая  честь, что они исполняют мою музыку.

ВЫСТАВКА В Москве показывают библейские литографии Марка Шагала

Синие рога шедевра
Андрей Васянин

В
ыставка ветхозаветных ли-
тографических сюжетов 
Шагала, организованная 

московской mustArtgallery и 
частными коллекционерами из 
Германии, путешествует по Рос-
сии уже третий год. Подбрка ли-
тографий «Послание света», не 
представленных ни в одном му-
зее страны, видели уже многие 
города России — Ульяновск, Воро-
неж, Смоленск, Нижний Новго-
род, Норильск. И вот наконец 
«Послание…» достигло Москвы. 

Шагал еще в начале 20-х полу-
чил от парижского мецената Ам-
бруаза Воллара заказ на серию 
офортов к Библии, но жизнь сло-
жилась так, что заказ был готов 
через много лет, не раньше, чем 
Шагал, великий мастер цвета, ос-
воил технику цветной литогра-
фии. И, проехав по Палестине, пе-
режив войну, оккупацию Фран-
ции, смерть любимой Беллы, по-
настоящему задумался о вечно-
сти и создал в начале 60-х целый 
цикл, большую часть которого и 
можно увидеть в залах галереи.

Библией Шагал был, по его 
словам, «пленен» еще с юности, 
как всякий художник, считая ее 
прежде всего «величайшим 
источником поэзии», а потом 
уже собранием священных тек-
стов. Наверное, поэтому и не 
удивляет то, что в литографиче-
ском сюжете «Божество и Ева» 
Господь, бирюзовый, неземной и 
нестрогий, адресуется по поводу 
съеденного яблочка не к Адаму, а 
к розовой, пышущей жизнью 
первой женщине. Художник пи-
сал не икону и сразу обратился к 
сути происшедшего в райском 
саду, к плоти. Шагал рисует Еву и 
Адама под яблоней «одной пло-
тью», одной линией, продолжая 

одно тело другим, вне всяких ка-
нонов, беря на себя смелость 
ориентироваться лишь на собст-
венные ощущения. 

Шагаловская графика живо-
писна по своей природе, худож-
ник рисует по литографическому 
камню как по холсту — свободно и 
эмоционально, иногда, даже, ка-
жется, забываясь и увлекаясь иг-
рой в цвета. Он и обратился к ли-
тографии ради цвета, как к тех-
нике, способной воспроизводить 
все богатство оттенков мира, — и 
цвет в библейской серии играет 
роль смысловую, сюжетную, 
определяющую. Вот Адам и Ева 
изгоняются из рая — и кисть ре-
шительно идет по камню, окуна-
ясь лишь в алую тушь (глаз, прав-
да, цепляется за синие рога шага-
ловской коровки на самом краю 
Рая, листа, за который уходит 
пара). 

Экспозиция в галерее выстро-
ена по ходу библейского повест-
вования: от группы работ, посвя-
щенных Раю, пышущих огнем по-
истине райских ярких красок, че-
рез многофигурные истории Да-
вида, Рахили, Руфи и иже с ними 
— к уходящему в полный мрак ры-
дающему, отчаявшемуся Иову. 

За серией, посвященной пер-
вородному греху, идут, прочувст-
вованные в нескольких литогра-
фиях картины жизни Эсфири, 
скорбные, трагические. Цвета в 
этих работах уже совсем другие: 
потерявший любимую, Шагал, 
рассказывая о невесте царя Ар-
таксеркса, проявляет неожидан-
ную сдержанность — тонкий об-
лик девушки, в которой угадыва-
ется Белла, выполнен в бежево-
голубых нежных тонах. И весь 
сюжет проходит по залу именно 
так — с энергией внутренней, не 
выходящей за рамки небольших 
литографий.

Темы для работ художник вы-
бирал сам и часто останавливал-
ся на ветхозаветных женских 
историях, полных страстей и ра-
достей не только духовных, но и 
телесных. Праматерь Давида под 
нежным пером художника игри-

ва и чувственна, ее поступь лег-
ка, позы — что в поле со снопом 
колосьев (тут снова сплошь кра-
сный, цвет страсти!), что ночью 
перед мужчиной — так соблазни-
тельны, что куда уж устоять Воо-
зу! А 90-летняя Сара в объятиях 

царя Авимелеха так и просто смо-
трится юной девушкой: в Ветхом 
Завете свои возрастные законы, 
но и тут Шагал прежде всего поэт, 
а не иллюстратор. 

Оставшись верным своему 
творческому методу, художник, 
конечно же, и библейские сюже-
ты населил любимыми героями. 
Перед зрителем на выставке все 
те же: он сам (знакомый профиль 
узнаешь в ликах еврейских ца-
рей), Белла, витебские косые за-
борчики и цветущие деревца, ве-
здесущие лошадки, птицы и 
козы...

МУЗЫКА

Helloween
представят на
рок-фестивале
в Москве
новый альбом

ГРОМКИЕ 
ВОЛШЕБНИКИ

Александр Алексеев

ФЕСТИВАЛЯМ тяжелой музы-
ки в столице долгое время не вез-
ло. Каждый из них сразу же авто-
ритетно заявлял о себе, собирал 
знаковых звезд и внушительную 
аудиторию, как правило, в пять 
тысяч зрителей, а на следующий 
год обидно исчезал. Так было и с 
«Монстрами рока», и с «Ария-
Fest», и с «Хард-рок Фестом»… 
Единственный open-air, которо-
му удалось нарушить несправед-
ливую традицию, — Moscow 
Metal Meeting в «Зеленом теа-
тре». В этом году он пройдет уже 
в четвертый раз, а среди хэдлай-
неров окажутся «Черный об-
елиск» и  знаменитая немецкая 
группа Helloween, которая пред-
ставит в Москве новый альбом 
My God-Given Right. 

Немецкие музыканты загодя 
готовились порадовать нашу пу-
блику, поскольку записали на 
диск песню Russian Route — мощ-
ную, скоростную, жесткую и с 
хором в духе опер Глинки на под-
певках, да еще и с гитарным про-
игрышем, наследующим лихим 
плясовым русским народным 
мелодиям. На новом альбоме 
Helloween вообще старательно и 
мощно блещут музыкальной 
эрудицией. 13 песен-премьер — 
это снова пауэр-метал с неукро-
тимыми вихрями тонизирую-
щей героики и удивительного со-
четания запоминающихся мело-
дий с отголосками тевтонских 
маршей. А еще овердабов, сдво-

енных соло и контрастного ис-
пользования неклавишной элек-
троники, будто бы легкими и те-
плыми бликами оттеняющей 
грозовые бури встревоженных и 
жарких композиций Helloween. 
Лучшие из них — титульный но-
мер, Stay Crazy и семиминутный 
эпик с пространным и торжест-
венным вступительным гитар-
ным соло — You. Still of Water, на-
следующий поздним Iron 
Maiden: драматичный, про-
странный и насыщенный неи-
стовыми фантазиями гитари-
стов Саши Герстнера и Михаэля 
Вайката (он в группе еще с 80-х, 
как и басист Маркус Гросскопф). 
При этом лучший в группе на 
этом альбоме все-таки ударник 
Дани Лёбле, играющий скорост-
ными дробями и высекающий из 
своих барабанов даже шестнад-
цатые и тридцать вторые ноты… 
Мало кто в хэви-роке умеет се-
годня играть столь быстро, лихо 
и отчаянно… 

Но не только благодаря хоро-
шим песням Helloween отправи-
лись ныне в масштабный миро-
вой тур, и не за то, что снова кре-
ативно используют в своих кон-
цертах магические дыни в офор-
млении дизайна выступлений и 
обложки альбома, умело и худо-
жественно используя атрибути-
ку праздника, в честь которого и 
назвались. А благодаря тому, что 
избавились от смури и ощуще-
ния давящего трагизма, которое 
присутствовало в их предыду-
щем релизе Straight Out of Hell. 

«В альбоме My God-Given 
Right уже нет мистических и 
мрачных традиций в том же объ-
еме, как и на предыдущем диске, 
— рассказал теперь продюсер ре-
лиза Чарли Бауерфейнд. — Диск 
уже более доступный по воспри-
ятию для слушателей. И полу-
чился вполне дружественным!... 
Песни должны были быть откры-
тыми, позитивными, искренни-
ми. М, кажется, что нам все это 
удалось. Получился типичный 
классический метал в чистом 
виде!» 

А тур Helloween после высту-
пления в России продолжится 
уже в Японии, Австралии, Брази-
лии, Германии, США. И завер-
шится лишь в 2016 году: хоро-
шей музыки везде не хватает. 

Кино В прокат выходит драма «Левша» с Джейком Джилленхолом 

Бей первым, Билли

Александр Нечаев 

С 
трудом выстояв 10 ра-
ундов, боксер Билли 
Хоуп (Джейк Джил-
ленхол) фирменным 
ударом отправляет в 

нокаут очередного противника и 
защищает титул чемпиона мира. 
После боя над спортсменом кор-
шуном вьется его тренер (рэпер 
50 Cent) с выгодным предложе-
нием — в ближайшие месяцы нуж-
но провести еще три поединка за 
30 миллионов долларов. Однако 
красавица-жена Морин (Рейчел 
Макадамс), управляющая карье-
рой туповатого, но со всех сторон 
положительного Хоупа , резко 
против. Боксеру уже 43, и он не 
может так часто выходить на 
ринг без серьезных последствий 
для здоровья. Здоровье ему нуж-
но хотя бы для того, чтобы воспи-
тывать десятилетнюю дочь Лей-
лу .

Хоуп отказывается от кон-
тракта, однако спустя несколько 
дней все начинает идти напере-
косяк. На вечеринке по случаю 

завоевания Хоупом очередного 
титула боксера задирает его дав-
ний конкурент Рамон (Виктор 
Ортис). Завязывается драка, кто-
то достает пистолет, пуля попада-
ет в супругу Хоупа, которая уми-
рает у него на руках. 

Бокс и кинематограф на про-
тяжении многих десятилетий 
связаны неразрывными узами — 
ни один другой вид спорта не по-
дарил нам такое количество жиз-
ненных драм, разворачивающих-
ся на ринге и в его окрестностях. 
Картины про бокс делали такие 
разные режиссеры, как Лукино 
Висконти («Рокко и его братья») 
и Клинт Иствуд («Малышка на 
миллион»), Мартин Скорсезе 

(«Бешеный бык») и Сильвестр 
Сталлоне, написавший сценарий 
к фильму «Рокки», который по-
ставил  режиссер Джон Г. Эвилд-
сен. Заочно режиссер Антуан Фу-
куа в этой компании смотрелся 
не то чтобы совсем лишним — 
явно не дотягивая до статуса жи-
вого классика регалиями и каче-
ством предыдущих работ. Поэто-
му режиссер «Тренировочного 
дня» и «Падения Олимпа» дол-
жен был брать свое темперамен-
том и известным умением топить 
три килограмма тестостерона в 
нескольких ведрах слез. Именно 
такими всегда были главные ин-
гредиенты творческого метода 
Фукуа: все его фильмы — по сути 

сентиментальные «мыльные опе-
ры» для мужчин.

Увы, буквально в первые ми-
нуты «Левши» становится понят-
но, что в погоне за драмой на раз-
рыв аорты режиссер наступил 
сразу на две опасные мины. Во-
первых, фильм целиком и полно-
стью состоит из затертых штам-
пов. Смерть жены, неприветли-
вые социальные службы, отбира-
ющие дочь, — жизнь героя катит-
ся вниз по наклонной, ни на мил-
лиметр не отклоняясь от сотни 
раз описанной в литературе и 
кино траектории. Разумеется, 
найдется место и для мудрого аф-
роамериканца-тренера (Форест 
Уитакер), в свое время оказавше-
гося на обочине, но не растеряв-
шего навыки. Естественно, состо-
ится триумфальное возвращение 
Хоупа на ринг, во время которого 
он будет проигрывать бой, но в 
финале соберется и покажет, кто 
в доме хозяин. 

Во-вторых, все эти душера-
здирающие коллизии показаны 
без единого намека на юмор или 
иронию. Они вообще-то Фукуа не 

свойственны, но здесь их отсут-
ствие приводит к тому, что кино, 
которое хочет казаться Большой 
Серьезной Спортивной Драмой, 
внезапно останавливается в по-
лушаге от жалкой пародии.

Причем в том, что фильм не 
делает этого полушага, заслуга 
Фукуа минимальна, — кино удер-
живается благодаря самозабвен-
ной игре Джейка Джилленхола, 
которую трудно не оценить даже 
в потоке трафаретных режиссер-
ских решений. Похоже, он наце-
лен на номинацию на «Оскар» и 
очень раздосадован тем, что в 
прошлом году Академия не отме-
тила его за великолепную работу 
в картине Тони Гилроя «Стрин-
гер». Если он вдруг не получит 
номинацию и за роль Хоупа, это, 
вполне вероятно, вызовет криво-
толки — и вполне обоснованные.

Главный герой фильма попадает 
в жуткие неприятности. Но ради 
любви к дочери преодолеет их все.

Цвет в библейской серии Шагала играет роль сюжетную, смысловую, определяющую.

Акцент

 Все фильмы режиссера Фукуа 
— по сути сентиментальные 
«мыльные оперы» для мужчин

Акцент

 Художник часто останавлива-
ется на ветхозаветных жен-
ских историях, полных стра-
стей и радостей

На каждом концер-
те должна чувство-
ваться грань между 
Жизнью и Смертью

Солист группы Энди Дерис умеет 
заряжать залы своей энергией.

Произведения Леры Авербах исполняют лучшие музыканты 
мира. Но в Вербье она играла уже сама.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Смотрите фоторепортаж 
с выставки на сайте
www.rg.ru/tema/kultura
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НОВОСТИ

Платини будет 
бороться
за пост главы 
ФИФА

ГОТОВИТСЯ 
К ВЫБОРАМ

Борис Степанов

ПРЕЗИДЕНТ Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
Мишель Платини заявил о наме-
рении выдвинуть свою кандида-
туру на пост президента Между-
народной федерации футбола.

«Я тщательно взвесил свое 
будущее и будущее футбола, — 
заявил Платини. — Я переживаю 
переломный момент в моей 
жизни и в череде событий, ко-
торые определяют будущее 
ФИФА».

Ранее стало известно, что Ми-
шеля Платини поддерживают че-
тыре из шести конфедераций 
ФИФА. В его пользу высказались 
и представители ряда нацио-
нальных футбольных ассоциа-
ций, в том числе и РФС.

Ожидается, что конкурентом 
Платини будет принц Иордании 
Али бин Аль-Хусейн. Также наме-
ревались выставить свои канди-
датуры бывший футболист и 
тренер сборной Аргентины Дие-
го Марадона, экс-игрок сборной 
Франции Давид Жинола и глава 
Футбольной ассоциации Либе-
рии Муса Билити. Выборы прой-
дут 26 февраля 2016 года. 

Пляжники 
удачно начали 
чемпионат 
Европы

АЛЬПИЙСКИЙ 
ПЕСОК

Данила Жиляев

ЧЕМПИОНАТ Европы  по пляж-
ному волейболу, который про-
ходит в австрийском Клаген-
фурте, с победы начался для 
российского дуэта Константин 
Семенов/Вячеслав Красильни-
ков. Они выиграли матч перво-
го тура в группе Е.

Россияне без особых затруд-
нений переиграли соперников 
из Германии — Себастьяна 
Фухса и Томаса Качмарека. 
Встреча завершилась уверен-
ной победой Константина и Вя-
чеслава со счетом 2:0 (21:13, 
21:16).

Чемпионат Европы продлит-
ся до 2 августа. Нашими сопер-
никами по группе являются 
также итальянцы Даниэле Лупо 
и Паоло Николаи, а также ан-
гличане Крис Грегори и Джейк 
Шиф-младший. Между тем в 
женской части соревнований 
российский дуэт Мария Проко-
пьева/Екатерина Сырцева не 
вышел на матч второго тура 
группы С против немок из-за 
травмы одной из наших спор-
тсменок. Накануне россиянки 
уступили соперницам из Швей-
царии со счетом 1:2 (21:18, 
11:21, 11:15).

Павлюченкова 
вышла
в 1/4 финала 
турнира в Баку

УЛОЖИЛАСЬ  
В 13 МИНУТ

Данила Жиляев

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Анастасия Павлюченкова вышла 
в четвертьфинал турнира WTA в 
Баку. Для победы ей практиче-
ски не пришлось прилагать уси-
лий — встреча продолжалась все-
го 13 минут.

Анастасия вышла на корт 
против украинской спортсмен-
ки Катерины Бондаренко. Пав-
люченкова выиграла три гейма 
кряду, и на этом игра заверши-
лась. Бондаренко снялась с мат-
ча из-за травмы. Настя вышла в 
четвертьфинал, где сразится с 
победительницей поединка меж-
ду бельгийкой Кирстен Флип-
кенс и представительницей Рос-
сии Виталией Дьяченко.

Свои матчи в Баку провели 
еще три российские теннисист-
ки. Александра Панова во вто-
ром круге переиграла чешку Ан-
дреа Главачкову — 6:2, 7:6. Мар-
гарита Гаспарян в двух сетах ра-
зобралась с китаянкой Ян Чжао-
сюань — 6:4, 6:4. А Евгения Роди-
на в первом круге выиграла так-
же досрочно. Ее соперница Дан-
ка Ковинич из Черногории сня-
лась,  уступая 0:6, 0:2.

БАСКЕТБОЛ Международная
федерация временно
дисквалифицировала
Россию

Разломали 
кольцо

Илья Трисвятский

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ комитет Международной феде-
рации баскетбола (ФИБА) дисквалифицировал Россий-
скую федерацию баскетбола (РФБ). Об этом сообщено в 
официальном письме. Дисквалификация автоматически 
означает запрет на участие наших сборных различных 
возрастных категорий во всех соревнованиях.    

Запрет, в силу временных рамок, не касается только 
мужской юниорской (до 18 лет) команды, которая сейчас 
крайне неудачно выступает на чемпионате Европы в Гре-
ции, и сборной девушек того же возраста, сегодня вступа-
ющей в борьбу на аналогичном турнире в Словении. А вот 
кадетские команды (до 16 лет) на континентальные пер-
венства в августе могут не поехать. Зато до начала сен-
тябрьского мужского Евро-2015 все еще можно испра-
вить.

ФИБА требует навести порядок в нашем баскетболь-
ном хозяйстве и прекратить судебное давление на РФБ. На-
помним, что нынешний глава РФБ Юлия Аникеева была 
выбрана на конференции организации в августе 2013 года. 
Затем Пермская краевая федерация баскетбола оспорила 
итоги выборов в гра-
жданском суде. По-
сле длительной тяж-
бы, исков и апелля-
ций суд принял окон-
чательное решение 
признать нелегитим-
ными все решения 
конференции, обо-
значил граничный 
срок созыва внеоче-
редной выборной 
конференции. Испол-
ком РФБ образца 
2010 года недавно на-
значил конференцию 
на 25 августа. Пер-
вый кандидат на пост главы федерации уже выдвинут — это 
наш знаменитый баскетболист Андрей Кириленко.

Однако согласно Уставу ФИБА все спорные вопросы 
между национальными федерациями баскетбола и их 

региональными подразделениями должны решаться 
исключительно в инстанциях спортивного арбитра-
жа, но никак не в гражданских судах.

— Очевидно, что ситуация сейчас достигла не-
приемлемой точки, когда старый менеджмент 

вмешивается в деятельность РФБ и, более того, 
ставит под сомнение авторитет РФБ, — говорит-
ся в письме президента ФИБА Орасио Мурато-
ре и генерального секретаря Патрика Бауман-
на. — Складывается впечатление, что ни одна из 
сторон не выказывает должных намерений при-

вести РФБ к единству и стабильности.
По сути это письмо — ультиматум, требующий 

оставить в покое Аникееву и не подвергать сомнению ее 
легитимность. Руководство ФИБА недавно побывало в 
России на чемпионате мира среди девушек и досконально 
изучило ситуацию. Пока из-за временного отстранения 
пострадали только кадетские сборные. Аникеева пригла-
шена на заседание Центрального бюро ФИБА (8—9 августа 
в Токио), где должна объяснить, как развиваются события 
после вынесения наказания. Если ее доклад ФИБА удовлет-
ворит, то санкции сразу же снимут. Поэтому внутрирос-
сийским сторонам конфликта следует немедленно искать 
компромиссные решения. Иначе мужская сборная на Ев-
робаскет-2015 не поедет.

Министр спорта РФ Виталий Мутко, который сейчас 
находится на чемпионате мира по водным видам спорта в 

Казани, уже отреагировал на санкции в отношении рос-
сийского баскетбола: 

— Новость о дисквалификации РФБ меня шокировала. 
Мечом стала размахивать ФИБА. Это решение некоррек-
тное. Надо будет — пойдем в международный спортивный 
суд. Думаю, угрозы снятия с мужского Евробаскета нет. Во 
всем должна разобраться действующий президент РФБ. 
Много людей хотят управлять нашим баскетболом. Все-та-
ки нужно дойти до конца, провести конференцию, а игро-
ки национальной сборной пусть спокойно готовятся к 
чемпионату континента. У ФИБА, кстати, есть еще много 
нерешенных вопросов. Они и с руководством Евролиги ра-
зобраться не могут.

Впрочем, в решении ФИБА не стоит видеть никакого за-
говора против России. Организация, руководящая миро-
вым баскетболом, придерживается довольно строгих юри-
дических взглядов, и в этом плане все страны равны. На-
пример, сейчас под временной дисквалификацией нахо-
дится Япония. Из-за этого девушки из Страны восходяще-
го солнца не смогли выступить на завершившемся на 
прошлой неделе молодежном чемпионате мира в подмо-
сковных Чехове и Видном. Японок заменил следующий по 
рангу представитель Азии в этой возрастной категории — 
сборная Тайваня.

Наша мужская национальная команда готовится к Ев-
робаскету на базе в Новогорске. Главный тренер Евгений 
Пашутин сказал, что работа идет в штатном режиме, на на-
строй баскетболистов последние новости не повлияли.

АВТОРИТЕТНО Пятикратная олимпийская чемпионка синхронистка 
Анастасия Давыдова желает Наталье Ищенко повторить свой рекорд на Играх-2016

Девушка с тележкой «золотых»
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

Н
а чемпионате мира в Каза-
ни солирует синхронист-
ка Наталья Ищенко. И не 

только потому, что в среду полу-
чила свое 18-е «золото» мировых 
первенств. За ее выступлениями 
— будь то вчерашнее соло или 
дуэт — с восхищением следят 
даже соперницы, мечтая хоть в 
чем-то походить на нашу приму.

Еще одна титулованная рос-
сиянка, пятикратная олимпий-
ская чемпионка по синхронному 
плаванию, генеральный секре-
тарь ОКР Анастасия Давыдова 
призналась, что будет только 
рада, если в Рио-де-Жанейро 
Ищенко догонит ее по рекордно-
му количеству побед на Играх.

Анастасия, главная цель Ищенко 
— это Олимпиада-2016. Если все 
сложится, она сравняется с вами 
по количеству олимпийских ти-
тулов и вы перестанете быть 
единственной…
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: У меня к Ната-
лье Ищенко особое отношение. 
М ы  д ру ж и м .  П о с л е  Л о н д о -
на-2012, когда я начала работать 
в ОКР, я и ее пригласила в нашу 
команду. Она помогала с гранди-
озным проектом перед Сочи-
2014. Поэтому я ей желаю, чтобы 
она эти медали выиграла. Ей и ее 
партнерше Светлане Ромаши-
ной, которая сейчас тоже трех-
кратная чемпионка (олимпий-
ские медали разыгрываются в ду-
эте и группе. — Прим. авт.). У меня 
нет никакой ревности или чувст-
ва собственности к этому дости-

жению. Я рада, что Наташа вер-
нулась в спорт после рождения 
сына. По себе знаю, что спор-
тсмен должен заканчивать свою 
карьеру только тогда, когда чув-
ствует, что сделал для спорта все.

Наверное, ваше лондонское «зо-
лото» далось вам тяжелее дру-
гих?
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: В моем рей-
тинге есть несколько таких меда-
лей. Прежде всего, самая первая 
наша победа с Анастасией Ерма-
ковой на Кубке мира в 2002 году 
в Цюрихе. Мы тогда еще были 
юниорками, а победили японок — 
серебряных призеров Олимпиа-
ды в Сиднее. Потом в Афинах в 
2004 году в финале у нас остано-
вилась музыка. Сколько мы тогда 
пережили эмоций. Когда все за-
кончилось, плакали и от напря-
жения, и от радости, мы смогли с 
честью пройти это испытание. 
Ну и, конечно, моя заключитель-
ная медаль в Лондоне. Она сама 
по себе была тяжелая — весила по-
чти 500 граммов. А если серьез-
но, то сложно возвращаться по-
сле перерыва. Но я знала, что мое 
место в команде, и отдавала себя 
тренировкам на все сто.

Соблазна остаться до Рио не 
было?
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: Когда меня зо-
вут в Рио, говорю, что я нашла 
себя в другом деле. Я директор 
Олимпийского центра синхрон-
ного плавания, работаю трене-
ром и хочу не сама быть победи-

тельницей, а воспитывать чемпи-
онок. Хотя чисто теоретически я 
бы могла доплавать до 2016 года 
и стать шестикратной. Это лет де-
сять назад считалось, что макси-
мальный возраст, в котором мож-
но показывать действительно 
высокие результаты в нашем 
виде спорта, — 25 лет. Но Мария 
Киселева, Ольга Брусникина, 
Эльвира Хасянова и я опровергли 
это ошибочное утверждение. 
Когда я выступала в Лондоне, мне 
было 29 лет.

Интересно, а как начиналась 
ваша карьера?
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: В детстве я за-
нималась фигурным катанием, 
но однажды увидела по телевизо-
ру художественную гимнастику 
и с ходу села на шпагат. Но гим-
насткой я была недолго. Мама от-
вела меня на синхронное плава-
ние, и я влюбилась в этот вид 
спорта. С шести лет меня больше 
ничего не интересовало. Хотя 
помню, что тренер назначила 
мне испытательный срок со сло-
вами, что мне надо похудеть. С 
тех пор началась борьба с весом. 
Чипсы, булки, шоколадки — как и 
любому ребенку, мне безумно хо-
телось всей этой вредной еды. 
Иногда я позволяла себе сникерс, 
после чего часами махала нога-
ми, чтобы сжечь лишние кало-
рии. Но сейчас проблема ушла 
сама собой. Наверное, запретный 
плод сладок. Сейчас вроде можно 
не следить за фигурой, но, по-мо-
ему, я в неплохой форме.

Когда вы решили сделать татуи-
ровку в виде бабочек, это тоже 
была попытка сделать что-то за-
претное? Ведь на официальных 
выступлениях тату приходилось 
замазывать тональным кремом. 
АНАСТАСИЯ ДАВЫДОВА: Эксперименты 
с внешностью присущи молодо-
му поколению. К тому же на сбо-
рах очень тяжело физически и 
психологически. Поэтому ты 
красишь волосы или делаешь та-
туировки не для того, чтобы вы-
делиться среди других, и не в 
знак протеста. Это способ пора-
довать себя, это выплеск адрена-
лина, эмоций. Моим татуиров-
кам уже 11 лет. Я к ним привыкла. 
Хотя приходится особо тщатель-
но подбирать одежду на офици-
альные мероприятия. Это прав-
да. Поэтому все эксперименты с 
внешностью закончены. Я готова 
открывать для себя, например, 
новые виды спорта — горные 
лыжи, дайвинг, серфинг, ролики.

Прыжки в воду
Вчера прошли командные со-

ревнования. Чемпионами мира 
стали британцы Ребекка Джел-
лантри и Томас Дэли. Россияне 
Надежда Бажина и Виктор Мини-
баев стали четвертыми.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 июля, четверг, 
Россия 2
11.55 Плавание на открытой воде. Ко-

манды. 5 км. Прямая трансляция.

17.25 Синхронное плавание. Дуэты. 

Произвольная программа. Прямая 

трансляция.

19.10. Синхронное плавание. Смешан-

ные дуэты. Произвольная программа. 

Прямая трансляция.

Спорт 1
19.25. Прыжки в воду. Женщины. Выш-

ка 10 м. Прямая трансляция.

Красавица Наталья Ищенко вчера стала 18-кратной (!) чемпионкой мира.

Акцент

 Анастасия Давыдова: Я могла 
бы доплавать до Рио и стать 
шестикратной. Но сейчас хочу 
побеждать не сама, а воспи-
тывать чемпионок

Женская сборная в этом году уже сыграла на Евробаскете, 
мужская команда на чемпионат может и не поехать.
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ЧМ в Казани: турнирная 
таблица, интервью со 
спортсменами, фото, видео
www.rg.ru/sujet/5519

Илья Соболев 

С
тарт ЦСКА в Лиге 
чемпионов оставил 
больше вопросов, не-
жели ответов. В пер-
вом матче третьего 

отборочного раунда турнира ар-
мейцы дома не смогли совладать 
с пражской «Спартой» — 2:2 и 
сильно осложнили себе выход в 
следующий раунд.

О том, что не получилось у 
подопечных Леонида Слуцкого, 

«РГ» рассказал экс-капитан 
ЦСКА Ролан Гусев.

Что у армейцев все-таки пошло 
не так?
РОЛАН ГУСЕВ: Слишком много игро-
ков выпало из игры. Очень неу-
дачные матчи провели, в част-
ности, Понтус Вернблум и Би-
брас Натхо. Оставалось много 
свободных зон для контратак 
«Спарты». Но это футбол, быва-
ют такие игры. Шансы на выход 
в следующую стадию остаются 
такими же, как и перед первой 
игрой. Надо просто побеждать 
в Праге, и все. ЦСКА это по си-
лам.

После игры со «Спартой» снова 
пошли разговоры о том, что 
оборона у армейцев слишком 
старая, и ее пора менять?
РОЛАН ГУСЕВ: Не согласен. Можете 
показать, кто на данный момент 
сильнее них? Дело ведь не в мед-
лительности: я не видел, чтобы 
кто-то взял и оббежал того же 
Игнашевича. Проблема в том, 
что вся команда плохо обороня-

лась. Но опять же, повторюсь, 
случаются неудачные дни. Вот в 
первых двух турах ЦСКА сыг-
рал на «ноль», и никто даже не 
заикнулся про возраст Игнаша 
или братьев Березуцких. В лю-
бом случае на ближайшую пару 
лет альтернативы я им не вижу. 
Ну и, наконец, по поводу скоро-
сти. Не припомню ни в одном 
топ-клубе центрального защит-
ника с крейсерской скоростью. 
Один единственный пример — 
Варан из «Реала». Все. Тут важ-

ны другие качества: выбор по-
зиции, чтение игры. 

Слуцкий после матча сетовал 
на реализацию 
РОЛАН ГУСЕВ: Конечно, атаку надо 
укреплять. Против более масте-
ровитых команд с одним Ахме-
дом Мусой на острие будет 
сложнее. К тому же, мне кажет-
ся, он более эффективен в от-
тяжке. А с одним нигерийцем 
будет тяжеловато в Лиге чемпи-
онов.

Напомним, в Лиге чемпио-
нов Россия представлена так-
же питерским «Зенитом», но 
команда Андре Виллаша-Бо-
аша начнет выступление в 

турнире с группового 
этапа. А ЦСКА, чтобы 
т уда  п р о б и т ь с я , 
нужно пройти не 
только «Спар-
ту», но и сопер-
ника в следую-
щей стадии.

Тем време-
нем наши клу-
бы начинают 
борьбу в Лиге 
Е в р о п ы .  С е -
годня в третьем 
о т б о р о ч н о м 
раунде турни-
р а  « К р а с н о -
д а р »  п р и м е т 
б р а т и с л а в с к и й 
«Слован», а «Рубин» сыг-
рает на выезде с австрий-
ским «Штурмом». Для 
«Краснодара» нынешнее 
выступление на европей-
ской сцене станет вто-
рым кряду. В прош-
лом сезоне «быки» 
начинали на раунд 
ниже, но квали-
ф и к а ц и ю 
прошли «на 
у р а » ,  п о 
п у т и  п о -
чти сен-

сационновыбив испанский 
«Реал Сосьедад». Из группы по-

допечные Олега Кононова 
выйти не смогли и теперь 
наверняка горят желанием 
покорить и этот рубеж.

У казанцев послужной 
список в Лиге Европы бога-

че: «Рубин» пять лет подряд 
участвовал в турнире, пропу-
стив лишь предыдущий сезон. 
При этом группа никогда не 
была для команды Рината Биля-
летдинова пределом. Дважды 
«Рубин» попадал в Лигу Европы 
из группового этапа Лиги чем-
пионов и еще три раза проходил 
групповой этап еврокубка само-
стоятельно. Высшее достижение 
казанского клуба в Лиге Европы 
— участие в четвертьфинале.  
Впрочем, в нынешнем сезоне 
«Рубин» пока только ищет 
свою игру, потерпев на старте 
два поражения подряд. Не 
произвели казанцы впечатле-

ния и наставника «Штурма» 
Франко Фода, который за-

явил, что на сто процен-
тов уверен в победе сво-
их.  Хочется, чтобы «Ру-
бин» поставил занос-
чивого специалиста 
на место.

Акцент

 В прошлом сезоне 
«Краснодар» начинал 
на раунд раньше, 
но квалификацию Лиги 
Европы прошел на ура

С подобным наказа-
нием от ФИБА 
столкнулась 
Япония. Женская 
молодежка не смо-
гла выступить 
на ЧМ-2015 в России

Футбол Российские клубы сыграют в третьем отборочном раунде 
Лиги Европы

Пойдем 
на «Штурм»

В предыдущем розыгрыше Лиги 
Европы Ари (на фото) с шестью 
мячами стал лучшим бомбардиром 
«Краснодара».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 июля, четверг, 
НТВ-Плюс Спорт Плюс

20.00 «Краснодар» — «Слован» — прямая трансляция.

Россия 2
20:00 «Штурм» - «Рубин» - прямая трансляция
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